
РЕЗОНАНС Российская 
делегация возвращается 
в ПАСЕ, не поступившись 
принципами

С  ПАСЕ

Евгений Шестаков

Хвост перестал вилять собакой — таков, пожалуй, 
главный итог ставшего историческим голосования 
Парламентской ассамблеи Совета Европы по резолю-
ции, которая официально пригласила российских 
представителей для участия в июньской сессии орга-
низации. 

«Важно, что делегации, которые за этот документ 
голосовали, четко заявили, что права, которые возвра-
щаются РФ, не могут быть оспорены», — прокомменти-
ровал принятое в Страсбурге решение министр ино-
странных дел Сергей Лавров.

 Участникам заседания понадобилось девять часов 
для изучения более 200 поправок, внесенных против-
никами Москвы к резолюции, чтобы с помощью про-
цедурных вопросов помешать ее участию в сессии 
ПАСЕ. По каждой из этих поправок проводилось голо-
сование — в итоге депутаты разошлись ближе к полу-
ночи. 

Однако делегациям Украины и Британии не удалось 
подложить коллегам «свинью», замотав уточнениями 
суть принимаемого документа. Они потерпели серьез-
ное поражение: в поддержку резолюции о 
возвращении полномочий России проголосо-
вали 118 парламентариев против 62. 

КРИМИНАЛ Задержан 
грабитель, травивший 
жертв в центре Москвы

Попили 
водички

Иван Петров

Столичные полицейские задержали  26-летнего мо-
лодого человека, приехавшего в Москву из города 
Нарткала Кабардино-Балкарской республики. Его 
подозревают в серии грабежей в самом центре Мо-
сквы. При этом своих жертв, прежде чем обокрасть, 
он опаивал неизвестным коктейлем, после которого 
они теряли сознание. К счастью, никто не погиб, но 
многие пострадавшие по несколько дней не могли 
прийти в себя. Некоторые до сих пор остаются в боль-
ницах. 

Самое интересное, что  жертвами становились не 
опустившиеся асоциальные личности, а вполне при-
личные и, чаще всего, молодые люди, которым не чуж-
ды нормы гигиены и чувство брезгливости. К тому же 
наверняка не раз слышавшие предупреждения об опа-
сности подобных угощений. Ведь они регулярно звучат 
во многих общественных местах столицы. В частности, 
на вокзалах.

Кстати, о появлении в центре Москвы отравителя 
позавчера написало одно из онлайн-изданий, фоторе-
дактор которого — молодая девушка — пострадала от 
действий подозреваемого. По данным издания, жер-
твами преступника стали более 20 человек, 
некоторые из которых после употребления 
предложенного напитка даже впали в кому.  

ИНИЦИАТИВА Бумажные 
налоговые уведомления 
заменят электронными

Пройдите 
в «кабинет»

Юлия Кривошапко

Минфин для экономии бюджетных средств планирует 
сократить отправку гражданам бумажных налоговых 
документов. Законопроект об этом уже готов и опу-
бликован для общественного обсуждения на портале 
нормативно-правовых актов.

Речь идет о налоговых уведомлениях и требованиях 
об уплате налогов (присылается, когда у человека есть 
недоимка). Подготовленные Минфином поправки по-
дразумевают, что эти документы граждане будут полу-
чать только в электронной форме через личный каби-
нет на сайте Федеральной налоговой службы (ФНС). 
Исключение предлагается сделать для инвалидов, пен-
сионеров и жителей отдаленных районов. Остальным, 
чтобы иметь возможность по-прежнему получать уве-
домления в бумажном виде (заказным письмом по по-
чте), придется писать заявление.

Налогоплательщики, которые не успели завести 
личный кабинет на сайте налоговой службы, с 1 июня 
2020 года (старт переходного периода) начнут полу-
чать вместе с письмами от налоговой регистрацион-
ные карты для упрощенного доступа к сервису. Сейчас 
регистрационная карта выдается лишь при личном ви-
зите в налоговую.

На новый порядок планируется перейти к 
1 июня 2021 года.

ТОЛЬКО В«РГ» Юрий Трутнев: Дальневосточники 
смогут получить ипотеку под два процента

Потянуло на Восток

Владимир Баршев

З
а грязные знаки можно ли-
шиться права управления, 
если будет доказано, что 

запачканы они умышленно. 
Также без прав останется тот, 
кто спровоцировал аварию и 
скрылся с места происшествия, 
даже если его машина не по-
страдала. Пленум Верховного 
суда утвердил постановление, 
которое разъясняет судьям, как 
правильно применять новеллы 
12-й водительской главы Кодек-
са об административных право-
нарушениях на практике. 

Напомним, что последний 
раз такое постановление пере-
сматривалось семь лет назад. 
Но за это время в КоАП было 
внесено множество поправок, 
поэтому назрела необходи-
мость пересмотреть этот важ-
ный документ. 

В основном, по большинству 
вопросов позиция Пленума 
осталась неизменной. Но появи-

лись и новые совершенно нео-
жиданные для водителей вещи. 

Так, например, в документе 
разъясняется, что считать не-
стандартными и нечитаемыми 
знаками. Напомним, что за это 
КоАП предусматривает ответ-
ственность в виде предупрежде-
ния или штрафа 500 рублей. А 
также, что считать видоизме-
ненными знаками. За это уже 
грозит штраф 5 тысяч рублей 
или лишение прав на один — три 
месяца. Так вот, видоизменен-
ным знаком будет считаться и 
тот, который просто перевер-

нут. Видоизменить знак можно 
различными предметами и 
устройствами, а также снегом и 
грязью. 

Многие замечали на дорогах 
машины, которые выглядят чи-
сто, но слоем грязи покрыт 
только номер. Или на этом но-
мере зимой может быть нале-
плен снежок. Между прочим, в 
автомагазинах даже продаются 
баллончики с грязью для распы-
ления ее на номера. 

Но при этом, как указано в 
постановлении Пленума ВС, не-
обходимо доказать, что загряз-

нение номера не связано с по-
годными условиями. Доказа-
тельством будет фотография 
или видеозапись, произведен-
ная инспектором в ходе выявле-
ния нарушения. И  это доказа-
тельство должно быть приложе-
но к делу. 

Нередкая ситуация: один во-
дитель подрезал другого, тот, 
чтобы уйти от столкновения, 
сманеврировал и врезался в 
третий автомобиль. А тот води-
тель, который спровоцировал 
аварию, — уехал. 

Буквально в прошлом году 
Верховный суд разбирал такую 
ситуацию. Причем тот, кто 
спровоцировал ДТП, утвер-
ждал, что сам не был участни-
ком аварии. Его машина не по-
лучила никаких повреждений, 
поэтому он уехал. Однако ВС 
принял решение, что этот чело-
век не только виноват в совер-
шенной аварии, но и 
скрылся с места проис-
шествия. 

Елена Березина 

П
олучатели «дальне-
восточного гекта-
ра» и многодетные 
семьи в Дальнево-
сточном федераль-
ном округе смогут 
получить льготную 
ипотеку. Ставка по 
кредиту не превы-

сит двух процентов годовых, а 
получить ссуду можно будет как 
на покупку, так и на строитель-
ство и ремонт жилья. Это пред-
усматривает проект националь-
ной программы развития Даль-
него Востока до 2025 года и на 
перспективу до 2035 года, с ко-
торым ознакомилась «Россий-
ская газета». Подробности в ин-
тервью «РГ» рассказал замести-
тель председателя правительст-

ва — полномочный представи-
тель президента РФ в ДФО Юрий 
Трутнев.

Юрий Петрович, закончен 
сбор предложений в Нацио-
нальную программу развития 
Дальнего Востока. Она внесе-
на в правительство. Что за 
документ получился?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: В нацпрограмму за-

ложено ускорение экономиче-
ского роста до шести процентов. 
Сегодня у нас больше четырех, 
это в два раза выше среднерос-
сийских показателей, но до ше-
сти еще далеко. Поэтому целый 
ряд мер в сфере экономики на-
правлен на достижение шести-
процентного роста. Это докапи-
тализация Фонда развития Даль-
него Востока (ФРДВ), механизм 

субсидирования процентных 
ставок по кредитам. В секторах 
экономики, которые могут обес-
печить соответствующий приток 
инвестиций — нефтегазохимия, 
добыча полезных ископаемых, 
лесная промышленность, сель-
ское хозяйство, рыбная промыш-
ленность и аквакультура, тран-
спорт и логистика, авиа- и судо-
строение, туризм, — имеется це-
лый ряд административных ог-
раничений и барьеров. В общем 
широкий перечень дополнитель-
ных мероприятий, направлен-
ных на экономический рост.

Программа разработана по 
поручению президента РФ, кото-
рое он дал на Восточном эконо-
мическом форуме. Мы взяли за 
основу те задачи, которые поста-
вил президент по Дальнему Вос-
току, — шесть процентов оттуда. 

Есть цели и задачи, сформулиро-
ванные национальными проек-
тами. Но их структура не предпо-
лагает достижения поставлен-
ных целей по каждому региону, а 
вот развитие Дальнего Востока 
предполагает, поскольку у нас 
есть прямое поручение прези-
дента достичь к 2025 году по 
всем основным направлениям 
жизни показателей выше средне-
российского уровня. Поэтому 
весь объем действий, который 
недобран по каждой территории 
до достижения целей нацпроек-
тов, включен в национальную 
программу. По всем разделам 
программы расписаны 
цели и механизмы их 
исполнения.
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электронного полиса ОСАГО

Знак лишения

02
Сельскую над-
бавку получат 
еще 30 тысяч 
пенсионеров

02
Госдума 
запрещает 
спекуляцию 
на театральных 
билетах

07
Верховный суд 
России 
разрешил 
не отправлять 
в тюрьму за 
пару патронов

08
В Армении 
вновь арестова-
ли экс-прези-
дента Роберта 
Кочаряна

08
Евросоюз ищет 
альтернативу 
ВТО

09
Сегодня 
впервые 
отмечается 
Всемирный 
день холода

10
Хакерам пред-
ложили «взло-
мать» элек-
тронную систе-
му выборов 
в Мосгордуму

Юрий Трутнев: Мы хотим революци-
онно повысить качество жизни 
на Дальнем Востоке.

А К Ц Е Н Т

Пока льготная ипотека предусмотрена 
для двух категорий: желающих построить 
дома на полученном «дальневосточном 
гектаре» и многодетных семей

Австралийский доллар 43,5597
Азербайджанский манат 36,8541
Армянский драм** 13,0856
Белорусский рубль 30,7253
Болгарский лев 36,3971
Бразильский реал 16,3365

Венгерский форинт** 21,9590
Вон Республики Корея*** 54,0930
Гонконгский доллар* 80,0908
Датская крона* 95,3602
Доллар США 62,5229
Евро 71,2323

Индийская рупия** 90,1322
Казахстанский тенге** 16,5097
Канадский доллар 47,4557
Киргизский сом** 89,8963
Китайский юань* 90,8684
Молдавский лей* 34,4005

Новый туркменский манат 17,8892
Норвежская крона* 73,5148
Польский злотый 16,7272
Румынский лей 15,0803
СДР  86,9950
Сингапурский доллар 46,2072

Таджикский сомони* 66,3021
Турецкая лира 10,7516
Узбекский сум**** 73,0423
Украинская гривна* 23,8646
Фунт стерлингов   79,7980
Чешская крона* 27,8560

Шведская крона* 67,4771
Швейцарский франк 64,1129
Южноафриканский рэнд* 43,7229
Японская иена** 58,4190

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.06.19

В Подмосковье 
открылся военно-
технический 
форум 
«Армия-2019» 

Игорь Иванов: Сегодня мы 
гораздо лучше понимаем, 
как далеко способны зайти 
США, когда их интересы про-
тиворечат общечеловеческим

Игорь Каляев 
о программе разви-
тия искусственного 
интеллекта и мозге 
человека
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

А К Ц Е Н Т

Необходимо доказать, что загрязнение 
номера не связано с погодными 
условиями. Таким доказательством 
может быть фотография 
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Приземление корабля 
«Союз МС-11»: 
все штатно, 
замечаний нет
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ИНИЦИАТИВА Законодатели 
уточняют правила 
демонстрации нацистской 
символики

Память 
без купюр

Татьяна Замахина

Депутаты Госдумы приняли в первом чтении законопро-
ект, который позволит снять ограничения на использо-
вание нацистской символики в фильмах и книгах. Голо-
суя за эту инициативу, законодатели поставили усло-
вие — признаков пропаганды при этом быть не должно.

Сейчас любое публичное демонстрирование нацист-
ской атрибутики и символики, даже без целей пропа-
ганды, может служить поводом для возбуждения дела 
об административном правонарушении.  Напомним, 
что за публичную демонстрацию свастики для граждан 
предусмотрен штраф до 2 тысяч  рублей или арест до 15 
суток, для юридических лиц - штраф до 50 тысяч рублей.

Таким образом, все фильмы , а также иллюстрации 
книг, картины с изображением такой символики фор-
мально оказываются вне закона. Это все фильмы о вой-
не, включая советскую классику, кинохроника, знаме-
нитые антифашистские плакаты и многое другое.

Глава Комитета Госдумы по культуре Елена Ямполь-
ская и ее соавторы предложили ряд исключений. А 
именно — не распространять запрет на произведения 
науки, литературы, искусства, продукцию СМИ и мате-
риалы, используемые образовательными организация-
ми в учебных и просветительских целях.  Подобная дея-
тельность не будет считаться экстремистской — при 
условии осуждения нацизма и формирования негатив-
ного отношения к его идеологии. Появление такого за-
конопроекта — реакция на резонансные и неприятные 
истории, вызывающие очень негативную реакцию в об-
ществе, пояснила Ямпольская. Как она заметила, нужно 
«исправить эту кривизну».  По ее словам, ко второму 
чтению уже подготовлена поправка, расширяющая спи-
сок тех, кому можно будет использовать означенную 
символику. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
запрещает спекуляцию 
на театральных билетах

Торг не уместен

Татьяна Замахина

Законопроект о борьбе с «билетной мафией» прошел 
второе чтение в Госдуме. В новой версии защищены пра-
ва обладателей «лишних билетов», которые хотят пере-
продать их по номиналу. Учтены и интересы театров, 
страдающих от спекулянтов.

Инициатива вводит новые правила продажи и воз-
врата билетов в театры, филармонии и на экскурсии. С 1 
сентября запрещается реализация билетов по цене выше 
указанной на них стоимости. Распространять их смогут 
только организации культуры либо уполномоченные 
ими лица на основании договора. При этом комиссия по-
средника не должна превышать 10 процентов. «Сущест-
вует проблема, когда перекупщики приобретают билеты 
на спектакли, затем перепродают их по цене в разы доро-
же,  — отметил спикер Госдумы Вячеслав Володин. — А не 
сумев их продать, возвращают театру, при этом получая 
полную стоимость». Глава нижней палаты привел в при-
мер Театр Наций, где за сезон недобросовестные покупа-
тели возвращают билеты на сумму более 3 млн рублей. 

Ко второму чтению в законопроект внесены ряд по-
правок. Так, вводится понятие невозвратных билетов на 
культурные мероприятия. Это коснется тех билетов, 
абонементов или экскурсионных путевок, которые про-
даются по акциям. Что касается не «акционных» биле-
тов, то вернуть деньги за них можно будет по схеме, дей-
ствующей на железнодорожном транспорте. Если билет 
будет возвращен не позднее чем за 10 дней до мероприя-
тия, покупатель получит его полную стоимость. От 5 до 
10 дней — не менее половины суммы. И треть стоимости 
— если осталось от 3 до 5 дней. Глава Комитета Госдумы 
по культуре Елена Ямпольская пояснила, что театр бу-
дет сам решать, нужно ли возвращать деньги за билет, 
если до мероприятия осталось менее трех дней. 

Знак лишения
Такая позиция закре-
плена в постановлении 
Пленума Верховного 

суда. В нем прописано, что води-
тель, допустивший нарушение 
требований правил, которое 
стало причиной ДТП, вне зави-
симости от того, был ли контакт 
его машины с другой, может 
быть привлечен к ответственно-
сти по части 2 статьи 12.27 
КоАП. Но в том случае, если 
этот водитель был осведомлен о 
факте аварии, однако умышлен-
но уехал.

Еще одна важная позиция из-
ложена в постановлении. Те, кто 
сам нарушает правила дорожно-
го движения, не имеет никаких 
преимуществ перед другими ав-
томобилистами. Речь идет о си-
туациях, когда водитель двигает-
ся по обочине или по дороге с од-
носторонним движением в про-
тивоположном направлении. 

Буквально недавно ВС раз-
бирал ситуацию, когда женщи-
на выезжала из двора на дорогу 
с односторонним движением, 

по которой во встречном на-
правлении ехала машина. Ее 
привлекли к ответственности за 
то, что она не уступила дорогу. 
Однако ВС встал на ее сторону, 
указав, что двигавшийся во 
встречном направлении по до-
роге с односторонним движени-
ем водитель вовсе не имел ника-
ких преимуществ. И пострадав-
шая не должна была уступать 
ему дорогу.

Также недавно рассматрива-
лась история, когда один води-
тель поворачивал налево, и 
встречные автомобили уступи-
ли ему дорогу. Но не уступил во-
дитель, двигавшийся по обочи-
не. В результате — авария. И хотя 
тот, кто двигался по обочине, 
ехал вдоль главной дороги, ВС 
решил, что виноват в аварии 
именно он, потому что на него 
преимущества первоочередного 
проезда не распространяются. 

В постановлении говорится, 
что водитель транспортного 
средства, движущегося в нару-
шение правил по траектории, 

движение по которой не допу-
скается (например, по обочине, 
во встречном направлении по 
дороге с односторонним движе-
нием), либо въехавшего на пе-
рекресток на запрещающий 
сигнал светофора или жест ре-
гулировщика, не имеет преиму-
щественного права движения и 
у других водителей (например, 
выезжающих с прилегающей 
территории или осуществляю-
щих поворот) отсутствует обя-
занность уступить ему дорогу.

Еще одна новация этого по-
становления касается обяза-
тельного наличия у водителя 
копии полиса ОСАГО на бумаж-
ном носителе. Если полис офор-
млен в электронном виде, а  у 
водителя нет с собой его бумаж-
ной копии, привлекать  к ответ-
ственности за отсутствие доку-
мента такого водителя нельзя, 
говорится в документе. Да, дей-
ствительно, в Правилах дорож-
ного движения четко прописа-
но, что в подобных ситуациях 
водитель обязан иметь при себе 

распечатку полиса. Но недавно 
внесенные поправки в закон об 
ОСАГО допускают возможность 
обходиться без такого бумаж-
ного дубликата. Закон имеет 
большую юридическую силу, 
чем Правила, которые утвер-
ждаются постановлением пра-
вительства. А поэтому можно не 
распечатывать на бумаге копию 
электронного полиса. Просто в 
Правила еще не внесены соот-
ветствующие поправки.   

 Надо сказать, что отсутствие 
такой копии у водителя только 
создаст дополнительные труд-
ности для сотрудников ГИБДД 
по проверке наличия полиса. 
Особенно там, где есть пробле-
мы со связью и интернетом. 

А мнение Пленума Верховно-
го суда о применении статьи 
12.5 КоАП вызвало споры у ав-
томобилистов. Дело в том, что, 
согласно постановлению, если 
основным положениям по допу-
ску транспортных средств к эк-
сплуатации не соответствуют и 
цвет, и режим работы световых 

приборов на передней части ав-
томобиля, то может применять-
ся 3-я часть этой статьи.  Она 
предусматривает лишение прав 
на срок от 6 месяцев до года. А 
также конфискацию этих при-
боров. А если не соответствует 
только цвет или только режим 
работы приборов, то может 
применятся только 1-я часть 
этой статьи. Она предусматри-
вает штраф 500 рублей. 

Таким образом, Пленум Вер-
ховного суда отделил установку 
незаконных мигалок и стробо-
скопов, от всех остальных све-
товых установок и отражателей. 
Однако получилось, что за неза-
конную установку ксеноновых 
фар, которые по ночам слепят   
всех встречных водителей, от-
ветственность резко уменьши-
лась. Ведь штраф 500 рублей за 
так называемый «колхозный» 
ксенон, да еще и со скидкой 50 
процентов — просто плата за хо-
рошо освещенную дорогу. Вряд 
ли он остановит таких автовла-
дельцев. 

Правда, Госавтоинспекция 
может вспомнить практику, ко-
торая применяется при выяв-
лении излишне затонирован-
ных автомобилей. То есть при 
назначении штрафа инспектор  
обязан предписать автовла-
дельцу убрать недостаток в 
конструкции. А если в течение 
суток этого не будет продела-
но, то дело отправится в суд по 
статье за неисполнение закон-
ного требования сотрудника 
полиции. А она предусматрива-
ет арест до 15 суток. За излиш-
нюю тонировку многие отправ-
лялись под арест на срок от су-
ток до трех. 

Также в постановлении Пле-
нума ВС расписано как привле-
кать водителя к ответственности 
за вождение в нетрезвом виде. 

СОВФЕД 

Валентина 
Матвиенко 
дала рецепты 
развития 
Дальнего 
Востока

РАСЧЕТ 
НА РЫВОК
Галина Мисливская

Министерство по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 
должно сосредоточиться на 
стратегических задачах, а рас-
четы потребностей в кинозалах 
и спорткомплексах оставить ре-
гионам, считает спикер Совета 
Федерации Валентина Матвиен-
ко. Во вторник она провела 
встречу сенаторов с главой ве-
домства Александром Козловым 
в формате «открытого диалога».

Министр представил парла-
ментариям проект националь-
ной программы развития даль-
невосточных регионов, рассчи-
танную на период до 2025 года и 
на перспективу до 2035 года. Она 
состоит из трех разделов: эконо-
мика, инфраструктура и соци-
альный блок. Программа готови-
лась при участии жителей, под-
черкнул министр. «Был открыт 
сайт, на котором граждане остав-
ляли свои предложения; на сайт 
поступило 16 524 предложения. 
Мы дали возможность зареги-
стрировавшимся гражданам го-
лосовать за эти предложения, и в 
итоге суммарно было отдано 455 
875 голосов», — рассказал он. По 
итогам был сформирован под-
робный перечень потребностей 
в тех или иных объектах и прове-
дена оценка их стоимости. 

Валентина Матвиенко похва-
лила ведомство за проделанную 
работу, но заявила, что видит 
его задачу в другом. «Не хоте-
лось бы, чтобы министерство 
превращалось в совнархоз, ко-
торый собирает заявки с регио-
нов. Да, расчеты должны быть, 

чтобы население удерживать, 
как мотивировать рождаемость, 
какая должна быть инфраструк-
тура, но этим органы власти ре-
гионов должны заниматься», — 
сказала она. «Вы стратег, ваша 
главная задача — сделать рывок в 
развитии Дальнего Востока, 
экономики», — добавила глава 
Совфеда, обращаясь к Алексан-
дру Козлову.

А брать пример в реализации 
стратегических целей она пред-
ложила с Китая, где «как грибы 
растут новые города, суперсов-
ременная инфраструктура, там 
поезда не на магнитной подуш-
ке ходят, а летают по воздуху». 
«Мы 10 лет занимаемся про-
граммой развития Дальнего 
Востока, пишем бумаги, страте-
гии, цифры, 100 или 200 чело-
век диссертации защитили на 
этой теме. А прорыва нет», — по-
сетовала сенатор. 

Глава Совфеда также призва-
ла минвостокразвития к боль-
шей открытости. Сейчас, по ее 
мнению, ведомство дает слиш-
ком мало информации о том, 
«что происходит на Дальнем 
Востоке и в Арктике, какие ре-
шения принимаются». «Должна 
быть налажена информацион-
ная работа, чтобы информиро-
вать бизнес, инвесторов — при-
езжайте на Дальний Восток и вы 
получите там красивую, замеча-
тельную жизнь. И люди поедут. 
Но пока этой информации 
нет», — заметила спикер. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину рассказали о развитии 
Тверской области

В центре истории

Айсель Герейханова

В 
Тверской области се-
годня один из самых 
низких показателей 
по уровню безрабо-
тицы в России.  Об 
этом во время разго-
вора с Владимиром 
Путиным заявил гу-
бернатор Тверской 

области Игорь Руденя. Глава ре-
гиона также представил прези-
денту обновленный генплан го-
рода Твери, предусматриваю-
щий сохранение исторического 
центра. 

Во вторник Владимир Путин 
провел с Игорем Руденей рабо-
чую встречу, на которой обсу-
ждалось социально-экономиче-
ское положение в регионе. «С 
ростом стоимости патента у нас 
количество выданных ино-
ст р а н ц а м  п ате н то в  р е з к о 
уменьшилось. И сегодня безра-
ботица составляет в Тверской 
области 0,6 процента, это один 
из лучших показателей», — ска-
зал он. Глава региона также до-
бавил, что более 20 тысяч мест-
ных граждан получили рабочие 
места. «Мы максимально дви-
жемся по пути восстановления 
наших рабочих мест за корен-
ным населением», — подчеркнул 

Руденя. Он также сообщил, что 
выполняются все показатели 
средней заработной платы и все 
решения по исполнению прези-
дентских указов. 

В целом, по словам Рудени, 
параметры консолидированно-
го бюджета региона демонстри-
руют рост. Закрыты все коммер-
ческие кредиты, которые были 
у региона. 

Обсуждалось и развитие ту-
ризма в регионе. Владимир Пу-
тин поинтересовался у губер-
натора, будет ли в этом году ин-
тересным туристический фо-
рум «Реки России». Мероприя-
тие пройдет в Завидово в Твер-
ской области 2 июля.  «Мы 
очень ждем вас, приглашали 
вас, хотим представить про-
грамму», — обратился Руденя к 
президенту и  заметил, что в 
этом году форум будет особен-
но интересным.  

«У нас начала работать рос-

сийская программа поддержки 
внутреннего туризма. В рамках 
этой программы будет постро-
ен новый комплексный тран-
спортно-пересадочный узел, ко-
торый будет связывать Москву 
(Ленинградский вокзал) с ку-
рортом Завидово, с Московским 
морем, где будет транспортно-
пересадочный узел», — расска-
зал глава региона. По словам гу-
бернатора,  с этого порта можно 
будет дойти до Санкт-Петербур-
га, до Астрахани, до Каспийско-
го моря. 

Президент также попросил 
губернатора рассказать об ос-
новных параметрах экономиче-
ского развития региона. В ответ 
губернатор заявил, что главный 
успех — уверенный рост про-
мышленного производства в 
Тверской области. «Если посмо-
треть, то у нас динамика про-
мышленного производства опе-
режает общероссийскую, у нас 

несколько предприятий, в том 
числе «Вагонзавод» (Тверской 
вагоностроительный завод. — 
Прим. «РГ»), который вы посе-
щали, они просили передать 
слова благодарности за зака-
зы», — рассказал Руденя. Глава 
региона также рассказал, что по 
поручению президента полно-
стью погашена задолженность 
по зарплате на Торжокском ва-
гоностроительном заводе. По-
сле банкротства предприятия 
«Трансмашхолдинг» выкупил 
его и теперь там будет организо-
вана вторая линия сборки но-
вых и специальных вагонов.  
«Эти два предприятия будут ра-
ботать как единое целое», — поя-
снил Руденя. 

На встрече Владимир Путин 
также поинтересовался ситуа-
цией в регионе  в сфере строи-

тельства: жилья и  социальных 
объектов. «Несмотря на то что 
мы в текущем году строим три 
школы, шесть детских садов, с 
гражданским строительством 
уверенно движемся вперед», — 
рассказал Руденя. Губернатор 
также сообщил президенту о ре-
шении сохранить исторический 
центр Твери. По его словам, в 
связи с этим  приняты измене-
ния в генплан города. «Сегодня 
мы все это приводим в соответ-
ствие, чтобы исторический 
центр был малоэтажным, с двух 
сторон реки Волги, и дальше 
уже многоэтажное строительст-
во будет вестись по периферий-
ному направлению», — расска-
зал Руденя. 

Игорь Руденя рассказал главе госу-
дарства о решении сохранить исто-
рический центр Твери.

А К Ц Е Н Т

Главный успех — уверенный рост 
промышленного производства 
в Тверской области

Национальная 
программа разви-
тия дальневосточ-
ных регионов 
состоит из трех 
разделов: эконо-
мика, инфраструк-
тура и социаль-
ный блок
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В тонкостях применения законодательства также легко запутаться, как в этих знаках. Пленум ВС разъяснил судьям, какие нормы когда применять.
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Президент России Владимир Путин своевременно рассмотрит 

просьбу Юнус-Бека Евкурова об отставке с поста главы Ингушетии. 

Об этом заявил журналистам пресс-секретарь президента Дмит-

рий Песков. «Это обращение Юнус-Бека Евкурова будет своевре-

менно рассмотрено президентом, и он объявит о своем решении», 

— сказал Песков. Отвечая на вопрос о том, стала ли такая просьба 

Евкурова сюрпризом для Кремля, Песков сказал, что «это не было 

сюрпризом».

РЕШЕНИЕ Сельскую 
надбавку получат 
еще 30 тысяч пенсионеров

Шире круг

Ирина Невинная

Правительство расширило список работ, производств, 
профессий, специальностей, в соответствии с которым 
сельские пенсионеры получают 25-процентную над-
бавку к пенсии. Постановление правительства приня-
то вчера, и благодаря ему прибавку получат дополни-
тельно 30 тысяччеловек. Причем выплаты им пересчи-
тают с 1 января 2019 года. 

О том, что многие селяне не смогли получить об-
ещанную надбавку, «Российская газета» рассказала в 
статье «Спустились на землю» («РГ — Неделя» от 30 
марта 2019 года). О проблеме сообщили нам наши чи-
татели в своих письмах. Многие их них оказались в 
парадоксальной ситуации: даже если человек отрабо-
тал на сельхозработах положенные для надбавки 30 
лет, но записи в его трудовой книжке отличались от 
формулировок в постановлении правительства, в над-
бавке ему отказывали. Но главное, некоторые виды 
работ, тесно связанные с сельскохозяйственным про-
изводством, в первоначальном перечне вообще отсут-
ствовали. 

И вот — хорошая новость. Перечень расширен. Бла-
годаря этому, отметил министр труда и соцзащиты 
Максим Топилин, 25-процентную надбавку к пенсии 
получат дополнительно 30 тысяч человек. Сейчас эти 
1,3 тысячи рублей получают почти 923 тысяч селян. 

Новая редакция Списка включает в себя некоторые 
специальности и работы, которые раньше в него не 
входили. Это, например, рабочие всех наименований, 
индивидуальные предприниматели, работники, ре-
монтировавшие сельхозтехнику и  оборудование, заве-
дующие складами, охранники. Главное — чтобы их ра-
бота была тесно связана с сельскохозпроизводством. 

«Список скорректирован с учетом сложившейся за 
полгода правоприменительной практики и обращений 
граждан, — пояснил Максим Топилин. — С целью соблю-
дения пенсионных прав граждан новые нормы распро-
страняются на правоотношения, возникшие с 1 января 
2019 года». 

Кадры 

Глава Карачаево-Черкесии Ра-

шид Темрезов назначил Крыма 

Казанокова сенатором от реги-

она вместо Рауфа Арашукова. 

57-летний Крым Казаноков уже 

занимал этот пост с февраля по 

сентябрь 2016 года. Затем усту-

пил мандат Арашукову и стал 

депутатом городской думы Чер-

кесска.

Напомним, Арашуков был аре-

стован в январе этого года, ему 

предъявлены обвинения в при-

частности к нескольким серьез-

ным преступлениям. В марте Со-

вфед временно отстранил его от 

занимаемой должности, а в кон-

це мая лишил полномочий в свя-

зи с непредставлением сведений 

о доходах за прошлый год.
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ПРОЕКТ В школах внедрят 
принципы бережливого 
производства

Урок длиной 
в минуту

Алена Баталова

Впервые в России принципы бережливого производст-
ва стали внедряться в образование. Уникальный экспе-
римент проходит на базе московской школы № 1474. 

Пилотный проект называется «Комфортная шко-
ла», и реализуют его в рамках нацпроекта «Произво-
дительность труда и поддержка занятости». «Для про-
мышленности наши коллеги обучают специалистов в 
регионах, а они уже приходят на конкретный объект. 
Таким объектом может быть и школа. Каждая из них 
уникальна, но в каждой можно добиться улучшений, в 
результате которых ученики и учителя получат боль-
ше времени на обучение и отдых», — отметил министр 
экономического развития Максим Орешкин (кстати, 
выпускник школы № 1474). 

Улучшения в школе стартуют с турникета. Как рас-
сказывает гендиректор Федерального центра компе-
тенций в сфере про-
изводительности 
труда Николай Со-
ломон, потоки де-
тей, проходящих по 
пропускам, и тех, 
кто их забыл, разде-
лили. Оформление 
разового пропуска 
не задерживает дру-
гих детей. В буду-
щем пропуск можно 
будет «записать» на 
смартфон, финально уменьшив проблему забывчивых. 
Также с 18 до 32 квадратных метров увеличили зону 
переобувания — тоже против «пробок». А сразу за вхо-
дом, как в аэропорту, повесили табло с расписанием 
уроков. Чтобы на него взглянуть, не нужно делать 
крюк. На этом каждый ученик экономит по минуте в 
день. 

Еще целых 16 минут экономится на переходе учени-
ков между кабинетами. Классы разделены на универ-
сальные, где можно провести несколько уроков, и про-
фессиональные, где такой подход снижает недозагруз-
ку. Разработана система цветовой навигации по эта-
жам и типам помещений. Даже на кулере есть датчик 
уровня воды: он экономит время, которое ученик тра-
тит на поход к другому кулеру. 

Четыре маленьких гардероба в школе объединяют в 
два, но с разными дверями на вход и выход. В столовой 
менее посещаемую буфетную зону объединили с раз-
дачей, чтобы работник буфета помогал и с основными 
блюдами. А если не хватает подносов, то когда их оста-
ется пять, сигнал об этом поступает туда, где моют по-
суду. Так исчезают очереди. 

В библиотеке не нужно ждать, когда библиотекарь 
проверит, есть ли книга в наличии: благодаря системе 
штрих-кодирования об этом можно узнать прямо в 
«личном кабинете» ученика, заказать книгу и забрать 
ее. Выработаны стандарты содержания от классов до 
шкафов в учительских, что облегчает уборку. Бумаж-
ные договоры на дополнительные услуги для учителей 
и родителей заменили на договоры с СМС-подписью 
(кроме времени и места для хранения, это экономит 
примерно 200 тысяч рублей на печати). Автоматизи-
рована подача заявок на внутренние услуги: теперь, 
чтобы заказать карандаши, не требуется идти в другой 
кабинет. Все эти меры экономят каждому ученику по 
27 минут в день (или 9,5 учебных дня за год), а учителю 
34 минуты в день и 12 рабочих дней в год. 

«Небольшими средствами можно достичь очень 
большого результата», — отметила министр просвеще-
ния Ольга Васильева. Она пошутила, что если бы каж-
дый министр российского правительства привел бы в 
порядок свою школу, «дело бы пошло веселее». По сло-
вам Орешкина, проект «Комфортная школа» может 
стартовать по всей России с 2020 года. 

С  ПАСЕ
Тем не менее, русофо-
бы в ПАСЕ предприня-
ли последнюю попытку 

помешать работе российской 
делегации. Они воспользова-
лись лазейкой, которая позволя-
ет группе, состоящей из не ме-
нее чем 30 депутатов, оспорить 
полномочия коллег до оконча-
тельного вердикта по этому по-
воду специальной комиссии. 
Эти подковерные гримасы выз-
вали раздражение других деле-
гаций, посчитавших вопрос в от-
ношении России окончательно 
закрытым. «У нас есть необхо-
димое большинство», — сухо 
прокомментировала очередную 
британо-украинскую выходку 
председатель ПАСЕ Лилиан 
Мори Паскье. Осознав тщет-
ность попыток выкрутить руки 
европейским парламентариям, 
представители Киева демон-
стративно покинули заседание. 
Они позвали на выход и тех, кто 
с ними был солидарен. Но тако-
вых, по наблюдению членов рос-
сийской делегации, не нашлось. 
Украинцы выходили из сессион-
ного зала в гордом одиночестве.

Произошедшие в Страсбурге 
события французская газета 
«Монд» назвала «маленькой ди-
пломатической революцией». 
Значительная часть представи-
телей европейской части ПАСЕ 
сумели объединиться против 
«смутьянов» из покидающей 
Евросоюз Великобритании и 
становящейся обузой для Евро-
союза Украины. Причем во гла-
ве перемен оказались коорди-
нировавшие свои действия 
Франция и Германия — два круп-
нейших плательщика взносов в 
бюджет ПАСЕ (38 миллионов 
евро и 35 миллионов евро соот-
ветственно. — Ред.). Для сравне-
ния — взнос Киева на нужды ор-
ганизации составляет пример-
но 400 тысяч евро.

Голосование по «россий-
ской» резолюции продемон-
стрировало способность боль-

шинства государств Старого 
Света отстаивать общеевро-
пейские интересы и действо-
вать эффективно против тех, 
кто создает в Европе раздели-
тельные линии. Как  объяснила 
«Монд» французский дипло-
мат Амели де Моншален, «цель 
принятой резолюции заключа-
лась в том, чтобы Совет Евро-
пы, самая большая многонаци-
ональная организация Европы, 
мог снова работать в полную 
силу, не становясь жертвой ге-
ополитических споров». Ины-
ми словами, немецкие и фран-
цузские делегации выступили 
за то, чтобы Совет Европы не 
подменял Совет безопасности 
ООН и не ставил перед собой 
не свойственную ему задачу — 
разрешить конфликт на Украи-
не. В то время, как Киев и под-
державшие его делегации, на-
против, в последние годы целе-
направленно использовали 
площадку ПАСЕ для реализа-
ции сугубо национальных, 
преимущественно антирос-
сийских задач.

Серьезным аргументом, по-
влиявшим на голосование в 
пользу российского членства в 
ассамблее, стало понимание ев-
ропейских делегаций, что выход 
Москвы из Совета Европы, ко-
торого настойчиво добивались 
противники нашей страны, при-
ведет к запрету для россиян об-
ращаться в европейский суд по 
правам человека. А таких нега-
тивных для правозащитной дея-
тельности последствий в Ста-
ром свете многие хотели бы из-
бежать.

Среди отвергнутых боль-
шинством участников ПАСЕ по-
правок был также запрет на на-
правление для участия в меро-
приятиях организации делега-
тов, находящихся под санкция-
ми Совета Европы, ПАСЕ, Евро-
союза, США, Канады и ООН. 
Причем против этой инициати-
вы проголосовали примерно в 
три раза больше делегатов, чем 
в ее поддержку.

Европейские СМИ увидели в 
резолюции о возвращении пол-
номочий российской делегации, 
возможно, впервые возникший 
широкий фронт, состоящий из 

государств, не довольных тем, 
что Украина навязывает им 
свою национальную повестку. 
Изоляция Киева, чью позицию в 
ПАСЕ поддержали лишь не-
сколько государств Восточной 
Европы, стала реальностью. Же-
лание делегаций Украины, Бри-
тании и прибалтийских госу-
дарств после драки вновь пома-
хать кулаками, оспорив приня-
тые большинством в ПАСЕ ре-
шения, вряд ли возымеет успех. 
Российская делегация уже выд-
винула Леонида Слуцкого на 
пост вице-спикера ПАСЕ, и голо-
сование по его кандидатуре 
должно состояться во  вторник 
вечером.

Но главное, парламентская 
ассамблея благодаря принципи-
альной и вместе с тем сдержан-
ной позиции России в дальней-
шем не превратится в площадку 
для геополитических разборок. 
Внесенные в регламент органи-
зации поправки теперь запре-

щают приостанавливать право 
членов ПАСЕ голосовать, вы-
ступать и быть представленны-
ми в ассамблее и ее органах. 
Когда украинская делегация за-
являет, что не хочет сидеть в од-
ном зале с российскими делега-
тами — это ее личное дело. Инте-
ресы единой Европы в ПАСЕ не 
будут в дальнейшем страдать 
из-за нездоровых амбиций 
представителей Незалежной и 
других русофобски настроен-
ных политиков. 

Выиграет от возвращения 
полномочий российской делега-
ции и сама ассамблея — Москва, 
как обещала, ликвидирует обра-
зовавшуюся задолженность по 
взносам (более 30 миллионов 
евро. — Ред.), что позволит ме-
ждународной организации пе-
рестать экономить на всем — от 
переводчиков до бумаги. И даст, 
наконец, возможность хозяйст-
венным службам почистить в 
здании ПАСЕ ковры. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев сообщил о повышении 
пособий на ребенка до 10 тысяч рублей

Для детей и взрослых 

Владимир Кузьмин

Н
е все меры поддер-
жки демографии 
заработали в пол-
ной мере, считает 
премьер-министр 
Дмитрий Медведев. 
Такого рода работа 
будет продолжена, 
включая подготов-

ку правительством новых ини-
циатив для повышения рождае-
мости.

Глава правительства провел 
совещание по достижению на-
циональных целей развития. 
Это было второе совещание из 
этой серии и его посвятили про-
блемам демографии. В этой 
сфере перед правительством 
президент Владимир Путин по-
ставил две задачи: добиться 
естественного прироста чи-
сленности населения и увели-
чить продолжительность жизни 
до 78 лет к 2024 году.

Задачи далеко не самые про-
стые, учитывая современные 
демографические трудности, 
которые испытывает не только 
Россия, но и остальной мир. 
«Меняется в целом возрастная 
структура населения на плане-

те, становится больше пожилых 
людей, молодые семьи — это 
тоже общемировой тренд — не 
торопятся заводить детей, хо-
тят сначала выстроить свою ка-
рьеру или просто пожить для 
себя», — пояснил Медведев. 
«Россия в силу разных причин 
испытывает значительное вли-
яние этих глобальных трендов. 
Нам их удалось ослабить, начи-
ная с середины 2000-х годов, и 
те меры, которые были приня-
ты, в целом оказались достаточ-
но эффективными», — заявил 
премьер.

Полтора года назад прави-
тельством был принят пакет 
мер поддержки демографии, 
направленный на увеличение 
рождаемости. В него вошли 
ежемесячные выплаты для се-
мей при рождении или усынов-
лении первого ребенка и выпла-

ты на второго ребенка из мате-
ринского капитала. Эти меры 
продлены до 2021 года. Регионы 
получили субсидии на выплаты 
при рождении третьего и после-
дующего детей. Не все меры, 
считает Дмитрий Медведев, за-
работали в полную силу. Собст-
венно, эта тема обсуждалась и в 
ходе «Прямой линии» с Влади-
миром Путиным. 

«Естественно, нужно прини-
мать решения, чтобы эту ситуа-
цию исправить», — указал пред-
седатель правительства. Он на-
помнил, что недавно было при-
нято решение увеличить по-
мощь малообеспеченным се-
мьям, где есть дети от полутора 
до трех лет. Они станут полу-
чать ежемесячно не 50 рублей, 
а более 10 тысяч. «Сейчас под-
готовлен законопроект о повы-
шении критериев нуждаемости 

семей с полутора до двух мини-
мальных прожиточных мини-
мумов на человека, чтобы уве-
личить число тех, кто сможет 
получать от государства ежеме-
сячную поддержку на первого и 
второго ребенка», — сообщил 
премьер. 

Также почти в два раза уве-
личены компенсационные вы-
платы трудоспособным нерабо-
тающим родителям, которые 
ухаживают за детьми-инвали-
дами. «Эта мера начнет дейст-
вовать с 1 июля текущего года», 
— сказал глава кабинета мини-
стров.

Для семей, проживающих на 
Дальнем Востоке, введена еди-
новременная выплата при ро-
ждении первого ребенка в раз-
мере двукратной величины ре-
гионального прожиточного ми-
нимума для ребенка. Семьи ре-
гиона получили право на реги-
ональный материнский капи-
тал при рождении второго ре-
бенка. 

«Будем продолжать софи-
нансирование из федерального 
бюджета ежемесячной выпла-
ты при рождении третьего и по-
следующих детей в регионах 
Дальнего Востока, включая Бу-

рятию, Якутию, Сахалинскую 
область, Чукотский автоном-
ный округ», — заверил Дмитрий 
Медведев.

Одновременно правительст-
во принимает меры для сниже-
ния смертности граждан, для 
повышения доступности и ка-
чества медицинской помощи. 
Приняты специальные про-
граммы по борьбе с онкологи-
ческими и сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями — основны-
ми причинами смертности в 
стране. 

«Нужно снижать смертность 
от внешних причин — аварий, 
экологического фона, — делать 
более популярными здоровую 
жизнь и питание, прививать 
привычку следить за здоро-
вьем», — призвал председатель 
правительства.

Как считает Дмитрий Медве-
дев, этот комплекс мер должен 
привести к необходимому ре-
зультату. Но и новые формы 
поддержки демографии прави-
тельство тоже готово изучить, 
добавил он. 

Дмитрий Медведев считает, что не 
все принятые меры по повышению 
рождаемости в России, действуют 
в полной мере.

«У нас есть необходимое большинство», — сухо прокомментировала очередную британо-украинскую выходку пред-
седатель ПАСЕ Лилиан Мори Паскье.

А К Ц Е Н Т

Произошедшие в ПАСЕ события фран-
цузская «Монд» назвала «маленькой 
дипломатической революцией»

А К Ц Е Н Т

Детское пособие c нынешних 
50 рублей увеличат 
в 200 раз для малоимущих семей
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РЕШЕНИЕ  В Госдуме оценили 
участие делегации России 
в сессии ПАСЕ

В поисках здравого 
смысла

Татьяна Замахина

Делегация России впервые с 
2016 года подала заявку на под-
тверждение своих полномочий 
в Парламентской ассамблее Со-
вета Европы (ПАСЕ). Оконча-
тельно вопрос о возвращении 
России в ПАСЕ будет принят се-
годня.

«Несмотря на то что орто-
доксальная часть ПАСЕ сделала 
все для того, чтобы блокировать 
принятие резолюции, эта резо-
люция принята, — прокоммен-
тировал спикер Госдумы Вячес-
лав Володин итоги многочасо-
вых дебатов в ПАСЕ. — Здравое 
большинство отстояло пози-
цию». Таким образом, первый 
день работы июньской сессии 
ПАСЕ демонстрирует ее готов-
ность предпринимать меры по 
демократизации, защите прав 
делегаций, отметил он.

Кремль позитивно относит-
ся к принятию резолюции, зая-
вил журналистам пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий 
Песков. «Речь идет не о дипло-
матической победе Москвы, 
речь идет о победе здравого 
смысла, — заявил он, — ибо ПАСЕ 
не может полноценно работать 
без участия в ней российской 
делегации».

Однако после этой промежу-
точной победы на пути возвра-
щения России к полноценной 
работе в ПАСЕ есть еще одна 
преграда. Вчера в ассамблее на-
чалось рассмотрение подтвер-
ждения полномочий делегаций. 
Российская сторона заранее по-
ставила условия: полномочия 
должны быть подтверждены без 
каких-либо малейших изъятий. 

Только в этом случае можно бу-
дет говорить, что РФ вернулась 
к полноценной работе в ПАСЕ, 
подчеркнул Вячеслав Володин. 
На деле произошло то, что опять 
же ожидало руководство Госду-
мы. Полномочия России были 
оспорены. Раз не получилось 
лишить РФ «больших» прав, то 
оппоненты попытались нало-
жить на нашу страну «малые 
санкции» — например, лишить 
права на участие в мониторин-
говых группах, ограничить в 

праве выдвигать проекты резо-
люций, направлять депутатские 
запросы, быть наблюдателями 
за выборами, а также представ-
лять ПАСЕ и СЕ в иных органи-
зациях. По правилам ПАСЕ ре-
гламентный комитет должен в 
течение 24 часов рассмотреть 
обращение «деструктивных 
сил, которые в ПАСЕ собра-
лись», рассказал Володин. Если 
хотя бы одно санкционное огра-
ничение пройдет, то Россия пре-
кратит процесс возвращения в 
ПАСЕ и опять оставит ассам-
блею без взносов. Но россий-
ская сторона рассчитывает на 
благоприятный сценарий. 

Развитие школьного 
образования

На этой неделе в Государст-
венной Думе состоялись парла-
ментские слушания, посвящен-
ные обсуждению проблем 
школьного образования в на-
шей стране. В слушаниях при-
няли участие министр просве-
щения, руководитель Рособр-
надзора, депутаты, представля-
ющие все фракции Госдумы, 
представители профессиональ-
ного сообщества, эксперты, а 
также учителя и директора об-
щеобразовательных организа-
ций.

Отмечу, что сегодня в Рос-
сии действует 41 тысяча школ, 
в которых трудятся около 1 млн 
300 тысяч педагогических ра-
ботников и обучается 16 млн 
детей.

При рассмотрении проекта 
федерального бюджета на 
2019-2021 годы мы заложили 
на реализацию национального 
проекта «Образование» 362 
млрд рублей. Более того, недав-
но нами были внесены поправ-
ки в бюджет, согласно которым 
в текущем году на этот проект 
дополнительно будет выделено 
еще почти 730 млн рублей. В 
первую очередь данные средст-
ва пойдут на строительство и 
ремонт школ и на развитие 
школьной инфраструктуры.

На парламентских слушани-
ях речь шла о том, что необхо-
димо обеспечить одинаковое 
качество образования в город-
ских и сельских школах. Сейчас 
в нашей стране около 23,5 ты-
сячи сельских школ, то есть их 
больше, чем городских. Однако, 
к сожалению, ежегодно на все-
российских олимпиадах школь-
ников из более чем двух тысяч 
лауреатов оказывается менее 
ста человек из сельских терри-
торий.

Для развития системы обще-
го образования в сельской 
местности, во-первых, в 2019 
году будет направлено 3 млрд 
рублей на обновление матери-
ально-технической базы сель-
ских школ. Это позволит со-
здать в 50 регионах нашей стра-
ны 2 тысячи центров техниче-
ского и гуманитарного профи-
ля. Во-вторых, на создание но-
вых мест в сельских школах в 
ближайшие три года будет вы-
делено 9 млрд рублей. Наконец, 
президентом поставлена задача 
начать с 2020 года реализацию 
программы «Земский учи-
тель». Участники этой програм-
мы — как молодые педагоги, так 
и профессиональные учителя, 
переехавшие на работу в сель-
скую местность, — должны по-
лучать 1 млн рублей «подъем-
ных» без необходимости упла-
ты налога с этой суммы.

Особое внимание на парла-
ментских слушаниях было уде-
лено обсуждению зарплат педа-
гогических работников. На-
помню, что еще в 2017 году ми-
нистерство образования и нау-
ки направило во все регионы 
методические рекомендации, в 
соответствии с которыми зара-
ботная плата учителей должна 
состоять из базовой и стимули-
рующей частей: базовую часть 
было рекомендовано устанав-
ливать на уровне 70% средней 
зарплаты в соответствующем 
субъекте Федерации, а стиму-
лирующую часть — на уровне 
30%. Тем не менее такая про-
порция не соблюдается. В неко-
торых регионах доходит до 
того, что базовая часть зара-
ботной платы педагогов состав-
ляет всего 10% от средней в 
субъекте Федерации.

Еще одна проблема заклю-
чается в том, что в разных реги-
онах одна и та же учительская 
ставка предполагает различ-
ную нагрузку.

Государственная Дума сов-
местно с министерством про-
свещения, министерством тру-
да и социальной защиты и ми-
нистерством финансов намере-
на еще раз проработать вопрос 
оплаты труда педагогических 
работников, в том числе обсу-
дить, какой должна быть на-
грузка и как добиться желаемо-
го соотношения между базовой 
и стимулирующей частями зар-
платы.

На парламентских слушани-
ях также обсуждались такие 
важные вопросы, как обеспече-
ние детей в школах горячим пи-
танием, улучшение качества 
школьной медицины.

По итогам слушаний было 
принято решение о создании 
межфракционной рабочей 
группы, которая должна обо-
бщить и проанализировать все 
прозвучавшие предложения и 
подготовить на их основе про-
ект постановления Госдумы до 
конца весенней сессии. 

Если хотя бы одно 
санкционное огра-
ничение пройдет, 
то Россия прекра-
тит процесс воз-
вращения в ПАСЕ

Только на перехо-
дах учеников 
между кабинета-
ми экономится 
16 минут в день

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия» в Госу-

дарственной Думе
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МЕДИЦИНА 
В Санкт-Петербурге НИИ 
скорой помощи построят 
современный корпус

Необходимо 
срочно

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Петербургский НИИ скорой помощи имени Джанелид-
зе получит новый корпус. Строительные работы на 
площадке, примыкающей к действующему зданию ме-
дучреждения, начнутся уже в июле. 

Необходимость расширения существующих площа-
дей для НИИ обсуждается уже не первый год, однако 
сейчас у этой идеи появились и конкретные параме-
тры, и сроки реализации. Согласно проектной доку-
ментации новое строительство развернется на участ-
ке, ограниченном улицей Фучика, территорией, сво-
бодной от застройки, и улицей Белградской, а также 
Будапештской улицей. Четырехэтажное здание, кото-
рое там появится, предназначено для размещения от-
деления экстренной медицинской помощи, с сущест-
вующим корпусом его соединят теплыми переходами 
на уровне первого и 
второго этажа. Вну-
три комплекса ор-
ганизовано разде-
ление пациентов на 
четыре потока в за-
висимости от степе-
ни тяжести их со-
стояния: «кра-
сный» — пациенты в 
шоковом состоя-
нии, «оранжевый» — 
в тяжелом состоя-
нии и состоянии 
средней тяжести, 
«желтый» — пациенты в удовлетворительном состоя-
нии, неспособные самостоятельно передвигаться, «зе-
леный» — пациенты, не требующие госпитализации. 
Нижние этажи отдадут под первичный прием больных 
и диагностическое оборудование, в том числе кабине-
ты лучевой диагностики — компьютерной томографии, 
МРТ, рентген, а также операционные — две общего про-
филя, нейрохирургическая и травматологическая. 
Третий и четвертый этажи займут помещения отделе-
ния краткосрочного пребывания и оборудованные 
учебные классы с возможностью использовать телеме-
дицину, административно-хозяйственные и техниче-
ские помещения. 

Общая площадь запроектированного комплекса, 
который будет включать в себя также КПП и подзем-
ный паркинг, составляет более 20 тысяч квадратных 
метров. Ожидается, что новое отделение, которое бу-
дет сдано в 2021 году, сможет обслуживать до 215 па-
циентов в сутки.

Кстати, новый корпус получит и Детская больница 
Святой Марии Магдалины — его строительство также 
должно завершиться до 2021 года. Как сообщили в 
Смольном, лечебно-диагностический корпус, рассчи-
танный на 160 коек, будет состоять из пяти этажей, 
включающих отделения нефрологии, кардиологии, 
ревматологии, аллергологии и приемное отделение. 
В этом году больнице исполняется 190 лет, и решение о 
строительстве нового корпуса стало своеобразным по-
дарком к юбилею медучреждения. Средства, позволя-
ющие в 2019 году приступить к строительству, были 
предусмотрены губернаторской поправкой к бюджету 
Санкт-Петербурга на 2019—2021 годы. 

ТЕНДЕНЦИИ В год юбилея первой в мире АЭС российские атомщики устанавливают новые рекорды

На дальних берегах, во льдах и в Поднебесной
Александр Емельяненков

С
егодня в Обнинске, на 
первой в мире АЭС, кото-
рая пущена 65 лет назад, 

отработала без малого полвека 
и теперь признана памятником 
науки и техники, соберутся 
профессионалы в разных облас-
тях: физики-теоретики, матери-
аловеды, конструкторы, строи-
тели, инженеры-эксплуатаци-
онники и ученые-экперимента-
торы. А вместе с ними – эконо-
мисты, управленцы, маркетоло-
ги, юристы…

Первенец атомной энергети-
ки реактор АМ – «атом мирный» 
или «атом морской», трактуют 
по-разному – потребовал консо-
лидации больших интеллекту-
альных ресурсов. И это стало 
родовым отличием, залогом и 
условием развития всей атом-
ной отрасли. Того, что поначалу 
называлось Первым главным 
управлением, потом долго  
шифровалось как Министерст-
во среднего машиностроения, и 
только на рубеже 80-90-х прош-
лого века открыло настоящее 
лицо и масштабы сделанного.  

- «Росатом - корпорация зна-
ний» - не просто рекламный 
слоган или модная декларация, 
- не устают повторять в штабе 
атомщиков на Большой Ордын-
ке. – Это способ выживания в 
жесткой конкуренции на вну-
треннем и международных рын-
ках.

За примерами далеко ходить 
не надо. Нынешний год, помимо 
негромкого юбилея Обнинской 
АЭС, уже отметился и будет от-
мечен еще несколькими знако-
выми событиями на стороне 
мирного атома (про атом воен-
ный – разговор особый, и не в 
этот день).  

В январе 2019 года в Димит-
ровграде (это Ульяновская об-
ласть) на территории Государ-
ственного научного центра НИ-
ИАР проведена первая контр-
ольная сборка Многоцелевого 
быстрого исследовательского 
реактора, в котором использу-
ются и будут отрабатываться 
глубже технологии на так назы-
ваемых быстрых нейтронах. 
МБИР станет самой мощной ис-
следовательской установкой та-
кого рода изо всех, что где-либо 
работают, строятся или проек-
тируются. 

А интерес к теме «быстрых 
реакторов» проявляют и на за-
паде, и на востоке. Пакетное со-
глашение, которое «Росатом» 
заключил с китайскими партне-
рами в июне 2018 года, предус-
матривает среди прочего по-
ставки оборудования для реак-
тора CFR-600. В самой России 

подобные реакторы, причем не 
исследовательские и демон-
страционные, а уже энергетиче-
ские,  стабильно выдают кило-
ватты в энергосистему страны с 
площадки Белоярской АЭС на 
Урале. Старший из них - БН-600 
– безаварийно работает с 1980 
года. В 2015-м там же пущен в 
эксплуатацию более мощный 
энергоблок - БН-800.  

Миссия Всемирной ассоциа-
ции операторов атомных стан-
ций, проведенная в этом меся-
це, подтвердила высокий уро-
вень культуры безопасности на 
Белоярской АЭС. Международ-
ная команда экспертов провела 
наблюдения за работой опера-
торов реакторного отделения, 
отследила регламентные пере-
ключения и провела исследова-
ния в фокус-группах – с непо-
средственными исполнителя-
ми, начальниками основных це-
хов и отделов. По словам руко-
водителя миссии Конрада 
Дюбэ, такие наблюдения прове-
дены практически на всех рос-
сийских АЭС, что говорит об от-
крытости «Росэнергоатома» и 
желании улучшить свою произ-
водственную деятельность. 

- Любая оценка станции со 

стороны международных эк-
спертов помогает нам «выра-
сти», развивать наши компетен-
ции, – заметил в ответ директор 
Белоярской АЭС Иван Сидоров.

Добавим: самый первый 
энергоблок на «Белоярке» - 
АМБ-100 на тепловых («медлен-
ных») нейтронах – был пущен в 
1964 году, через десять лет по-
сле Обнинской АЭС. Как и  сле-
дующий за ним АМБ-200, он 
свое отработал и уже выведен из 
эксплуатации.  А третий по вре-
мени пуска БН-600 – уже на бы-
стрых нейтронах – продолжает 
исправно служить и за предела-
ми изначально заложенных в 
проекте сроков. Сейчас, после 
плановой модернизации в 2010 
году, он имеет лицензию Ростех-
надзора до 2020 года с перспек-
тивой продления еще на пять 
лет. 

Реакторы-долгожители при 
всем уважении к их создателям 
не отменяют и не могут отме-
нить ввода замещающих мощ-
ностей на действующих АЭС и 
строительства объектов атом-

ной генерации на новых пло-
щадках. И тут динамика послед-
них лет тоже  показательная. 

Вслед за пуском в промыш-
ленную эксплуатацию первого 
энергоблока Нововоронежской 
АЭС-2 на той же станции 1 мая 
2019 года состоялся энергети-
ческий пуск блока №2 с иннова-
ционным реактором ВВЭР-
1200.  Ранее к энергосистеме 
подключено два новых энерго-
блока на Ленинградской и Ро-
стовской АЭС. В результате по 
общему объему генерации кон-
церн «Росэнергоатом», эксплу-
атирующий сейчас 35 реакто-
ров на 10 атомных станциях 
России, установил новый годо-
вой рекорд – 204,3 млрд кВт/ч. 
Эта цифра уже сопоставима с 
тем, что вырабатывали все 
атомные станции Советского 
Союза, включая пять АЭС Укра-
ины, по одной в Армении и Лит-
ве. Максимальной выработка 
была в 1989 году - 212,58 млрд 
кВт/ч. 

Доля атомной генерации в 
общем энергобалансе России в 
последние пять лет стабильно 
растёт: с 15-16 процентов под-
нялась до 19,25, а в европей-
ской части страны достигла 42 
процентов.  

В 2018 году началось строи-
тельство первого блока Кур-
ской АЭС-2 с реакторами ВВЭР-
ТОИ. Приставка ТОИ означает: 
типовой оптимизированный 
информатизированный. В этом 
году завершено бетонирование 
фундаментной плиты под зда-
ние реактора на втором энерго-
блоке.  Организация европей-
ских энергопроизводителей вы-
дала заключение, что ВВЭР-ТОИ 
соответствует «Требованиям 
европейских эксплуатирующих 
организаций» (European Utility 
Requirement, EUR). А сам этот 
проект по замыслу разработчи-
ков призван обеспечить конку-
рентоспособность российских 
технологий на международном 
рынке. И ориентирован на се-
рийное сооружение АЭС с таки-
ми энергоблоками в нашей 
стране и за рубежом. 

Сейчас в России одновре-

менно строятся  четыре энерго-
блока и плавучая атомная те-
плоэлектростанция.  В портфеле 
зарубежных заказов их 36 – на 
разных стадиях строительства, 
проектирования, предпроек-
тных согласований. 

А если оглянуться на минув-
шее десятилетие, статистика та-
кова. Подключены или вот-вот 
будут подключены к сети 15 ре-
акторов российской разработ-
ки:  девять  в самой России, 
включая ПАТЭС «Академик Ло-
моносов»,  и шесть реакторов за 
рубежом.  

Справедливости ради надо 
сказать, что еще более динамич-
но развивается атомная энерге-
тика в Китае – за тот же период 
35 энергоблоков! Новым тол-
чком станет подписанный 5 
июня в Москве генеральный 
контракт на сооружение двух 
энергоблоков с российскими 
реакторами ВВЭР-1200 на АЭС 
«Сюйдапу» - новой для нас пло-
щадке двухстороннего сотруд-
ничества в атомной сфере.

Напомним, что ранее, в мар-
те 2019 года, был подписан ге-
неральный контракт на соору-
жение энергоблоков №7 и №8  с 
реакторами ВВЭР-1200 на Тянь-
ваньской АЭС, где четыре таких 
объекта уже построены и ста-
бильно работают.  

-С учетом ранее подписанно-
го контракта по Тяньваньской 
АЭС нам предстоит вместе с ки-
тайскими партнерами возвести 
до 2028 года четыре новейших 
энергоблока поколения «3+», - 
обозначил задачи на восточном  
направлении генеральный ди-
ректор «Росатома» Алексей Ли-
хачев. 

Подготовка этих контрактов 
велась в соответствии со страте-
гическим пакетом соглашений, 
который был подписан 8 июня 
2018 года в ходе государствен-
ного визита президента России 
Владимира Путина в Китай. В 
нем определены и зафиксирова-
ны основные направления раз-
вития сотрудничества между 
Россией и Китаем в сфере атом-
ной энергетики на ближайшие 
десятилетия. 

ОБРАЗОВАНИЕ В Красноярске построят кампус 
для иностранных студентов

В Сибирь — учиться
Дмитрий Мальков, 
Красноярск

С
и б и р с к и й  ф е д е -
ральный универси-
тет (СФУ) получит 
субсидию из феде-
рального бюджета 
почти в 1,7 милли-
а р д а  р у б л е й  н а 
строительство но-
вого студенческого 

городка. Соответствующее по-
становление утвердило прави-
тельство РФ.

В Красноярске предстоит 
возвести три 17-этажных жи-
лых корпуса. В комплексе об-
щежитий будет 664 жилых 
комнаты, в которых смогут 
разместиться 1328 учащихся. 
По проекту там же появятся 
кафе, два спортивных зала, по-
мещения для занятий и ряд 
других вспомогательных по-
мещений. А еще в кампусе по-
строят крытую парковку, на 
крыше которой разместится 
еще одна спортивная площад-
ка.

Запланированный студго-
родок — важная часть реализа-
ции федеральной программы 
«Экспорт образования», вхо-
дящей в нацпроект «Образова-
ние». Цель — удвоить к 2024 
году количество иностранных 
студентов, обучающихся в 
российских университетах.

— Мы надеемся, что строи-
тельство комплекса позволит 
увеличить число  иностранных 
студентов СФУ в два  или даже 
в три  раза, — рассказал «РГ» 
и.о. ректора университета Вла-
димир Колмаков. — Мы  хотели 
бы набирать больше иностран-
ных студентов, но из-за не-
хватки мест в общежитиях их 
просто некуда будет поселить. 
А ведь иностранные студенты 
— это показатель качества об-
разования и доверия к россий-
ской высшей школе.

Сейчас в СФУ обучаются 
около тысячи студентов из 50 
стран, в том числе из стран 
СНГ, Африки, Азии, Ближнего 
Востока, Северной и Латин-
ской Америки. Например, сей-
час по контракту с крупной 
российской алюминиевой 
компанией в Красноярске 
учатся большие группы из Гви-
нейской Республики и Ямайки. 
Сибирский университет тра-
диционно пользуется популяр-
ностью у студентов из Ирака.

По словам Владимира Кол-

макова, создание отдельных 
кампусов для зарубежных сту-
дентов — мера необходимая: 
«Иностранцам, попавшим в 
наши сибирские условия, при-
ходится непросто. Им нужен 
адаптационный период и осо-
бое сопровождение в течение 
учебного процесса. Мы пони-
маем, что студент, который за-
кончил СФУ и вернулся к себе 
на родину, является не просто 

«проводником» и нашим по-
мощником для привлечения 
новых абитуриентов. Эти ре-
бята будут транслировать ин-
формацию о  России в целом, о 
том, что здесь хорошо жить и 
учиться, что россияне — добро-
желательный народ, настроен-
ный толерантно». По плану от-
крыть свои двери для «жиль-
цов» новый комплекс должен 
через три года. 

Уже этим летом первый в мире пла-
вучий энергоблок «Академик 
Ломоносов» должен отправиться по 
Севморпути из Мурманска в Певек.   

ВЗГЛЯД ИЗ РОССИИ

Владимир Малахов, 
Институт энергетических исследований РАН:
— Атомная энергетика неизбежно будет развиваться - глобально без неё 

нам никуда не деться. В той же Франции прекрасно понимают, что их 

экономика без атомной энергетики существовать не сможет. Ещё боль-

шой вопрос, насколько сможет не атомная, традиционная энергетика 

субсидировать цены для развития ветровой и солнечной генерации. А 

если убрать такое субсидирование, цены будут ещё более высокими для 

промышленности. Атомная энергетика демпфирует это стремление цен 

к росту. В той же Франции и Великобритании даже «зелёные» не высту-

пают против развития атомной энергетики. 

В Германии антиатомные настроения носят исключительно конъюнктур-

ный характер. Хотя и там должны понимать, что без атомной генерации 

не добиться существенного снижения выбросов СО2. Все остальные 

источники будут довольно грязными и не помогут в борьбе за сохране-

ние климата.    

Во всех развитых странах, даже если они импортируют электроэнергию, 

существенная доля потребностей обеспечивается за счёт атомной энер-

гетики, поскольку электроэнергией от других нетрадиционных источни-

ков - такой же дешёвой и надёжной - заместить мирный атом невозмож-

но. 

ВЗГЛЯД ИЗ ЕВРОПЫ

Янош Шули, 
министр, ответственный за расширение АЭС «Пакш» (Венгрия):
— С точки зрения долгосрочной конкурентоспособности венгерской 

экономики крайне важно, чтобы наши предприятия и население были 

обеспечены дешевой отечественной электроэнергией. Проект АЭС 

«Пакш-2» имеет ключевое значение не только с точки зрения достиже-

ния целей по защите климата, но и для сокращения зависимости от им-

порта. 

Согласно последнему докладу по энергетике и регулированию энергети-

ческой инфраструктуры (МЕКН), Венгрия занимает второе место по це-

новой доступности электроэнергии среди всех стран ЕС после Болга-

рии. Чтобы сохранить эту важную позицию, необходимо удержать долю 

атомной энергии в энергетической корзине в долгосрочной перспекти-

ве. Вот почему важны для нас новые энергоблоки на АЭС «Пакш».  

Иштван Ленкеи, 
генеральный директор «АЭС Пакш-2» (Венгрия):
— Наша компания как заказчик заинтересована в том, чтобы работы по 

проекту были выполнены качественно, поэтому мы тесно сотрудничаем 

с генеральным подрядчиком – российской Инжиниринговой компанией 

«АСЭ». Сооружение объектов строительно-монтажной базы осуществ-

ляется параллельно с подготовкой технической документации объемом 

300 тысяч страниц, которая необходима для подтверждения максималь-

ного соответствия новых энергоблоков самым строгим международ-

ным, венгерским и европейским требованиям безопасности. 

Джастин Дарджин, эксперт по глобальной энергетике Ок-
сфордского университета (Великобритания): 
— Россия является надежным партнером для стран-новичков атомной 

отрасли, к числу которых относится Турция с проектом АЭС «Аккую». 

Особую ценность имеет многолетний опыт российских атомщиков в ре-

ализации крупных инфраструктурных проектов в развивающихся стра-

нах, а также понимание местной политической и экономической ко-

ньюнктуры. 

Общая площадь 
запроектирован-
ного комплекса 
составляет более 
20 тысяч квадрат-
ных метров

ЦИФРА

3
МИЛЛИАРДА

рублей на развитие инфра-

структуры Обнинска позволит 

привлечь Соглашение о взаи-

модействии между администра-

цией города и компанией «Ру-

сатом Инфраструктурные ре-

шения», подписанное в рамках 

Петербургского международ-

ного экономического форума. 
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Кампусы университетов — одно из самых перспектив-

ных и сложных направлений в архитектуре, требую-

щее создания особой среды, располагающей к обуче-

нию, общению и прогрессу. В Минобрнауки России 

сообщили, что современный студгородок, в каком бы 

городе он не находился, должен стать местом, где «жи-

вут» инновации, формируя вокруг себя так называе-

мый «smart-city» — умный город. Кстати, недавно, в 

рамках ПМЭФ были подписаны еще два соглашения о 

создании кампусов — в Томской области и Пермском 

крае. Свое мнение о том, какими должны стать универ-

ситетские кампусы, высказал тогда глава минобрнауки 

Михаил Котюков: «Это не просто общежития, но часть 

городской среды и важная часть образовательного 

процесса, — сказал министр. — Здесь должно быть все, 

чтобы учиться, развиваться и проводить свободное 

время». Спрос на российское образование растет 

ежегодно, и ребята из-за рубежа приезжают учиться в 

Россию с удовольствием. Конечно, экспорт образова-

ния — большой плюс для экономики страны. 

— Но это еще и независимая экспертная оценка каче-

ства нашего образования. Если нас выбирают на миро-

вом образовательном рынке, значит, мы производим 

конкурентный продукт, — отметил Котюков.

Сегодня в России действут несколько кампусов, сре-

ди которых уже определись несколько наиболее 

привлекательных. Это, в частности,  студгородок 

Дальневосточного федерального университета на 

острове Русский. Площадь — 140 га, почти половина 

из них — парковая зона с множеством скверов. Жи-

лые корпуса на 5500 комнат, 34 точки питания, мед-

пункт, парковка,  фонтаны, стадион. Главная досто-

примечательность — набережная вдоль бухты Аякс 

длиной более километра.  Конечно, среди лидеров и 

МГУ с его Домом студента на Ломоносовском про-

спекте. На территории в  76,5 тысяч кв. м могут про-

живать около 3 тысяч студентов. Есть конференц-

зал, медпункт, тренажёрный зал, столовая.  Выделя-

ется и «Деревня универсиады» Казанского феде-

рального университета , где на 53 гектарах построе-

но 20 общежитий.  На территории работает меди-

цинский блок. В рамках нацпроекта «Образование» к 

2024 году в студенческих городках России будет по-

строено или реконструировано 77,6 тысячи новых 

мест. На это предусмотрено около 42 миллиардов 

рублей.

Подготовила Мария Агранович

Кампус СФУ в Красноярске уже сейчас выглядит масштабно, но его строительство продолжается.

А К Ц Е Н Т

Сейчас в Сибирском федеральном 
университете обучаются около тысячи 
студентов из  50 стран, в том числе 
из стран СНГ, Африки, Азии, Ближнего 
Востока, Северной и Латинской Америки



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 июня 2019
среда №136 (7894)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ДОКУМЕНТ

ПРОГРАММУ ДЛЯ ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА 
НАПИСАЛИ САМИ ЖИТЕЛИ
В правительство внесен проект национальной 

программы развития региона до 2025 года с 

перспективой до 2035 года. Документ в пря-

мом смысле слова революционный, так как пи-

сался не в кабинетах чиновников, а самими 

россиянами. Предложения по развитию ДФО 

собирались через сайт dv2025.ru и при встре-

чах населения с муниципальными чиновника-

ми (прошло около трех тысяч встреч в 11 реги-

онах), затем граждане голосовали, и только 

одобренные людьми предложения прошли эк-

спертный и министерский фильтр. Реализация 

нацпрограммы оценивается более чем в 11 

триллионов рублей. Сумма гигантская (на все 

нацпроекты требуется 25,7 триллиона), однако 

большая часть средств уже заложена в нацпро-

ектах и целевых программах, разница составит 

около двух триллионов рублей.

Запланированные меры по улучшению инвест-

климата, развитию транспорта, поддержке 

предпринимательства и высокотехнологичных 

проектов принесут не менее 11,5 триллиона ру-

блей инвестиций, будет создано 135 тысяч но-

вых рабочих мест, а общий объем дальнево-

сточного экспорта вырастет в 1,5 раза — до 50 

миллиардов долларов. Доля несырьевого эк-

спорта увеличится до 40 процентов.

На острове Русский в Приморье будет создан 

один из крупнейших в АТР инновационный на-

учно-технологический центр, который займет-

ся разработками в области ИТ, роботизирован-

ных и беспилотных систем, альтернативной 

энергетики, медицины и биотехнологий.

У нацпрограммы серьезная социальная заявка: 

это и рост объемов жилищного строительства 

в ДФО в 1,6 раза — до 3,9 миллиона квадратных 

метров в год, и обеспечение транспортной до-

ступности удаленных населенных пунктов, и 

повышение качества медицинской помощи, а 

главное, ее доступность для всех, и строитель-

ство тысяч объектов культуры, спорта, здраво-

охранения и образования. В крупнейших горо-

дах запустят программу реновации городской 

среды, общественных пространств и улично-

дорожной сети, предусматривающую в том чи-

сле перенос из центров городов крупных про-

мышленных и логистических объектов. Во всех 

удаленных населенных пунктах обеспечат ави-

ационную доступность и высокоскоростной 

интернет, а на его основе — доступ к услугам те-

лемедицины и дистанционному образованию. 

В результате численность населения должна 

вырасти до 8,3 миллиона человек с нынешних 

8,2 миллиона, суммарный коэффициент рожда-

емости достигнет значения 2,07.

Заявка с претензией, ведь пока условия жизни 

на Дальнем Востоке ощутимо отстают от обще-

российских: продолжительность жизни здесь 

70,2 года против 72,9 по России, смертность 

составляет 589 человек на 100 тысяч населе-

ния при 485 по стране, доля ветхого и аварий-

ного жилья равна 6 процентам при 2,4 в сред-

нем по РФ, а темпы ввода жилья почти в два 

раза ниже российских. Но нацпрограмма пред-

усматривает не только достижение, но и обгон 

этих показателей. И когда это произойдет, 

Дальний Восток станет не только точкой разви-

тия, но домом для множества россиян. 

Потянуло на Восток
Как вы оцениваете сам 
механизм сбора предло-
жений? Насколько ак-

тивно было население?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Обсуждение прохо-
дило очень активно. На сайте 
зарегистрировались 88 392 
россиянина, они 455,9 тысячи 
раз воспользовались услугами 
голосования по тем или иным 
предложениям. В январе-фев-
рале во всех регионах ДФО и 
муниципалитетах прошли 
встречи с жителями, в которых 
приняли участие почти 143 ты-
сячи человек. Так что мы мо-
жем смело говорить о том, что 
более 200 тысяч россиян поу-
частвовали в разработке про-
граммы. В итоге получился 
очень жизненный документ, 
так как программа собрана 
снизу, не от наших представле-
ний о жизни на Дальнем Восто-
ке, а из десятков тысяч предло-
жений жителей региона.

Что из предложений людей во-
шло в программу, а какие 
были отклонены?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Многие предложе-
ния вошли по прямым предло-
жениям дальневосточников. 
Например, в Республике Буря-
тия предусмотрен капремонт 
республиканской больницы, 
реконструкция городского 
комбината школьного питания, 
в Забайкалье — покупка 54 ав-
томобилей для здравоохране-
ния, строительства центра еди-
ноборств в Чите, ремонт улич-
ной сети. Продолжать можно 
бесконечно, было подано 16,5 
тысячи предложений. Очень 
много предложений, связан-
ных с транспортной доступно-
стью, со здравоохранением. Не 
сказать, что это нас сильно уди-
вило, мы же бываем в регионах, 
общаемся с людьми и знаем, 
что их беспокоит. Другое дело — 
собрать все пожелания воеди-
но.

Дальний Восток уже актив-
но развивается, в рамках еди-
ной субсидии выделяем десят-
ки миллиардов рублей на стро-
ительство школ, больниц, дет-
ских садов. Но это же огромная 
территория. Отставание здесь 
копилось десятилетиями, дол-
гое время регион жил в вахто-
вом режиме, когда люди приез-
жали,  работали и уезжали 
обратно. Если мы хотим выров-
нять условия жизни, то это 
грандиозная работа, которую в 
рамках текущей деятельности 
может и реально сделать, но на 
это уйдут десятилетия, а про-
грамма дает  возможность 
сконцентрировать эти меры в 
дорожную карту до 2024 года.

Каков общий объем финанси-
рования программы?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: До 2025 года он со-
ставляет 11 триллионов 51 
миллиард рублей, из них 8,4 
триллиона — внебюджетные 
средства, то есть частные инве-
стиции, 258 миллиардов — 
средства региональных бюдже-
тов, 90 миллиардов — бюджеты 
государственных внебюджет-
ных фондов. Часть средств фе-
дерального бюджета уже запла-
нирована по тем или иным про-
граммам. И вот разница, когда 
мы говорим о дополнительных 
средствах, оценивается в 2 
триллиона 91,2 миллиарда ру-
блей.

Не знаю, как дальше пойдет 
обсуждение нацпрограммы, 
меня два триллиона рублей, 
мягко говоря, тоже сильно на-
прягают, я понимаю, насколько 
это огромные деньги. Но если 
мы хотим решить задачу так, 

как ее сформулировал прези-
дент, то это стоит столько. Что-
то можно исключить, но тогда 
будет сложно достичь постав-
ленных целей.

Эта цифра может коррек-
тироваться?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Может, всегда есть 
поле для компромисса, некото-
рые объекты пришли с регио-
нов, поддержаны федеральны-
ми министерствами, но тем не 
менее это объекты такой вели-
чины и так сложно доказать их 
окупаемость, что нам очень не-
просто будет их обосновать. 
Например, один мост на Саха-
лин «весит» 800 миллиардов 
рублей. Думаю, споры в мин-
фине о его судьбе начнутся 
прямо с начала внесения про-
екта. Но это предложение есть, 
минтрансом поддержано, и мы 
обязаны его внести. Конечно, 
окончательное решение, когда 
строить этот мост и строить 
его вообще, будет принимать 
президент.

Ряд предложений мы еще 
будем обсуждать на совещани-
ях с минфином, у председателя 
правительства Дмитрия Мед-
ведева, по результатам подго-
товим нацпрограмму к рассмо-
трению на правительственной 
комиссии по социально-эконо-
мическому развитию Дальнего 
Востока. И уже в сентябре на 
президиуме Госсовета, кото-
рый пройдет на ВЭФ, предста-
вим ее президенту.

Как в национальную програм-
му встроены поставленные 
нацпроектами задачи?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Мы анализировали 
каждый раздел, у нас прошла 
куча совещаний с федеральны-
ми ведомствами, где-то мы со-
глашались, и нашей задачей 
было только добиться того, 
чтобы цели нацпроектов были 
применены к каждому кон-
кретному региону, а где-то по-
зволили себе дополнить цели 
нацпроектов.

Например, в нацпроекте 
«Образование» запланирова-
ны создание новых мест в об-
щеобразовательных организа-
циях и модернизация учрежде-
ний среднего специального об-
разования. На наш взгляд, это-
го недостаточно. В образова-
нии для нас важнейшим явля-
ется не только количество но-
вых мест, но и качество образо-
вания. Нам нужны выпускники 
того уровня, которые завтра 
сделают экономику России 
сильнее, которые будут разви-
вать нашу страну. Соответст-
венно, нужен конкурентный 
уровень образования. Таких 
целей в нацпроекте не обнару-
жено.

В нацпрограмме запланиро-
вано, что доля выпускников 
общеобразовательных органи-
заций, поступивших в вузы, со-
ставит не менее 40 процентов, 
а получивших 70 и более бал-
лов по ЕГЭ, вырастет до 30 про-
центов. Коллеги в правительст-
ве с нами спорили, говорили, 
что ЕГЭ нельзя брать за точку 
отсчета. Здесь я с ними катего-
рически не согласен, потому 
что мы судьбу молодого чело-
века по ЕГЭ определяем, а ка-
чество образования — нет. Тог-
да надо придумать другой по-
казатель, но это уже работа для 
минпросвещения.

Также дополняли цели, свя-
занные с развитием транспор-
тной инфраструктуры. В нац-
проекте по транспорту один из 
главных показателей — доведе-
ние до 50 процентов доли дорог 

регионального значения с 
твердым покрытием до норма-
тивного уровня, а в крупных 
городских агломерациях — до 
85 процентов. Но на Дальнем 
Востоке 1265 населенных пун-
ктов вообще не имеют связи по 
автодорогам с твердым покры-
тием с сетью дорог общего 
пользования. К ним просто до-
рог нет, поэтому там доводить 
до нормативного уровня нече-
го. Надо сначала их проложить, 
а для этого требуется скоррек-
тировать цели нацпроекта. 
Дальнему Востоку задачи, за-
явленные в нацпроекте, не под-
ходят, они не решают вопросов 
транспортной доступности для 
разбросанных по огромной 
территории населенных пун-
ктов. Сначала их решить надо, 
а потом уже до нормативов до-
водить.

Такие же вопросы, связан-
ные со спецификой Дальнего 
Востока, возникли в сфере 
здравоохранения. У нас не хва-
тает фельдшерско-акушерских 

пунктов (ФАП), люди долго 
ждут обследований, специали-
зированной медицинской по-
мощи. В нацпрограмме пропи-
сано, что в каждом населенном 
пункте будет обеспечена до-
ступность первичной медико-
санитарной помощи, прописа-
ны сроки ожидания диагности-
ки (не более 14 дней), МРТ и 
специализированной медпомо-
щи (не более 30 дней). Время 
приезда скорой медицинской 
помощи не должно превышать 
20 минут. Только на строитель-
ство ФАП предусмотрены 1,1 
миллиарда рублей.

Какие меры предусмотрены 
по поддержке рождаемости?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Мы разрабатываем 
механизм предоставления 
льготной ипотеки на Дальнем 
Востоке на покупку, строитель-
ство и ремонт жилья, как квар-
тир, так и домов. Кредит будет 
выдаваться на срок до 20 лет, 
без первоначального взноса и 
под два процента годовых. Это в 

4,8 раза меньше, чем в среднем 
по рынку. Целевую субсидию на 
проект в 7,5 миллиарда рублей 
получит ФРДВ. Фонд будет фи-
нансировать операторов про-
граммы (ипотечное агентство, 
банк и т.д.) под госгарантии ре-
гионов, а уже они будут выда-
вать кредиты людям. Будем 
стремиться к ставке для людей 
около 2 процентов. Пока льгот-
ная ипотека предусмотрена для 
двух категорий: людей, кото-
рые хотят построить дома на 
полученном «дальневосточном 
гектаре», и многодетных семей.

Как дальше будет развивать-
ся программа «Дальневосточ-
ный гектар»?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Мы не планируем 
вручить гектар каждому. Наша 
цель была в том, чтобы эконо-
мически активные люди, кото-
рые готовы трудиться и созда-
вать что-то новое, имели такую 
возможность — без волокиты и 
многомесячных хождений по 
инстанциям. Эта цель достиг-
нута, люди гектар получают. И 
сейчас мы хотим помочь им в 
двух вопросах. Во-первых, пре-
доставить льготную ипотеку на 
строительство дома на выде-
ленном гектаре. Во-вторых, 
увеличить площадь предостав-
ляемой земли за счет террито-
рий вокруг крупных населен-
ных пунктов, так как там уже 
есть инфраструктура. Мы не 
убираем эти зоны отчуждения 

полностью, их нельзя убирать, 
потому что города должны ра-
сти и развиваться. Но мы по-
просили всех губернаторов 
ДФО их сократить. Эта работа 
идет, и людям будут предостав-
лены дополнительные возмож-
ности получения земельных 
участков. Доля зон «нельзя» 
сократится. Например, При-
морский край предлагает со-
кратить буферную зону вокруг 
Владивостока с 20 до 10 км и 
открыть «буфер» Находки. У 
меня здесь более агрессивные 

намерения, чем у губернато-
ров, но мы пока исходим из 
того, что надо уважать регио-
ны, пусть они сами определя-
ют, сколько земли давать или 
не давать жителям. Отмечу, что 
по итогам прошлого года пло-
щадь зон «нельзя» сократилась 
на 10,3 миллиона гектаров. 
Благодаря этому сегодня под 
«дальневосточный гектар» до-

ступно более 200 миллионов 
гектаров.

Как участвуют в работе над 
нацпрограммой профильные 
министерства?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: В правительство 
программа внесена, мы сняли 
разногласия, предложения про-
анализированы и согласованы 
со всеми профильными ведом-
ствами. То есть, когда мы гово-
рим о здравоохранении — допол-
нительных целях и дополнитель-
ном объеме финансирования, 

это не «дайте нам, пожалуйста, 
денег». Это наша с минздравом 
позиция, сколько средств нужно 
для того, чтобы решить постав-
ленную президентом задачу. То 
же самое по образованию, спор-
ту, культуре и другим разделам. 
В правительстве помимо вопро-
сов финансирования программа 
согласована. Мы регулярно 
встречаемся с первым вице-пре-

мьером — министром финансов 
Антоном Силуановым, пытаем-
ся найти выход.

У губернаторов были возраже-
ния по поводу нацпрограммы?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Ни одного такого 
сумасшедшего не обнаружено. 
Мы хотим революционно повы-
сить качество жизни на Даль-
нем Востоке за короткий срок, 
для этого требуются огромные 
деньги. Возражать против этого 
мне кажется странно. У нас 
были возражения, но не со сто-
роны регионов, а со стороны фе-
деральных органов исполни-
тельной власти. Они проявили 
настойчивое желание записать 
в нацпрограмму как можно 
больше положений, которые не 
вошли в их отраслевые про-
граммы. Но тут мы себя вели 
сдержанно, потому что прекра-
сно понимали, что потом надо с 
этим идти в минфин и доказы-
вать. Мы считаем, что нац-
программа — это выход на дру-
гой уровень работы. Конечно, 
мы не изменим ситуацию за не-
сколько месяцев или за год, но 
каждый день уже строятся пред-
приятия, школы, больницы, дет-
сады. Мне кажется, горизонт до 
2024 года позволяет добиться 
такого же устоявшегося очевид-
ного эффекта. Ровно такую зада-
чу мы себе и ставим. 

А К Ц Е Н Т

Объем земель, предоставляемых 
участникам программы 
«Дальневосточный гектар», 
будет расширен за счет территорий 
вокруг городов

А К Ц Е Н Т

Кредит будет выдаваться на срок 
до 20 лет, без первоначального 
взноса, по ставке, которая почти 
в пять раз ниже рыночной
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Под «дальневосточный гектар» 
доступна площадь более 
200 миллионов гектаров.

КАК У НИХ

В Южной Корее ставка по ипотечным кредитам 

составляет от 3 до 5 процентов в зависимости 

от банка и текущей ставки рефинансирования. 

Стоит отметить, что воспользоваться этой 

услугой могут не только местные жители, но и 

иностранцы, имеющие долгосрочную визу или 

вид на жительство. Граждане других госу-

дарств, имеющие корейский паспорт (вид на 

жительство, двойное гражданство), могут поку-

пать и продавать недвижимость в Южной Ко-

рее на тех же правах, что и местные жители. От 

тех, кто получил всего лишь визу, требуют вне-

сти 40 процентов стоимости квартиры в каче-

стве первого взноса. Хотя и без этого иностра-

нец может приобрести недвижимость в стране, 

правда, сразу уплатив ее полную стоимость. 

В Китае хотя ставка по ипотеке также составля-

ет от 3 до 5 процентов, заемщик должен соот-

ветствовать довольно жестким условиям. Гра-

ждане КНР могут использовать ипотеку для по-

купки жилья лишь дважды. Первый раз они 

вносят первоначальный взнос не менее 30 

процентов от стоимости дома или квартиры. 

На второй кредит китайцы могут рассчитывать 

лишь после выплаты первого и внесения в ка-

честве первого взноса  не менее 60 процентов 

стоимости недвижимости. Обратиться за день-

гами они могут не только в банки, но и в специ-

альные жилищные фонды, существующие с 

1999 года и в которые работник и работодате-

ли отчисляют от 5 до 25 процентов зарплаты.

В Японии ипотеку берут по самой низкой  став-

ке в мире — от 1,5 до 2 процентов (правда, цены 

на недвижимость в Стране восходящего сол-

нца, наоборот, одни из самых высоких). Выпла-

чивать кредит можно до 50 лет, в случае смер-

ти заемщика долг переходит по наследству. 

Иностранцам, чтобы взять ипотеку, надо зару-

читься поручительством гражданина Японии.

Подготовил Юрий Когалов
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Пройдите 
в «кабинет»

По расчетам Министерства финансов, он 
позволит экономить на почтовой рассылке 
не менее 45 миллионов налоговых уведом-

лений и требований об уплате налогов. В результа-
те, общий объем ежегодно высвобождаемых бюд-
жетных средств за счет реализации изменений мо-
жет составить 2,7 миллиарда рублей. 

В 2018 году объем ассигнований, предусмотрен-
ных на подготовку и пересылку почтовых отправле-
ний налоговых органов, превысил четыре миллиар-
да рублей. Налоговики отправили гражданам 
54,3 миллиона бумажных уведомлений и 26,3 мил-
лиона требований об уплате налогов. Тогда пере-
сылка одного заказного письма весом до 20 грам-
мов стоила 54,28 рубля. В 2019 году из-за роста та-
рифов она обойдется уже в 60 рублей, уточняется в 
пояснительной записке к законопроекту.

«Отказ от бумажных уведомлений об уплате на-
логов и иных платежей назрел давно — это общеми-
ровая практика, — отмечает Наталья Бокова, эк-
сперт СКБ Контур. — В России цифровизация уже 
активно внедряется в отношении юридических лиц. 
Теперь в нее вовлекают граждан».

По мнению Боковой, от налоговой службы на 
первом этапе потребуется масштабная разъясни-
тельная работа. Наверняка проявятся спорные мо-
менты. Не исключены просрочки платежей из-за 
ожидания бумажного налогового уведомления.  
«Налоговикам придется действовать на опереже-
ние, чтобы предупредить появление подобных си-
туаций», — указывает эксперт.

Кстати, законопроект четко прописывает, что 
считается датой получения налогового уведомле-
ния налогоплательщиком. Если документ отправ-
лен в электронной форме — это день, следующий за 
днем размещения уведомления в личном кабинете. 
Если речь о бумажном формате, то это шестой день 
со дня отправки заказного письма. Это важно, по-
скольку от четкости определения даты получения 
налогового уведомления зависит, будет ли начисле-
на пеня за просрочку уплаты налога или нет.

«Важно, что налогоплательщикам все-таки оста-
вят право получать под расписку бумажные нало-
говые уведомления в любой налоговой инспекции 
либо через многофункциональный центр. В законо-
проекте оговорены сроки: не позднее пяти дней со 
дня получения налоговым органом соответствую-
щего заявления», — добавляет Людмила Бокова.

Федеральной налоговой службе с учетом предпо-
лагаемого троекратного увеличения числа пользо-
вателей личного кабинета физлиц нужно будет уве-
личить его мощность. Для этого Минфин предлагает 
выделить ведомст-
ву дополнительно 
2,1 миллиарда ру-
блей. Эти средства 
будут использова-
ны на закупку но-
вого и модерниза-
цию существующе-
го оборудования. В 
том числе того, ко-
торое будет ис-
пользоваться для 
печати налоговых 
уведомлений во 
время переходного 
периода.  

ШТОПОР Когда протрезвеют грузинские радикалы?

Мыимдали
Константин Волков,
Тбилиси

П
ротесты в Тбилиси и 
ряде крупных горо-
дов Грузии не то что-
бы стихли, но в буд-
ни проходят теперь 
по вечерам, когда за-
канчивается рабо-
чий день и спадает 
жара.  Объявления о 

предстоящих акциях распро-
страняются через соцсети. В Тби-
лиси сейчас днем +37 в тени, а 
это перебор даже для самых жар-
ких манифестаций. Но и днем, 
когда нет протестующих, у зда-
ния парламента стоит белый 
бюст главы МВД Грузии Георгия 
Гахарии с закрытым красной по-
вязкой глазом.

Этот бюст был установлен еще 
в середине мая, в память годов-
щины со дня полицейского рейда 
по ночным клубам Тбилиси, в 
ходе которого были жестко задер-
жаны сторонники легализации 
марихуаны. Для грузинской мо-
лодежи еще тогда министр стал 
символом реакции. Сейчас к его 
бюсту перед парламентом приде-
лали кнопку — если на нее нажать, 
включалась аудиозапись и бюст 
начинал приносить извинения.

Но это были скорее легкие 
укусы в адрес властей по сравне-
нию с тем, что началось позднее. 
Сегодня часть страны упрекает 
полицию в жестоком обращении 
с протестовавшими в минувшие 
выходные. Некоторые действи-
тельно получили ранения в глаза 
резиновыми пулями. В некий 
символ превратили Мако (Мари-
ам) Гомури, продавщицу из мага-
зина, которая возвращалась с ра-
боты домой через площадь у пар-
ламента. В лицо ей попала рези-
новая пуля, в результате она ли-
шилась глаза (в минувший поне-
дельник ее выписали из больни-
цы). Теперь, собираясь у парла-
мента по вечерам, берут с собой 
наглазные повязки. «У меня ощу-
щение, что это парад в честь ад-
мирала Нельсона», — невесело по-
шутил британский журналист, 
стоящий на краю площади.

Итак, символом стал выбитый 
глаз — не самая приятная ассоциа-
ция, конечно, но с точки зрения 
политтехнологов это, надо при-
знать, сильный ход. Прямая от-
сылка к жестокости властей и 
жертвенности молодежи. И вот 
повязку нацепили на бюст главы 
МВД, а протесты получили четко 
выраженный акцент — в первую 
очередь добиться смещения Гаха-
рии, а потом — как пойдет. Понят-
но, на что расчет — они смещают 
министра внутренних дел, а даль-
ше — по нарастающей.

Власти же заняли примири-
тельную позицию. Десяти право-
охранителям, участвовавшим в 

разгоне, «приостановлены слу-
жебные полномочия», причем 
двое из них пойдут, как обещали в 
МВД, по уголовному делу. А пре-
зидент Грузии Саломе Зурабиш-
вили заявила, что правящая пар-
тия хочет изменить избиратель-
ную систему в парламент на про-
порциональную и с нулевым из-
бирательным барьером — это 
одно из требований демонстран-
тов. Уже в следующем году голо-
сование должно пройти по этим 
правилам. Остудит ли протесты 
такое предложение или, наобо-
рот, раззадорит, станет ясно ско-
рее всего в ближайшие выход-
ные, когда ожидаются новые ма-
нифестации.

При этом ситуация с русофо-
бией, по крайней мере в Тбилиси, 
весьма странная. Никаких ее яв-
ных проявлений нет, хотя некото-
рые продавцы могли бы быть и 
поприветливее, но, возможно, 
они всегда хмурые или устали от 
жары и малого числа покупате-
лей. При этом с кем ни погово-
ришь — все любят и ждут русских. 

Про отношение к российским 
властям тактично умалчивают, 
хотя подоплека, некий похожий 
на непонятно откуда взявшийся 
оккупационный нарратив нет-
нет да и проскользнет. Однако ру-
софобия как бы на заднем плане, 
на передний выходит недоволь-
ство грузинским режимом. 
«Власти ничего не делают, при 
Саакашвили было лучше», — об 
этом мне заявили несколько че-
ловек. «Как же, — спрашиваю, — 
вы уже забыли, как радостно вы-
ходили в 2012 году на улицы, 
празднуя его поражение»?

«В Грузии сейчас все дорожа-
ет, коррупция, власти ничего не 
делают» — таков главный рефрен.

«Не боитесь, — спрашиваю, — 
что русские туристы к вам не при-
едут?»

«Как не приедут?! Это плохо, 
мы любим русских!»

В некоторых магазинах даже 
делают скидку, услышав русскую 
речь. «Ты русский — тебе за 15 
лари!» — «А если бы я не был рус-
ским?» — «Тогда 25. Но ты рус-
ский, и вот тебе еще значок в по-
дарок. Приходи снова, еще пода-
рок дадим!» 

Впрочем, ресторан «Езо» по-
старался обратить на себя внима-
ние тем, что объявил о повыше-
нии цен для русских на 20 про-
центов. Нельзя сказать, что этот 
ход был воспринят большинст-

вом жителей столицы с одобрени-
ем. Спрашиваешь прохожих, как 
найти это заведение, они машут 
рукой: «Не ходи к этим людям, 
это провокаторы какие-то. Пусть 
сидят без посетителей».

Я все же дошел туда. Спросил 
по-русски, надо ли мне прибав-
лять к стоимости каждого блюда 
20 процентов? «Ну, руководство 
так велело», — ответил офици-
ант, ему было неловко. Я не по-
шел, руководствуясь патриоти-
чески-экономическими сообра-
жениями, а также опасаясь, что 
вдруг еще и плюнут в харчо. По-
этому о качестве еды в «Езо» ни-
чего сказать не могу. Не будем 
делать рекламу.

Известная грузинская певи-
ца, участница проекта «Голос» 
Этери Бериашвили рассказала 
«РГ», что нынешняя ситуация в 
Грузии не принесет обеим стра-
нам ничего, кроме проблем. «В 
Грузии моя деятельность нико-
му не нужна, но как только я пою 
русские песни, про любовь, про 
детей, про жизнь — там тут же 
поднимается шум: «Как так, она 
исполняет русские песни!» — 
рассказала Бериашвили. — Что 
касается нынешних событий, то 
получается, что в результате ка-
ких-то политических акций по-
страдают люди с обеих сторон. 
Пострадают в первую очередь 
те, кто много лет выстраивал 
бизнес, вкладывал в него деньги. 
С другой стороны, радует то, что 
большинство людей сохраняют 
адекватность, понимая, что по-
литика существует вне нашего 
желания и что отношения, нала-
живаемые веками, надо сохра-
нять в любом случае. И я против 
всякой дестабилизации, тем бо-
лее на моей родине, где ситуа-

ция только стала налаживаться, 
но у политиков свои планы, а у 
простых людей — свои».

Сегодня складывается впе-
чатление, что если абстрагиро-
ваться от соцсетей, то окажется, 
что протесты в Тбилиси устрое-
ны небольшой группой недо-
вольных, которых не поддержи-
вает большинство. Конечно, есть 
русофобские высказывания пре-
зидента Грузии, но как говорят 
сами грузины — «мы даже не зна-
ем, кто у нас сейчас президент, не 
надо это слушать».

При этом, правда, «вымыва-
ние» русской культуры в Грузии 
заметно. Этот процесс начался не 
вчера и не связан напрямую с 
протестами, но он имеет место. 
Все меньше в магазинах книг на 
русском языке, да и молодежь 
предпочитает говорить с ино-
странцами по-английски. По-рус-
ски, впрочем, тоже не отказыва-
ются, но видно, что им сложно. 
Это не русофобия, это плохое зна-
ние языка. Но при этом нынеш-
ние протесты, есть опасение, 
ускорят процесс. Сеть кинотеа-
тров Cavea приостановила с 20 
июня показ фильмов с русскими 
субтитрами. Это, конечно, попыт-
ка привлечь «зрителей», как и в 
случае с рестораном «Езо», но 
тенденция все равно печальная.

«Господь нам всем помо-
жет», — говорят грузины, подыто-
живая разговор о нынешних со-
бытиях. Остается верить в это. 

В Грузии русофобия находится 
как бы на заднем плане, 
на передний выходит недовольство 
грузинским режимом. 

А К Ц Е Н Т

«Не ходи к этим людям, 
это провокаторы какие-то. 
Пусть сидят без посетителей»

— За развитием ситуации 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/6213

ТУРИЗМ 

В Петербурге 
будут водить 
экскурсии 
на символ 
праздника 
«Алые паруса»

СТАТЬ 
АССОЛЬЮ
Евгения Цинклер, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Любой желающий сможет взой-
ти на бриг под алыми парусами 
и почувствовать себя в сказке. 
На корабль, ставший символом 
знаменитого петербургского 
праздника выпускников, будут 
водить экскурсии.

Об этих планах врио губер-
натора Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов рассказал на не-
давней встрече с молодежью Ва-
силеостровского района. Юные 
петербуржцы спросили у градо-
начальника, можно ли поднять-
ся на корабль, а еще лучше — 
пройти под парусами по Неве. 
«Можно, — обнадежил Алек-
сандр Беглов. — Мы будем орга-
низовывать экскурсии на нем».

Раньше о такой возможности 
не приходилось и мечтать. Дело 
в том, что в течение девяти лет 
кораблем-символом «Алых па-
русов» был шведский бриг Tre 
Kronor («Три короны») — город 
брал его в аренду. Сразу после 
праздника он покидал Север-
ную столицу. Но в этом году си-
туация изменилась. Петербург-
ские власти приняли принципи-
альное решение: бриг «Алых па-
русов» должен идти исключи-
тельно под российским флагом. 
Парусник с символичным на-
званием «Россия» построили 
специально для праздника вы-
пускников. Правда, не с нуля. 
Основой стал корпус бывшего 
рыболовецкого сейнера, кото-
рому около шестидесяти лет. 

Мастера превратили судно в ве-
личественный и в то же время 
изящный бриг с белоснежным 
корпусом и алыми парусами. 
При этом использовали старин-
ные технологии, и в нынешнем 
виде «Россия» практически не 
отличается от парусников XIX 
века. В ходе ремонта корабль по-
чти полностью перебрали и от-
реставрировали. А высоту мачт 
пришлось немного уменьшить 
для прохода под петербургски-
ми мостами. Теперь при выходе 
в открытое море ветер может 
разогнать корабль до шестнад-
цати узлов — максимума, воз-
можного для парусных судов по-
добного класса. Стоит отметить, 
что «Россия» по многим пара-
метрам превосходит своего 
шведского предшественника. 
Наш парусник гораздо длиннее, 
быстрее и маневреннее. 

Во время праздника «Алые 
паруса» бриг «Россия» показал 
себя во всей красе. Выпускни-
ки, их родители, петербуржцы 
и гости города — всего около по-
лутора миллиона человек — с 
замиранием сердца следили за 
тем, как под огнями фейервер-
ков по Неве идет сказочно пре-
красный парусник. Те, кому по-
счастливилось стать свидете-
лем этого шоу, продолжают де-
литься фотографиями и виде-
осъемкой в соцсетях и мечтают, 
как было бы здорово самим 
оказаться на борту брига под 
алыми парусами. В скором вре-
мени это станет возможно. Бриг 
«Россия» не покинет Северную 
столицу, его порт приписки — 
Санкт-Петербург. Так что мечта 
подняться на корабль, которая 
будоражила умы многих петер-
буржцев и туристов, теперь мо-
жет стать реальностью. Петер-
бургский праздник выпускни-
ков «Алые паруса» внесен в ре-
естр мирового событийного ту-
ризма. Его кульминация — про-
хождение по Неве корабля под 
алыми парусами.  

ТОРГОВЛЯ Эксперты оценили потери от ограничений на грузинский алкоголь

Чувство вина
Евгений Гайва

Р
оспотребнадзор усилил 
контроль за грузинским 
алкоголем, который «в ди-

намике показывает ухудшение 
качества». Если эти меры ока-
жутся лишь прологом к ограни-
чению импорта, последствия 
для Грузии будут весьма драма-
тичны, считают эксперты. 

«Для Грузии запрет на эк-
спорт вина в Россию был бы ка-
тастрофой. Закроются два тре-
ти заводов. Половина виноград-
ников придет в негодность, они 
будут просто никому не нуж-
ны», — говорит директор Центра 
исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя 
Вадим Дробиз.

Вино — один из националь-
ных брендов Грузии. Правда, 
впечатление он производит 
прежде всего на потребителей 
на постсоветском пространст-
ве, в основном, на россиян.

Понимая это, Грузия уверен-
но продвигала свой алкоголь на 
российском рынке. По итогам 
2018 года ее вина уже занимали 
на полках наших магазинов тре-
тью позицию после испанских и 

итальянских, а по итогам четы-
рех месяцев этого года они выш-
ли на второе место. «Сейчас ал-
когольная продукция из Грузии 
занимает 17 процентов в им-
порте на российском рынке. 
Это очень высокая доля», — го-
ворит Дробиз.

Конечно, уделяли внимание 
в Грузии и мировому рынку, и за 
последние 13 лет в этом направ-
лении было сделано немало. В 

презентациях грузинского вина 
были задействованы посольст-
ва и торгпредства. Но при этом 
65 процентов грузинского вина 
по-прежнему отправляется на 
экспорт в Россию, подчеркива-
ет эксперт.

Накануне в Роспотребнадзо-
ре заявили, что количество вы-
явленной алкогольной продук-
ции грузинского производства, 
не соответствующей обязатель-

ным требованиям, на россий-
ском рынке с 2014 года по 2018 
год выросло почти в три раза. В 
2018 году было забраковано 
203 тысячи литров алкоголя. По 
понятным причинам, в мин-
сельхозе Грузии тут же ответи-
ли, что не видят никаких осно-
ваний ставить под сомнение 
грузинский экспортируемый 
товар. Похоже, поставщики ста-
ли осознавать, что потеря вслед 
за рынком туристических услуг 
еще и алкогольного рынка стала 
вполне реальной.

А найти замену российским 
покупателям вряд ли удастся. 
Мировой рынок уже достиг на-
сыщения грузинским вином. 
Если до 2019 года объемы по-
ставок грузинских вин в Россию 
и на мировой рынок росли двух-
значными цифрами, до 20 про-
центов, то теперь рост резко за-
медляется. За четыре месяца 
этого года поставки на мировой 
рынок выросли только на 7 про-
центов, отмечают эксперты. 

Помимо вина среди важных 
направлений грузинского эк-
спорта также фрукты и орехи. 
На долю России здесь приходит-
ся 30 процентов. Но в России 

доля поставок грузинских ово-
щей и фруктов крайне мала, по-
яснил «РГ» исполнительный ди-
ректор Ассоциации «Руспро-
дсоюз» Дмитрий Востриков. Так 
что если вдруг произойдет огра-
ничение грузинского импорта, 
сильного влияния на отечест-
венный рынок оно не окажет, 
отметил он.

Конечно, будет найдена заме-
на и черным металлам из Гру-
зии. В этой статье грузинского 
экспорта Россия также занима-
ет 30 процентов. Россия произ-
водит достаточно металла, треть 
этой продукции экспортирует, 
поясняет эксперт-аналитик 
«Финам» Алексей Калачев.

При этом рынок Грузии для 
России не слишком важен. По 
данным за четыре месяца этого 
года, Грузия находится только 
на 65-м месте по объему россий-
ского экспорта, отмечает эк-
сперт Центра международной 
торговли Алексей Саврасов. По 
сравнению с четвертым кварта-
лом прошлого года экспорт сни-
зился на 42 процента. 

— Следите за ситуацией на сайте 
rg.ru/sujet/2759

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Седьмого арбитражного 
апелляционного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Рес-
публики Калмыкия;

—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционно-
го суда;

—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  заместителя председателя Дальневосточного ок-
ружного военного суда;

—  заместителя председателя Северо-Кавказского ок-
ружного военного суда;

— судьи Северо-Кавказского окружного военного суда;
—  председателя Курильского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Волгоградского гарни-

зонного военного суда;
—  заместителя председателя 224-го гарнизонного во-

енного суда;
—  судьи Благовещенского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Оренбургского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 121, 106.

Последний день приема документов — 26 июля 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Праздник 
выпускников 
«Алые паруса» 
внесен в реестр 
мирового 
событийного 
туризма
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По данным минфина, в 2018 году через личный кабинет 
было направлено 14,4 миллиона уведомлений.

ЦИФРА

2,1
МИЛЛИАРДА

рублей Минфин предлагает 

выделить налоговой службе 

на подготовку к новому 

формату рассылки доку-

ментовшей степени про-

фессионально

— Законопроект на сайте 
rg.ru/art/1707975

1

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1707826

Между тем 

На фоне антироссийских выпадов Тбилиси, курс национальной грузин-

ской валюты лари упал до 2,8333 за доллар. Такое падение стало рекор-

дным – так дешево по отношению к доллару лари не стоил со времен 

введения этой валюты в 1995 году.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Патрушев, 
Болтон и Нетаньяху 
договорились

Мир в Сирии 
нужен всем

Иван Егоров, Иерусалим

В Израиле закончились трехсторонние переговоры по 
безопасности Россия — США — Израиль, которые еще до 
их начала премьер-министр Израиля Биньямин Нета-
ньяху назвал «беспрецедентными и историческими».  
В таком формате страны встречаются впервые.

Как рассказал российским журналистам секретарь 
Совета безопасности России Николай Патрушев, 
встреча с советником президента США по националь-
ной безопасности Джоном Болтоном и главой совета 
нацбезопасности Израиля Бен-Шаббатом прошла в ат-
мосфере доброжелательности и было очевидно жела-
ние сторон достичь цели. И Болтон, и Нетаньяху хоть и 
говорили об иранской проблеме как главной, по их 
мнению, угрозе, все-таки прислушались к Патрушеву, 
который доказал, что гораздо важней — проблема си-
рийского урегули-
рования. 

«Я полностью 
разделяю позицию 
премьера Нетанья-
ху о том, в каком со-
стоянии должна 
быть Сирия в ре-
зультате нашей ра-
боты, а это, как он 
сказал, — мирная и 
безопасная стра-
на», — отметил се-
кретарь Совбеза. 
И при этом он доба-
вил, что должны быть обеспечены суверенитет, неза-
висимость, территориальная целостность Сирии.

Как добавил Патрушев, те вызовы и угрозы, кото-
рые существуют на Ближнем Востоке, они не какие-то 
мифические, они реальные, им надо противостоять. По 
его словам, с американскими и израильскими коллега-
ми они пришли к общему мнению, что нужно объеди-
нить усилия для окончательного уничтожения терро-
ристов в регионе. Патрушев отметил, что сил запре-
щенной в РФ организации ИГИЛ в Сирии стало значи-
тельно меньше благодаря усилиям России, а в Ираке — 
благодаря США.

«Но если говорить об этой террористической орга-
низации, мы должны понимать, что она не исчезла, а 
произошло перетекание ее бойцов из этих двух стран в 
ряд других», — заметил секретарь СБ РФ.

Что касается иранского вопроса, то он подтвердил 
коллегам,  что Москва понимает те озабоченности, ко-
торые есть у Израиля, и хочет, чтобы угрозы безопа-
сности, которые существуют, были ликвидированы. 
Он напомнил, что надо считаться и с интересами дру-
гих региональных государств. Патрушев еще раз под-
черкнул: Тегеран — это надежный партнер,  с которым 
Россия ведет совместную борьбу с терроризмом в Си-
рии. По его словам, Тегеран достиг значительных успе-
хов в этой борьбе  и недопустимо ставить его в один 
ряд с такими организациями, как ИГИЛ. Секретарь 
Совбеза РФ обратил внимание своих американских и 
израильских коллег на  возможность использовать тот 
факт, что у Москвы и Тегерана есть взаимная возмож-
ность влиять друг на друга и слушать друг друга. 

ПРАВО Верховный суд 
разрешил не отправлять 
в тюрьму за пару патронов

Безвредный 
выстрел

Владислав Куликов

Сегодня «Российская газета» публикует разъяснения 
Верховного суда России по поводу применения статей 
УК, наказывающих за незаконный оборот оружия. Лю-
дям в мантиях особо указано, что за несколько найден-
ных патронов совсем необязательно признавать чело-
века преступником.

Пленум Верховного суда России внес поправки в 
свое постановление «О судебной практике по делам о 
хищении, вымогательстве и незаконном обороте ору-
жия, боеприпасов, взрывчатых веществ и взрывных 
устройств».

В Уголовном кодексе есть несколько статей, наказы-
вающих за нелегальные операции с оружием. Даже не-
сколько патронов в 
доме, если у челове-
ка нет на них разре-
шения, грозят уго-
ловной статьей. Но 
все-таки за невин-
ную мелочь биогра-
фию гражданина 
лучше не калечить.

Пленум Верхов-
ного суда особо 
обратил внимание, 
что не является пре-
ступлением дейст-
вие, хотя формаль-
но и содержащее признаки какого-либо деяния, пред-
усмотренного уголовным законом, но в силу малозна-
чительности не представляющее общественной опа-
сности. В общем, бывает так, что формально человек 
попадает под УК, но никакой опасности от него нет и 
лучше бы его не наказывать.

«При решении вопроса о том, является ли деяние 
малозначительным, судам необходимо учитывать, на-
пример, совокупность таких обстоятельств, как коли-
чественные характеристики (хранение нескольких па-
тронов) и качественные показатели предмета, мотив и 
цель, которыми руководствовалось лицо, поведение, 
предшествующее совершению деяния и (или) в период 
совершения деяния», пояснил Верховный суд.

Как поясняют эксперты, например, если пенсионер 
хранил пару патронов, то, скорее всего, нет смысла его 
судить. Бывает так, что человек просто забыл про ка-
кие-то боеприпасы. 

«Разъяснения пленума Верховного суда подготов-
лены в целях обеспечения единообразного примене-
ния судами законодательства об ответственности за 
преступления, связанные с хищением, вымогательст-
вом и незаконным оборотом оружия, боеприпасов, 
взрывчатых веществ и взрывных устройств», — сказал 
«РГ» председатель правления Ассоциация юристов 
России Владимир Груздев. Например, объясняется, что 
следует понимать под огнестрельным оружием. 

Документ публикуется на стр. 12

ПОПИЛИ 
ВОДИЧКИ

Любопытно, что подо-
зреваемый был задер-
жан еще 7 июня. Но по-

лицейские почему-то его отпу-
стили под подписку о невыезде. 
После чего случаи отравлений с 
последующими грабежами в 
центре Москвы продолжились. 
Но в понедельник вечером, че-
рез несколько часов после вы-
хода резонансного материала, 
полицейские задержали Мура-
та Сабанова.

«В Москве задержан мужчи-
на, подозреваемый в соверше-
нии нескольких эпизодов хи-
щения имущества у малознако-
мых граждан на территории 
Хохловской площади», — сооб-
щила официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк.

26-летний гость столицы, по 
данным полиции, приехал в Мо-
скву в 2015 году, но преступле-
ния начал совершать с мая это-
го года.  Действовал он в основ-
ном на территории Басманного 
района, где и проживал в одном 
из хостелов. Кстати, именно 
там его и задержали. При об-
ыске у него обнаружили часть 
похищенных вещей и порошок 
белого цвета, который отправи-
ли на экспертизу. 

Точное количество постра-
давших от его действий поли-
цейские сейчас устанавливают. 

Предварительно установле-
но, что злоумышленник подсы-
пал своим жертвам в неалко-
гольные напитки сильный ле-
карственный препарат, облада-
ющий снотворным действием. 
От такого коктейля люди впада-
ли в полусонное состояние или 
теряли сознание. 

Девушка-фоторедактор рас-
сказала, что ее отравили 7 
июня, когда она с другом гуляла 
и пила пиво в районе Чистых 
прудов. Позднее к ним присое-
динился еще один знакомый. В 
какой-то момент к компании, 
по ее словам, незаметно «при-
тусовался» парень, представив-
шийся Муратом. Во время про-
гулки он предложил друзьям 
попить фанты. После этого де-
вушка ничего не помнит.

«Единственное, что я пом-
ню, как он предлагает выпить 
фанты. Я делаю глоток, и про-
сыпаюсь в реанимации уже 10-
го числа. Все это время я проле-
жала в коме на искусственной 
вентиляции легких», — расска-
зала пострадавшая.

Сам задержанный пока при-
знается в ограблении лишь не-
скольких человек. При этом он 
утверждает, что травил далеко 
не всех — многие из жертв, по 
его словам, на момент встречи 
с ним уже  были пьяны или на-
ходились под воздействием на-
ркотических веществ. «Гази-
ровка» же (как правило, лекар-
ство задержанный добавлял в 
фанту или энергетический на-
питок) только усугубляла их со-
стояние.

Любимым местом соверше-
ния преступлений отравителя 
было недавно оборудованное 
общественное пространство в 
форме амфитеатра на Хохлов-
ской площади.  В столице оно 
быстро получило наименова-
ние  «Яма». Амфитеатр полю-
бился в этом сезоне молодежи, 
представители которой прово-
дят там досуг,  выпивая алко-
гольные  напитки. После чего 
молодые люди активно налажи-
вают контакты друг с другом. 
Нередко забывая и о безопа-
сности, и о брезгливости. Неу-
дивительно, что Сабанов вы-
брал именно это место. Ему 
легко там удавалось втираться 
в доверие к новым знакомым. И 
затем опаивать их своим обезд-
виживающим коктейлем.  Да и 
добыча была гарантирована — 
мобильники, наличные.

Источник ТАСС в медицин-
ских службах сообщил, что в 
больницы с признаками отрав-
ления были госпитализирова-
ны четыре человека, в их числе 
та самая девушка-фоторедак-
тор издания, которое первым 
написало об отравителе.

Что же касается предыдуще-
го задержания Мурата Сабано-
ва, то оно, действительно, было. 

Он находился под подпиской 
о невыезде как подозреваемый 
в кражах. Но полицейские дума-
ли, что имеют дело с обычным 
воришкой, втихую обиравшим 
перебравших граждан. И не ста-
ли его задерживать на время 
расследования. Теперь поли-
цейские намерены выяснить 
все преступные эпизоды, в ко-
торых он был замешан. Также 
полиция намерена добиваться 
ареста Мурата Сабанова. 

АРМИЯ В Подмосковье открылся военно-технический форум 
«Армия-2019»

Роботы и танки

Александр Степанов

Д
есятки новейших 
образцов вооружения 
и военной техники, 
десять зарубежных 
стран, около 1300 
участников — все это 
собрал воедино пя-
тый юбилейный фо-
рум «Армия-2019».

Международный военно-тех-
нический форум, который от-
крыл свою работу в подмосков-
ном парке «Патриот», сейчас 
является одной из лучших ми-
ровых выставок современного 
оружия. Здесь можно не только 
увидеть новейшие образцы во-
енной техники, но и потрогать 

их, посмотреть, как они ведут 
себя в деле.   

На выставке свою продук-
цию показывают не только рос-
сийские, но и зарубежные про-
изводители. Национальные эк-
спозиции на «Армии» предста-
вили 10 иностранных госу-
дарств — Азербайджан, Арме-
ния, Белоруссия, Индия, Казах-

стан, Китай, Пакистан, Таиланд, 
Турция и ЮАР. 

Как заявил на открытии фо-
рума министр обороны РФ Сер-
гей Шойгу, наша «оборонка» ди-
намично наращивает свое раз-
витие и делает это вопреки за-
падным санкциям. Шойгу под-
черкнул, что этот проект полу-
чил международное признание 

и «стал главным событием года 
для профессионалов оборонно-
промышленного комплекса».

Глава военного ведомства на-
помнил, что в 2015 году на вы-
ставке работало 818 компаний, 
которые представили около 7,5 
тысячи разработок.

«Сейчас на форуме уже свы-
ше 1300 предприятий представ-
ляют 27 тысяч образцов своей 
продукции. Стала более насы-
щенной научно-деловая про-
грамма», — подчеркнул Шойгу. 
Министр обороны рассказал, что 
помимо деловой программы в 
«Патриоте» и на аэродроме Ку-
бинка развернуты выставки, ко-
торые рассказывают о быте рос-
сийских военных в Сирии.

Вице-премьер Юрий Бори-
сов рассказал, что на выставке 
много новых, современных 
образцов автобронетанковой 
техники, модернизационных 
образцов армейской авиации. 
«Кроме того, на «Армии-2019» 
много новинок, посвященных 
высокоточному оружию, систе-
мам разведки, радиоэлектрон-
ного подавления, робототехни-
ки», — подчеркнул вице-пре-
мьер. 

На «Армии-2019» можно будет 
не только увидеть новинки военной 
техники, но и проверить их в деле.
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Молодой человек 
уже находился 
под подпиской 
о невыезде 
как подозревае-
мый в двух кражах

За год за различ-
ные незаконные 
операции 
с оружием были 
осуждены 
8,7 тысячи человек

КОСМОС Приземление корабля 
«Союз МС-11»: все штатно, 
замечаний нет

Экипаж вернулся

Наталия Ячменникова

Вчера на корабле «Союз МС-
11» с Международной космиче-
ской станции вернулись  космо-
навт Олег Кононенко, астронав-
ты Давид Сен-Жак и Энн Мак-
клейн.  Все  прошло штатно.  
«Поздравляю всех причастных! 
Вернулся экипаж, который мы 
отправляли сразу после аварии 
«Союз МС-10» 11 октября 
прошлого года. Помню колос-
сальное напряжение всех кол-
лег на старте 3 декабря. Экипаж 
выполнил свою задачу полно-
стью, ребята достойны уваже-
ния», — написал глава «Роскос-
моса» Дмитрий Рогозин в 
«Твиттере». 

Всего космонавты провели 
на орбите 204 суток в рамках 
экспедиции МКС-58/59. Во вре-
мя полета Кононенко, Сен-Жака 
и Макклейн на станции были 
приняты беспилотный корабль 
Crew Dragon, грузовые «Про-
гресс МС-11», Cygnus и Dragon. 
Выполнены более 200 экспери-
ментов, включая первое редак-
тирование ДНК в условиях не-
весомости. 

Олег Кононенко — командир 
отряда космонавтов «Роскосмо-
са», один из самых опытных в 
мире. У него за плечами теперь 
уже четыре полета и 737 суток, 
проведенных в невесомости. Он 
пять раз выходил в открытый 
космос, причем дважды — за один 
полет. Именно Кононенко вместе 
с космонавтом Сергеем Проко-
пьевым в прошлом декабре об-
следовали внешнюю повер-
хность станции и бытовой отсек 

корабля «Союз МС-09», где ра-
нее обнаружено непонятно отку-
да взявшееся отверстие. Без пре-
увеличения: то, что происходило 
тогда в открытом космосе, может 
стать сюжетом захватывающего 
звездного блокбастера. Олег и 
Сергей вскрыли часть обшивки 
корабля, чтобы снять необходи-
мые соскобы. Это была уникаль-
ная и сложная работа, которая, 
несомненно, войдет в историю 
мировой космонавтики.

А в мае Олег Кононенко и 
Алексей Овчинин провели за 
бортом станции работы в рам-
ках эксперимента «Тест». На 
языке специалистов то, что они 
сделали, звучит так: демонти-
ровали устройства экспониро-
вания и взяли пробы для оценки 
возможных микроповреждений 
оболочки станции, изменили 
ориентацию блока контроля 
давления и осаждений, а также 
демонтировали неиспользуе-
мые кабели и измерительные 
блоки. 

Накануне отлета с МКС Олег 
Кононенко передал командова-
ние на станции именно Алек-
сею: россиянин опять у штурва-
ла космической станции.  По 
традиции, смену «власти» эки-
паж отметил звоном в колокол. 
Сейчас на орбите продолжают 
работать наш Овчинин и астро-
навты из США Ник Хейг и Крис-
тина Кук. До прилета корабля 
«Союз МС-13» в июле этого 
года они будут находиться на 
борту втроем. 

ОБЩЕСТВО Жители Екатеринбурга начали 
обмениваться пластинками

С миру по винилу
Ольга Штейн,
Свердловская область

П
ластинки не должны пы-
литься на антресолях, ре-
шили в библиотечном 

центре «Екатеринбург» и нача-
ли массовый сбор винила. На 
полках можно найти старинную 
музыку XVI века и стихи в ис-
полнении Анны Ахматовой. 

— Все знают про буккроссинг, 
когда в библиотеках или просто 
на улице устанавливают книж-
ные полки, где можно бесплатно 
взять книгу, а взамен оставить 
свою. Мы решили сделать то же 
самое, только с пластинками, — 
рассказал «РГ» один из авторов 
идеи Лев Сумин. 

Официальное открытие ви-
нил-кроссинга в библиотеке пе-
реросло в вечеринку «шуметь 
можно!» — с диджеем и живой 
музыкой. На праздник пришли 
полторы сотни человек. 

— Неожиданно для нас основ-
ная масса гостей оказалась 
людьми высокоинтеллектуаль-
ными и небедными — парковка 
около библиотеки была сплошь 
уставлена «Лексусами», — поде-
лилась с «РГ» директор учре-
ждения Оксана Галактионова. 

Идея со сбором пластинок ей 
нравится: это способ привлечь 
в библиотеку новых читателей и 

разнообразить библиотечное 
пространство. 

— Знаете, винил-кроссинг 
уже помог привлечь к нам чита-
телей: многие оформили чита-
тельские билеты уже на вече-
ринке, — продолжает Оксана Га-
лактионова. 

Уже в первые дни старта ви-
нил-кроссинга в библиотеку 
стали приносить пластинки. В 
основном советскую эстраду и 
авторскую песню. 

— Мы выделили семь жанров: 
зарубежная эстрада, советская 
эстрада, авторская музыка (са-
мые популярные, их больше 
всего несут), рок-н-ролл, джаз, 
классика и «что-то с чем-то» — 
туда мы распределили музыку, 
которую не смогли отнести к 
конкретному жанру, — расска-
зывает Лев Сумин.

62-летняя Людмила поучаст-
вовала в винил-кроссинге из 
практических соображений: 
дома они с мужем делают ре-
монт и избавляются от ненуж-
ных вещей. 

— В молодости мы покупали 
много пластинок, слушали их. 
Мне очень нравился Джо Дас-
сен, Алла Пугачева, Вахтанг Ки-
кабидзе, София Ротару. С возра-
стом интересы поменялись — 
уже лет 30 музыку мы не слуша-
ем, да и проигрывателя нет. Но к 

ненужным вещам все-таки нуж-
но относиться надлежаще, поэ-
тому я отнесла пластинки не на 
помойку, а в библиотеку. 

Тимофею всего 22, он сту-
дент, музыкант и меломан:

— Винил сейчас в моде, а я ув-
лечен пластинками с детства. 
Знаком, наверное, со всеми про-
давцами винила в городе. Цены, 
правда, кусаются. Продукция 
фирмы «Мелодия», конечно, де-
шевая, а что-то фирменное — 
американского, немецкого про-
изводства — может стоить не-
сколько тысяч. 

В библиотеку Тимофей отно-
сил пластинки уже несколько 
раз: советскую эстраду, детские 
сказки и даже записи стихов в 
исполнении Евгения Евтушен-
ко, Анны Ахматовой, Владими-
ра Высоцкого. Себе взамен не-
изменно берет классику. 

Полки с пластинками можно 
найти в библиотечном центре 
«Екатеринбург» на Мамина-Си-
биряка, 153, с понедельника по 
пятницу с 11.00 до 19.00. 

Любители винила признают: 
качество звучания с пластинки 
уступает цифровой записи, од-
нако именно за несовершенство 
его и ценят. Потертости и цара-
пины любого аналогового носи-
теля придают композиции не-
кий шарм, новые штрихи. 

Сейчас в библиотечном центре хранится около 600 пластинок.
— Публикацию комментирует 
Ольга Маховская
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Как сообщили в «Роскосмосе», по результатам анализа телеметри-

ческой информации при проведении посадки экипажа транспор-

тного пилотируемого корабля все бортовые системы и агрегаты 

«Союза МС-11» отработали в штатном режиме, в строгом соответст-

вии с программой полета. Замечаний нет. Ранее ряд СМИ со ссыл-

кой на NASA сообщали, что во время спуска с околоземной орбиты 

произошла нештатная ситуация: после выполнения маневра для 

схода корабля с орбиты отказал основной комплект топливных ба-

ков с магистралями и клапанами двигательной установки. Переход 

на резервный коллектор произошел автоматически. В связи с этим 

«Роскосмос» был вынужден разъяснить: после полного выполне-

ния задач посадки подготовлен к использованию (в случае возмож-

ной необходимости) резервный коллектор (контур пневмогидро-

системы КДУ). То есть сообщения, распространяемые некоторыми 

СМИ о возникновении при посадке неких «нештатных ситуаций», 

являются недостоверными, — подчеркнул «Роскосмос».

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1708067

А К Ц Е Н Т

На «Армии-2019» много новинок, 
посвященных высокоточному оружию, 
системам разведки, робототехники
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Тегеран — это 
надежный партнер, 
с которым Россия 
ведет  совместную 
борьбу с террориз-
мом в Сирии

— Все главные новости форума, 
фото и комментарии — на сайте 
rg.ru/sujet/forumarmia2019
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АВТОРИТЕТНО Евросоюз 
ищет альтернативу 
Всемирной торговой 
организации 
в противостоянии 
с Америкой

ВТО станет 
«мини»

Алексей Чуриков

Газета Welt am Sonntag со ссылкой на правительство 
Германии и внутренние документы Евросоюза сооб-
щила, что Еврокомиссия разрабатывает альтернативу 
арбитражному суду ВТО. Инициатива, прорабатывае-
мая в настоящий момент между ЕС и Канадой в рамках 
торгового соглашения, предполагает создание новой 
судейской структуры вне Всемирной торговой органи-
зации. Тем самым европейцы намерены противодейст-
вовать Вашингтону, блокирующему нормальную рабо-
ту ВТО в своих интересах. Соединенные Штаты пре-
пятствуют назначению новых судей в апелляционные 
структуры Всемирной торговой организации, чтобы 
не допустить оспаривания устанавливаемых амери-
канской администрацией в одностороннем порядке 
торговых барьеров. О перспективах создания европей-
ской «мини-ВТО» «Российская газета» беседует с про-
фессором НИУ ВШЭ Дмитрием Евстафьевым.

Озвученные планы Евросоюза в отношении ВТО — от-
вет на действия США, или признак трансформации 
мировой торговой системы?

 ДМИТРИЙ  ЕВСТАФЬЕВ: Непосредственно эта история, свя-
занная прежде всего с Германией и в меньшей степени 
с Евросоюзом как таковым, стала реакцией на полити-
ку Вашингтона. США в принципе совершенно не инте-
ресуются никаким международным торговым правом 
и занимаются сей-
час тем, что распро-
страняют свое зако-
нодательство на 
торгово-экономи-
ческие отношения 
всех государств. В 
том числе через ме-
ханизмы так назы-
ваемых вторичных 
санкций.

Пока что заявле-
ния Евросоюза вы-
глядят это во мно-
гом эмоциональ-
ным ответом, но 
сам факт того, что 
они были озвучены, свидетельствует о том, что даже в 
Германии появляется понимание фатальности проте-
кающих в глобальной системе регулирования между-
народной торговли процессов. Вспомним, ведь Герма-
ния всегда исходила из незыблемости идеи глобализа-
ции в мировой торговле и всячески защищала ее еще 
пару-тройку лет назад.

То есть Евросоюз, возможно под влиянием Берлина, 
только сейчас пытается нагнать мировую тенден-
цию?

ДМИТРИЙ ЕВСТАФЬЕВ: Европа, где Германия до сих пор оста-
ется экономическим лидером, фактически оказалась 
аутсайдером в формировании региональных систем 
международной торговли. Если посмотреть глобально, 
то на мировом уровне они либо уже сформированы, 
либо находятся в продвинутой фазе создания. В Евра-
зии это ЕАЭС, в Северной Америке — НАФТА, которая 
де-факто сохранилась именно в формате регулирую-
щего блока. Даже на Ближнем Востоке, крайне слож-
ном и разобщенном регионе, есть признаки создания 
региональной зоны свободной торговли. И на этом 
фоне Европа оказывается последней, где этих процес-
сов нет даже на уровне обсуждений.

Что мешало европейцам своевременно заняться этой 
проблемой?

ДМИТРИЙ ЕВСТАФЬЕВ: Собственное величие, бюрократия, 
ощущение геоэкономической незаменимости. На это 
повлияла и деградация европейских элит с точки зре-
ния отсутствия стратегического видения ситуации. 
Как говорится, за кустарником не увидели леса.

Насколько реальны шансы возникновения «мини-
ВТО» в Европе?

ДМИТРИЙ ЕВСТАФЬЕВ: Не верится, что это все-таки будет 
сделано. Скорее всего, речь идет о попытке напугать 
американцев возможными ответными действиями в 
контексте ситуации вокруг Ирана. Невозможно пред-
ставить, что такая схема вообще может быть осущест-
вима в нынешнем формате Евросоюза. Если ЕС примет 
несколько иную конфигурацию, то есть будет реализо-
вана, опять же, немецкая идея о «Европе разных скоро-
стей», вот тогда эти заделы могут быть использованы.

Что ждет ВТО во всей этой истории?        
ДМИТРИЙ ЕВСТАФЬЕВ: Эта организация не может изменить-
ся, она такой же инструмент, как Договор о нераспро-
странении ядерного оружия или Совет Безопасности 
ООН. Попытка содержательно реформировать ВТО 
скорее всего приведет к ее распаду. Тем не менее через 
некоторое время, когда нынешнее переходное состоя-
ние глобальной экономики стабилизируется и общий 
уровень политизации спадет, некоторые функции ВТО 
снова будут востребованными. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Сегодня мы гораздо лучше понимаем, как далеко способны зайти США, 
когда их ближайшие интересы противоречат общечеловеческим интересам

Холодный душ после дремоты
Игорь Иванов
президент Российского совета 
по международным делам 
(РСМД), министр иностранных 
дел России (1998—2004 гг.)

О
глядываясь на историю 
международных отноше-
ний последних трех деся-

тилетий, трудно удержаться от 
заключения, что после оконча-
ния «холодной войны» мир впал 
в некое сладострастное рассла-
бление. Все почему-то решили, 
что вот теперь-то, когда главная 
угроза безопасности, связанная 
с глобальным противостоянием 
Востока и Запада, миновала, че-
ловечество заживет спокойно и 
благополучно. 

При этом каждый из веду-
щих мировых игроков, разуме-
ется, имел свое представление о 
наступающих спокойствии и 
благополучии. Соединенные 
Штаты взялись навязывать 
миру свое лидерство, пытаясь 

превратить «однополярный мо-
мент» в однополярный мир на 
все времена. Европа рассчиты-
вала в полной мере насладиться 
достигнутыми успехами эконо-
мической интеграции и макси-
мально продвинуть свои грани-
цы на Восток. Россия, дистанци-
ровавшись от своего «коммуни-
стического прошлого», стала 
судорожно искать новое место в 
мире. Китай продолжал после-
довательно реализовывать 
свою стратегию, направленную 
на достижение мирового эконо-
мического и технологического 
лидерства. И так далее.

При этом мало кто задумы-
вался над тем, каким должен 
был стать фундамент складыва-
ющейся новой мировой архи-
тектуры. На словах все подтвер-
ждали приверженность нормам 
международного права, сущест-
вующим договорам и соглаше-
ниям, декларировали верность 
тем или иным ценностям и об-

щепризнанным правилам меж-
государственного общения. На 
деле же эти правила, нормы и 
соглашения все более откровен-
но нарушались. 

Война в Югославии, война в 
Ираке, война в Ливии, война в 
Сирии, война в Йемене, война 
на Кавказе, украинский кри-
зис — каждый из этих и других 
конфликтов имеет свою исто-
рию, свои особенности. Но у 
них есть и общий знаменатель: 
эти конфликты происходили 
при грубейшем нарушении од-
ной или несколькими сторона-
ми фундаментальных норм 
международного права. Все это 
видели, все это знали, но молча-
ли или просто ничего не могли 
сделать. В результате за три де-
сятка лет был нанесен непопра-
вимый урон основам того миро-
вого порядка, на котором строи-
лась международная безопа-
сность после окончания Второй 
мировой войны.

И вот на сцену мировой по-
литики взошел Дональд Трамп. 
Многие считают его революци-
онером, сокрушителем основ 
привычного миропорядка. Но 
по сути дела Трамп продолжал и 
продолжает делать все то, чем с 
большим или меньшим успехом 
занимались другие мировые ли-
деры до него. Разница лишь в 
том, что он стал прямо говорить 
о том, что делает или собирает-
ся сделать, даже не пытаясь об-
лечь свои действия в одежды 
«политической корректности» 
и спрятать национальный эго-
изм за маской заботы об обще-
человеческих интересах.

«Америка превыше всего!» — 
утверждает Трамп и пытается 
жестко  навязывать  всему 
остальному миру без разбора 
американские интересы в поли-

тической, военной, экономиче-
ской и во всех других областях. 
А разве другие ведущие миро-
вые игроки живут и действуют 
по другим принципам? Разве 
кто-то сегодня готов делать что-
то в ущерб собственным инте-
ресам во имя общего блага? Ко-
нечно, нет. Другой вопрос — что 
именно мы понимаем под наци-
ональными интересами и в ка-
кой степени выкручивание рук 

своим партнерам и оппонентам 
можно считать наилучшим спо-
собом отстаивания своих инте-
ресов.

Критикуя администрацию 
США за те или иные действия — а 
критиковать есть за что, — мы 
одновременно должны быть 
признательны ей за то, что она 
открыла нам глаза на многие из 
тех проблем, которые назрева-
ли в мире, но о которых не хоте-
ли или не решались говорить. 
Перечислим несколько наибо-
лее значимых уроков Дональда 
Трампа, которые он преподал 
международному сообществу 
за два с половиной года своего 
бурного президентства.

Во-первых, сегодня мы гора-
здо лучше понимаем, как далеко 
способны зайти Соединенные 
Штаты, когда их ближайшие ин-
тересы начинают приходить в 
противоречие с общечеловече-

скими интересами. Фактически 
Белый дом готов пойти на пол-
ное разрушение сложившегося 
при непосредственном участии 
США порядка — будь то в сфере 
безопасности или в сфере миро-
вой торговли. Иными словами, 
никаких принципиальных огра-
ничений для реализации поли-
тики американского «нацио-
нального эгоизма» сегодня не 
существует. 

Во-вторых, политика адми-
нистрации Трампа продемон-
стрировала крайнюю хруп-
кость международной системы 
как таковой. Потребовалось 
буквально несколько решений 
со стороны Вашингтона, чтобы 
запустить цепную реакцию рас-
пада складывавшейся десятиле-
тиями системы двустороннего и 
многостороннего контроля над 
ядерными вооружениями. То же 
самое можно сказать и о многих 
международных организациях, 
оказавшихся не в состоянии 
противостоять агрессивной од-
носторонности Соединенных 
Штатов и утрачивающих свою 
былую эффективность на на-
ших глазах.

В-третьих, президентство 
Трампа очень четко и недвус-
мысленно обозначило истори-
ческий рубеж в развитии меж-
дународных отношений. До 

прихода Трампа еще были ка-
кие-то надежды на то, что все 
как-то «образуется», что ста-
рый миропорядок тем или иным 
образом сохранится, и можно 
ограничиться только космети-
ческим ремонтом старой систе-
мы. Сегодня, думаю, для всех 
очевидно, что косметическим 
ремонтом мы уже не отделаемся 
и потребуется фундаменталь-
ная перестройка всего здания 
мирового порядка. Даже если 
нынешний хозяин Белого дома 
сойдет с политической сцены 
через полтора года, мир по-
прежнему будет оставаться нес-
табильным, несправедливым и 
очень опасным.

Исторически новые правила 
игры в мировой политике и 
экономике утверждались по 
итогам великих кризисов и по-
трясений — будь то период на-
полеоновских войн в Европе 
начала XIX века, Великая де-
прессия конца 20-х — начала 
30-х годов прошлого столетия 
или Вторая мировая война 
1939—1945 годов. Некоторые 
аналитики утверждают, что по-
другому и быть не может — че-
ловечество идет на радикаль-
ные перемены только под дав-
лением исключительных об-
стоятельств, когда становится 
ясно — по-старому жить больше 
нельзя. Президентство Дональ-
да Трампа должно стать холод-
ным душем для международно-
го сообщества, чтобы оно про-
снулось после сладкой дремоты 
последних десятилетий, осоз-
нало нарастающие угрозы без-
опасности и, пока не станет 
поздно, перешло к реальным 
шагам по формированию ново-
го — более стабильного, более 
справедливого и менее опасно-
го мира. 

СКАНДАЛ В Армении вновь арестовали бывшего президента 
Роберта Кочаряна

Суд на службе
Евгений Шестаков

К
огда 20 мая ереван-
ский суд принял ре-
шение освободить 
экс-президента Ар-
мении Роберта Коча-
ряна из-под стражи и 
прекратить открытое 
против него уголов-
ное дело, казалось, 

здравый смысл восторжество-
вал. И трансфер власти в респу-
блике все же в итоге завершится 
национальным примирением, а 
не демонстративными «посад-
ками». Тем более преследование 
Кочаряна со стороны нынешне-
го премьера Армении Никола 
Пашиняна в немалой степени 
продиктовано, помимо желания 
разделаться с сильным полити-
ческим оппонентом, соображе-
ниями личной мести. В 2008 
году Пашинян был одним из ор-
ганизаторов массовых беспо-
рядков, в ходе которых погибли 
10 человек и более 250 получи-
ли ранения. Проведенное в то 
время по горячим следам рас-
следование установило его при-
частность к тем событиям. Па-
шиняна объявили в розыск. Он 
сдался властям в 2009 году, был 
приговорен в 2010 г. к семи го-
дам тюрьмы, но фактически че-
рез год вышел на свободу.

Оказавшись в премьерском 
кресле по итогам выборов, Па-
шинян первым делом начал но-
вое расследование в отношении 
событий 2008 года. Но теперь 
перед следствием стояла про-
диктованная свыше задача — до-
казать вину прежних армян-
ских властей во главе с Кочаря-
ном за гибель людей. Вместе с 
ним фигурантами уголовных 
дел стали бывшие силовики, не 
позволившие 11 лет назад сто-
ронникам Пашиняна захватить 
власть в стране. Поэтому пре-
следование бывшего армянско-
го лидера со стороны Пашиняна 
выглядит банальным сведением 
счетов, не столько политиче-
ских, сколько сугубо личных. 
Что называется «зуб за зуб».

Парадоксальность ситуации 
заключается в том, что, добива-
ясь проведения судебной ре-
формы и ратуя за независи-
мость суда, Пашинян беззастен-
чиво использует судебную ма-
шину для расправы над полити-
ческими оппонентами. Все это 
мы наблюдали в Грузии после 
прихода к власти на волне «ре-
волюции роз» Михаила Саа-
кашвили. Тот также первым де-
лом занялся расправами с оппо-
зицией, а впоследствии выбива-
нием показаний на бывших по-
литических союзников. Чем за-
вершилось президентство Саа-
кашвили, хорошо известно — ли-
шением грузинского граждан-

ства и несколькими уголовны-
ми делами, от которых бывший 
революционер прячется то на 
Украине, то в США.

После решения ереванского 
суда, оправдавшего экс-прези-
дента Армении Роберта Кочаря-
на, на улицы армянской столи-
цы по призыву Пашиняна выш-
ли его сторонники. Премьер 
был настолько возмущен, что 
«добыча» может ускользнуть из 
его рук, что потребовал прежде 
в республике небывалого: при-
звал манифестантов заблокиро-
вать входы в здания, где распо-
ложены суды, пообещав в ходе 
судебной реформы зачистить 
судебный корпус. А ереванский 
судья, который не побоялся 
оправдать бывшего главу Арме-

нии, был вынужден уволиться 
«под давлением общественно-
сти».

В апелляционном суде, где 
«Пашинян и компания» обжа-
ловали вердикт ереванского 
суда общей юрисдикции, проя-
вили куда большее внимание к 
пожеланиям исполнительной 
власти. Судья удовлетворил жа-
лобу генеральной прокуратуры 
и вернул Кочаряна под арест. 
Для верности апелляционный 
уголовный суд отказал защит-
никам Кочаряна в праве пред-
ставить свои позиции и удалил-
ся в совещательную комнату, 
так и не выслушав адвокатов об-
виняемого. Такое не конкурен-
тное судопроизводство полно-
стью удовлетворило премьера 

Пашиняна — никаких возраже-
ний с его стороны столь экстра-
вагантный способ выносить 
приговор не вызвал. Видимо, со-
ответствующая судебная «ре-
форма» в рамках апелляцион-
ного суда была осуществлена 
заранее.

Теперь защитники Кочаряна 
рассчитывают обжаловать в 
кассационном суде несправед-
ливый, ангажированный вер-
дикт. Сам бывший армянский 
лидер так кратко прокомменти-
ровал его журналистам: «Вы 
сами все видели. Нет ни закона, 
ни законности. Мне много чего 
есть сказать, и я скажу».

Во вторник Кочарян прибыл 
в уголовно-исполнительное уч-
реждение «Ереван-центр», рас-
положенное в здании Службы 
национальной безопасности, 
поприветствовал собравшихся 
у здания сторонников, обнял 
сына и попрощался с ним.

Но мало у кого вызывает 
сомнения, что борьба за освобо-
ждение бывшего президента Ар-
мении будет продолжена. А сам 
он еще в июле 2018 года, нахо-
дясь в тюрьме, дал большое ин-
тервью, где предупредил ны-

нешние власти об объединении 
мощных оппозиционных сил 
для сопротивления режиму.

Недальновидная политика 
нынешнего армянского кабине-
та, применившего администра-
тивный и силовой ресурс в от-
ношении представителей преж-
ней политической элиты, неиз-
бежно обернется внутренним 
напряжением в республике, чье 
благосостояние и безопасность 
в немалой степени зависят от 
позиции внешних игроков. Про-
тивники Пашиняна говорят о 
том, что новый арест бывшего 
президента носит показатель-
ный характер: он призван укре-
пить атмосферу страха в Арме-
нии, усилить давление на поли-
тических оппонентов и проде-
монстрировать равнодушие 
премьера к мнению тех, кто по-
прежнему считает бывшего ар-
мянского лидера сильной поли-
тической фигурой и порядоч-
ным человеком.

Следует добавить, что пресс-
секретарь российского прези-
дента Дмитрий Песков ранее со-
общил, что президента Влади-
мира Путина и Кочаряна много 
лет связывают добрые отноше-

ния, «которые не подвержены 
влиянию каких-либо событий, 
которые происходят в Арме-
нии». Также стоит напомнить, 
что в июне посол России в Арме-
нии Сергей Копыркин встре-
чался с Кочаряном в рамках ди-
пломатического протокола. Тем 
не менее в МИД Армении посчи-
тали эту встречу вмешательст-
вом во внутренние дела страны.

Действия официального Ере-
вана сам Кочарян называет по-
литическим преследованием 
его и семьи. Он убежден: маниа-
кальное стремление премьера 
Пашиняна запереть его в тюрь-
ме объясняется тем, что, будучи 
главным организатором собы-
тий первого марта 2008 года, 
сам Пашинян «таким образом 
пытается очиститься от крови». 
И ради личной, абсолютно не-
приемлемой для зрелого поли-
тика «вендетты» готов пожер-
твовать политической и эконо-
мической стабильностью в Ар-
мении. 

Американский военный участвует в операции против террористов к восто-
ку от иракского Мосула.

А К Ц Е Н Т

Политика администрации Трампа 
продемонстрировала крайнюю 
хрупкость международной системы 
как таковой 

Между тем 

Президент США Дональд Трамп задумался о выходе 

из договора с Японией о взаимном сотрудничестве и га-

рантиях безопасности. Об этом сообщило агентство 

Bloomberg со ссылкой сразу на три источника в Белом 

доме. В соответствии с подписанным 19 января 1960 

года документом Вашингтон имеет право размещать 

свои войска и военные базы на территории японского 

архипелага. В настоящее время там находится около 

54 тысяч американских солдат и офицеров. В обмен на 

это США обязуются обеспечивать защиту Японии в 

случае нападения на нее третьих государств. При этом 

Токио подобных обязательств в отношении американ-

ского партнера не несет. По мнению Трампа, такие ус-

ловия «слишком однобокие» и нечестные. Территори-

альные разногласия у Токио существуют с Китаем, Юж-

ной Кореей и Россией. Кроме того, на японских остро-

вах усматривают угрозу для своей безопасности в ра-

кетной и ядерной программах КНДР, а дипотношения 

между Японией и Северной Кореей и вовсе отсутству-

ют. Трамп полагает, что в столь сложной ситуации япон-

ская сторона стремится обеспечивать свою безопа-

сность за счет Вашингтона. Впрочем, конкретные шаги 

по выходу из договора США пока предпринимать не 

планируют. По данным журналистов, Дональд Трамп 

пока только поделился своими мыслями с командой.

Подготовил Александр Ленин

Европа фактиче-
ски оказалась аут-
сайдером в фор-
мировании регио-
нальных систем 
международной 
торговли
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Кочарян сам прибыл в уголовно-
исполнительное учреждение 
«Ереван-центр», поприветствовал 
сторонников, обнял сына и попро-
щался с ним.

А К Ц Е Н Т

Новый арест Кочаряна призван 
укрепить атмосферу страха в Армении, 
усилить давление на политических 
оппонентов
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СОБЫТИЕ 
Сегодня впервые 
отмечается 
Всемирный день холода

Штурм 
абсолюта

Юрий Медведев

Всемирный день производителей холода решено отме-
чать в день рождения выдающегося британского уче-
ного лорда Кельвина (Уильяма Томсона), создавшего 
абсолютную шкалу температур. Теперь он будет про-
водиться каждый год  26 июня. 

Сами «холодильщики» говорят, что давно зажда-
лись, что, наконец, справедливость восторжествова-
ла. Сегодня есть десятки самых разных Всемирных 
дней, даже День туалета, а холод человечество поче-
му-то игнорировало. 

А по сравнению с огнем он вообще пасынок. Ведь 
огонь стал героем мифа о Прометее, а западноевро-
пейская философия включила его в пять основопола-
гающих стихий Вселенной. Впрочем, это понятно. 
Ведь человек научился добывать огонь на заре своей 
истории, а приручить холод удалось по историче-
ским меркам совсем недавно. Например, древнерим-
ский император Нерон тратил фантастические день-
ги на закупку льда. 

Этот «дефицит» заготавливали зимой в высоко-
горных районах или использовали замерзающие на 
зиму водоемы. В 
средние века в Ев-
ропе про лёд вооб-
ще «забыли». А 
вспомнили лишь в 
ХIII веке, после воз-
вращения знамени-
того путешествен-
ника Марко Поло 
из Китая, где, кста-
ти, несколько ты-
сяч лет тому назад 
придумали моро-
женое. Так, заморо-
женные продукты 
прочно вошли в меню королевских семейств Европы. 
Это были деликатесы, которые можно было хранить 
только во льду.

У науки до холода руки дошли только в XVIII веке: 
в 1748 году шотландец Уильям Каллен для пониже-
ния температуры использовал эффект охлаждения 
жидкости при интенсивном испарении. После более 
ста лет затишья в 1874 немец Карл фон Линде создал 
прообраз бытового холодильника. 

Почуяв «золотую жилу», за дело взялись другие 
энтузиасты холода. Но машины получались очень 
громоздкими, дорогими и огнеопасными. Словом, 
путь к современному холодильнику был очень не-
простым и долгим. 

Только в середине 30-х годов прошлого века они 
начали массово продаваться в США, но еще многие 
годы оставались предметом роскоши из-за высокой 
цены и больших габаритов. Но техника постоянно 
совершенствовалась, и в 70-х годах холодильник 
стал постоянным и незаменимым «жильцом» во 
многих домах. 

С созданием первых холодильных машин нача-
лась «гонка» за низкими температурами. Кстати, ра-
боты француза Гей-Люссака и других ученых позво-
лили определить значение так называемого абсо-
лютного нуля — минимальной температуры, кото-
рую может иметь физическое тело во Вселенной. 
Она составляет минус 273,15 по шкале Цельсия. С 
точки зрения современной науки абсолютный нуль 
недостижим. Это состояние, когда тепловое хаотиче-
ское движение частиц полностью прекратится, а ма-
терия «застынет». Но ученые упорно стремятся при-
близиться к этому пределу. 

Сегодня до цели осталось всего 10 в минус 10-й 
степени градусов. Вроде бы мизер, но каждый шажок 
к абсолютному нулю потребует сверхинтеллекту-
ального потенциала исследователей и огромных за-
трат энергии. 

Сегодня можно с уверенностью утверждать, что 
человек приручил холод. Без него невозможно пред-
ставить многие сферы жизни. 

По мнению многих специалистов, только участие 
холода в хранении и переработке продуктов питания 
во многом способствовало тому, что население пла-
неты выросло с 1,7 миллиарда в 1900 году, когда на-
чалось применение холодильного оборудования, до 
почти 7 миллиардов сейчас. Уже трудно представить 
себе автомобиль в многокилометровых пробках без 
кондиционера. 

Но говоря образно, это только видимая часть «хо-
лодильного айсберга». На самом деле низкие темпе-
ратуры фактически создали новые направления нау-
ки и техники. К примеру, это получение кислорода 
для медицины, металлургии, ракетных двигателей и 
т.д. Это термоядерные установки типа ТОКАМАК, где 
используется жидкий гелий; передача электроэнер-
гии по сверхпроводящим проводам без потерь; меди-
цинские томографы, в которых магнитное поле со-
здается сверхпроводящим соленоидом; транспорт на 
«воздушной подушке», сжижение природного газа, 
охлаждение электронных устройств, в том числе и 
процессоров суперкомпьютеров жидким гелием, ин-
фракрасных датчиков слежения и наведения ракет. В 
медицине это прежде всего криохирургические опе-
рации с малой потерей крови за счет замораживания 
места операции, а также хранение донорских биома-
териалов в среде жидкого азота. 

И наконец, возможная реализация мечты челове-
чества о бессмертии — замораживание человеческого 
тела на долгие годы с возможностью последующего 
размораживания и продолжения обычной жизни — 
так называемое «ледяное бессмертие». 

ПОИСК Аномалии климата уже не удивляют    

Вошли в синус
Аркадий Симонов 

К
лимат уже приучил к сво-
им капризам. На этот раз 
он устроил необычную 

весну. С середины мая в Белару-
си, на Украине, на Европейской 
части России и в Восточной Ев-
ропе стояла небывалая жара, а 
Западная Европа дрожала от хо-
лода.  Сейчас картина обратная, 
на Восточную Европу надвига-
ется «осень», на Западную аф-
риканская жара. Какова причи-
на этих аномалий? 

Виновником ученые называ-
ют так называемые волны Рос-
сби, которые в Северном полу-
шарии переносят огромные 
массы воздуха с запада на вос-
ток. Они возникают на высотах 
около 10 км из-за разницы тем-
ператур между полярными и 
тропическими широтами, до-
стигают длины до 1000 км. Об-

ычно волны перемещают тепло 
вдоль меридиана. Однако траек-
тория по разными причинам 
может меняться, превращаться 
в синусоиду. И вот тогда начина-
ются различные аномалии, к 
примеру, вторжение арктиче-
ских холодов в южные широты 
или формирование «запираю-
щих антициклонов», благодаря 
которым влажные воздушные 
массы Атлантики не продвига-
ются на восток, а в Восточной 
Европе надолго устанавливает-
ся сухая и жаркая погода. 

Можно ли заранее предска-
зать, как поведут себя эти вол-
ны? Является ли поведение волн 
случайным процессом или они 
подчиняются какой-то законо-
мерности? Такую задачу попыта-
лись решить на математической 
модели немецкие ученые. Для ис-
следования они привлекли 
искусственный интеллект, кото-

рого вначале обучили на множе-
стве предыдущих примеров кли-
мата и поведения волн Россби. 
После завершения учебы искус-
ственному интеллекту дали мно-
жество самых разных данных о 
нынешнем состоянии атмосфе-
ры, океана, движении воздуш-
ных потоков и т.д. И он выдал лю-
бопытное предсказание. 

— Перемены в поведении 
волн Россби вызваны потерей 
арктического ледяного покро-
ва, — говорит профессор Маркус 
Рекс. — Если ледяной щит про-
должит уменьшаться, то частота 
и интенсивность экстремаль-
ных явлений в умеренных широ-
тах увеличатся. Результаты таже 
подтверждают, что учащение 
зимних холодных периодов в 
США, Европе и Азии не противо-
речит глобальному потеплению: 
напротив, это часть антропоген-
ных климатических перемен. 

МНЕНИЕ Программа развития искусственного интеллекта 
в России требует корректировки

Эффект 
стиральной машины
Игорь Каляев, 
академик РАН

С
егодня мир вступает 
в эпоху искусствен-
ного интеллекта (ИИ). 
Кто-то называет его 
чуть ли не неким мес-
сией, который спасет 
наш мир от всех бед, а 
другие, наоборот, 
считают его сродни 

всаднику апокалипсиса, который 
уничтожит цивилизацию. 

Подобные сценарии, конечно, 
крайности. А что в действитель-
ности? Ведущие государства при-
няли национальные программы в 
этой области. Лидирует Китай, ко-
торый уже вкладывает около 170 
млрд. долларов в год, к 2025 году 
эта цифра превысит 800 млрд. 
Расходы на ИИ в США около 26 
млрд. долларов в год. Внедрение 
этих технологий обеспечит к 2025 
году удвоение темпов роста ВВП 
ведущих стран и увеличение ми-
рового ВВП на 15 трлн. долларов.

Россия тоже готова включить-
ся в эту мировую гонку. И сейчас 
надо правильно выбрать ориенти-
ры и критерии, чтобы пройти эту 
дорогу с максимальной эффек-
тивностью. Как ни странно для 
кого прозвучит, прежде всего нам 
надо определиться с самим поня-
тием, что же такое ИИ. Существу-
ет множество различных опреде-
лений, большинство из них очень 
неконкретны. Вот только некото-
рые: это свойство систем выпол-
нять функции, которые традици-
онно считаются прерогативой че-
ловека; свойство систем брать на 
себя отдельные функции интел-
лекта человека; программы, кото-
рые могут решать некоторые за-
дачи так, как их бы решал человек.

Под эти определения вполне 
подходит даже стиральная маши-
на, поскольку она «выполняет 
функции, которые традиционно 
считаются прерогативой челове-
ка». Еще недавно люди стирали 
белье руками, отсюда следует аб-
сурдный вывод: машина, выпол-
няющая эту функцию, обладает 
искусственным интеллектом. 

С моей точки зрения, более 
корректно другое определение 
ИИ — это свойство искусственных 
систем решать интеллектуальные 
задачи, для которых отсутствует 
алгоритм решения. Поэтому все, 
что сегодня называют ИИ — а это 
компьютерные программы, ими-
тирующие функции, которые до 
недавнего времени считались 
прерогативой человека, — никако-
го отношения к ИИ не имеют. По-
видимому, для подобных компью-
терных программ более верен 
термин «интеллектуальные 
компьютерные технологии». 

Исследования в области ИИ 
развиваются уже более 60 лет по 
двум основным направлениям: 
логическому и нейрокибернети-
ческому. Первый занимается со-
зданием прикладного (слабого) 
искусственного интеллекта, ре-
шает одну или несколько задач. 
Второй подход направлен на со-
здание универсального (сильно-
го) искусственного интеллекта, 
по сути, аналога человеческого 
мозга, способного решать любые 
интеллектуальные задачи. У каж-
дого направления есть свои се-
рьезные достижения. Скажем, в 
рамках логического подхода про-
грамма Deep Blue победила чем-
пиона мира по шахматам, про-
грамма Alpha Go обыграла чемпи-
она мира по игре го, программа 
Librutus победила профессио-
нальных игроков в покер.

Что касается нейрокибернети-

ческого направления, то и здесь 
есть несомненные прорывы: по-
строена модель одной колонки 
(10 000 нейронов и 3•107 синап-
сов) новой коры мозга крысы; со-
здана модель 1 миллиона нейро-
нов и 10 триллионов синапсов, 
что соответствует примерно моз-
гу кошки или 4 процентам челове-
ческого мозга; модель работы 2,5 
миллиона нейронов, разделяемых 
по функциональности в соответ-
ствии с отделами головного мозга; 
создан нейрокомпьютерный про-
цессор, включающий 1 млн про-
граммируемых нейронов и 256 
млн синапсов. Принципиально 
важно подчеркнуть, что практи-
чески все эти достижения напря-
мую связаны не с повышением 
интеллекта компьютеров, а с ро-
стом их производительности. За 
секунду они перебирают все боль-
шее число вариантов развития си-
туации, что позволяет остано-
виться на наиболее оптимальном 
варианте действий. 

Когда компьютеры смогут 
сравняться по производительно-
сти с человеческим мозгом? 
Оценки показывают, что для мо-
делирования 100 процентов ак-
тивности мозга в реальном време-
ни необходим суперкомпьютер с 
производительностью 1020—1021 
флопс. При современной элемен-
тной базе для него потребуется 
здание 300х300x50 метров. Он бу-
дет потреблять около 15 ГВатт 
электроэнергии, что сравнимо с 
тремя Саяно-Шушенскими ГЭС. А 
ведь наш мозг занимает всего 
лишь 0,0015 м3 объема тела и по-
требляет около 20 Ватт. То есть все 
наши попытки создать аналог че-
ловеческого мозга с помощью 
современных компьютерных тех-
нологий — это путь в никуда, по-
скольку мозг работает по другим, 
непонятным нам принципам. 

Некоторые ученые возлагают 
большие надежды на квантовые 
компьютеры, которые должны 
стать основой искусственного ин-
теллекта в будущем. Однако се-
годня работы в этой сфере нахо-
дятся на таком уровне, что с боль-
шой долей вероятности можно ут-

верждать: в ближайшее десятиле-
тие квантовые компьютеры вряд 
ли обгонят по эффективности 
классические суперкомпьютеры 
при решении задач ИИ. 

В Послании Федеральному Со-
бранию 20.02.2019 г. президент 
страны поставил цель «запустить 
масштабную программу нацио-
нального уровня в области искус-
ственного интеллекта». Ее проект 
уже подготовлен Минкомсвязью 
России совместно с ПАО «Сбер-
банк» и представлен президенту. 
В целом это хорошо проработан-
ный документ, но есть несколько 
моментов, которые, с моей точки 
зрения, могут существенно сни-
зить эффект от его реализации. 
Скажем, определение ИИ: «ком-
плекс технических и програм-
мных решений, приводящих к ре-

зультату, аналогичному и превос-
ходящему результат интеллекту-
альной деятельности человека, и 
используемых для решения при-
кладных задач на основе больших 
данных с  помощью систем 
компьютерного зрения, обработ-
ки естественного языка, распоз-
навания и синтеза речи, рекомен-
дательных систем и интеллекту-
альных систем поддержки приня-
тия решений, а также систем, 
основанных на перспективных 
методах и технологиях искусст-
венного интеллекта». 

Это определение не достаточ-
но конкретно и поэтому оставля-
ет множество вопросов. Во-пер-
вых, непонятно, с помощью каких 
критериев можно оценить, что ре-
зультат работы «комплекса тех-
нических и программных средств 
аналогичен или превосходит ре-
зультат интеллектуальной чело-
веческой деятельности»? При та-

ком подходе, как уже отмечалось, 
стиральная машинка обладает 
искусственным интеллектом. 

Во-вторых, ИИ определяется 
как «комплекс технических и про-
граммных решений, используе-
мых для решения прикладных за-
дач на основе больших данных». 
Но, например, программа, кото-
рая обыграла чемпиона мира по 
шахматам, не использовала ника-
ких больших данных. Все, что ей 
требовалось для принятия реше-
ния, это расстановка фигур на 
шахматной доске. Но тогда полу-
чается, что победившая програм-
ма никакого отношения к ИИ не 
имеет, хотя на самом деле именно 
она «приводит к результату, ана-
логичному и превосходящему ре-
зультат интеллектуальной дея-
тельности человека».

Могут сказать, что все это 
«мелкие придирки». Но на приве-
денном в документе определении 
ИИ базируются многие положе-
ния программы и, главное, контр-
ольные индикаторы. Например, 
один из них гласит: «Доля круп-
ных и средних компаний, органов 
государственной власти и подве-
домственных организаций, ис-
пользующих ИИ в своей деятель-
ности, должна достигнуть 10 про-
центов к 2024 году и 20 процентов 
к 2030 году». Если к ИИ будут от-
носиться «стиральные машины», 
то эти индикаторы можно выпол-
нить без труда. Поэтому очень 
важно использовать в документе 
определение ИИ, которое не по-
зволит отчитаться количеством 
«внедренных стиральных ма-
шин» или чем-то подобным.

Сомнения вызывает и утвер-
ждение, что «в результате поддер-
жки разработки отечественных 

высокоскоростных и энергоэф-
фективных микропроцессоров, 
оптимальных для решения задач 
ИИ, будут созданы российские 
чипы, близкие к мировым лиде-
рам по параметрам быстродейст-
вия и энергоэффективности». Не-
понятно, как мы сможем создать 
«российские чипы» такого клас-
са, если сейчас наши технологии 
на порядок отстают от зарубеж-
ных. Технологический уровень 
отечественной микроэлектрони-
ки 65—90 нм, зарубежной уже сей-
час 12—14 нм, а в ближайшее вре-
мя составит 7—10 нм. Если в стра-
тегии ставится задача создать 
конкурентоспособные россий-
ские чипы, то они должны быть 
синхронизированы с созданием 
отечественных технологий, не 
уступающим зарубежным. 

И еще. Развитие ИИ невозмож-
но без инфраструктуры высоко-
производительных вычислений. 
Сейчас ведущие страны создают 
суперкомпьютерные центры, 
ориентированные на решение за-
дач искусственного интеллекта и 
цифровизации экономики. Мы 
здесь сильно отстаем, и это отста-
вание продолжает нарастать. Наш 
самый быстродействующий су-
перкомпьютер «Ломоносов-2» за-
нимает 79-е место в мире и в бли-
жайшее будущем вылетит из пер-
вой сотни лидеров. Минобрнауки 
совместно с РАН подготовили 
концепцию развития националь-
ной суперкомпьютерной инфра-
структуры, создание разветвлен-
ной сети суперкомпьютерных 
центров, в том числе ориентиро-
ванных на задачи ИИ. Но в проек-
те стратегии развития ИИ нет 
даже упоминания о необходимо-
сти создания таких суперкомпью-
терных центров, нет синхрониза-
ции с концепцией развития наци-
ональной суперкомпьютерной 
инфраструктуры.  По моему мне-
нию, устранение этих нестыковок 
в национальной стратегии разви-
тия ИИ позволит существенно по-
высить эффективность ее реали-
зации.  

Человеку придется привыкать к капризам климата. 

А император Нерон платил за лед фантастические деньги. 

А К Ц Е Н Т

Попытки создать аналог мозга на современ-
ных компьютерных технологиях — путь 
в никуда

ЛАБОРАТОРИЯ  
Сроки 
создания 
новых 
материалов 
сократятся 
в 10 раз

ШПАРГАЛКА 
ДЛЯ УЧЕНОГО
Сергей Деменко 

Сегодня прорывы во многих 
технологиях происходят там, 
где приходится сочетать, каза-
лось бы, несочетаемое. Скажем, 
очень часто необходимы мате-
риалы, которые одновременно 
должны быть и максимально 
прочными, и максимально пла-
стичными. Но в погоне за одним 
страдает другое.  И тогда ученые 
идут на ухищрения, например, 
добавляют в сталь различные 
химические элементы, в частно-
сти, лантан. Но какие сочетания 
металлов наиболее выгодны? 

— Все зависит от того, с какой 
целью создается новый матери-
ал. Подобные задачи пытаются 
решать с помощью компьютер-
ных моделей, но для этого нужны 
исходные данные, «шпаргалки», 
на основе которых компьютер 
уже может рассчитать техноло-
гию получения материала с же-
лаемыми свойствами, — говорит 
старший научный сотрудник 
НИТУ «МИСиС» Владимир Че-
верикин. 

Ученые решили разработать 
такие шпаргалки для корпусов 
авто. Материал должен гнуться 
и принимать самые сложные 
формы и одновременно держать 
сильный удар при столкновени-
ях. Ученые в экспериментах ме-
няли соотношение металлов: 
железа от 12 до 99 процентов, 
лантана от 2 до 98 процентов, и 
смотрели, что происходит с рас-
плавом при разных температу-
рах. Как идет кристаллизация, 
как меняется структура и т.д. В 
итоге получена информацион-
ная база С ее помощью любой 
инженер, не проводя множество 
лишних экспериментов, сможет 
оптимизировать технологию 
для создания нового по качест-
вам  материала. Это позволит 
сократить время разработки с 1 
года до одного месяца. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Создан первый 
в России 
мощный 
накопитель 
энергии 

КОПИ С УМОМ  

Юрий Медведев 

Больше всего электрические 
сети не любят резкие скачки 
мощности. Они приводят к бы-
строму износу оборудования и 
даже авариям. Увы, скачками  
грешат многие технологии. Ска-
жем, у буровых установок лома-
ный график нагрузки — обычное 
явление. Для компенсации таких 
скачков приходится применять 
обычные дизель-генераторы, ко-
торые зачастую работают вхоло-
стую, «ожидая», когда надо ком-
пенсировать всплеск потребле-
ния. Естественно, что подобная 
компенсация влетает в  копееч-
ку, ведь  впустую сжигается до-
рогое топливо.  

Есть другой, куда более «ум-
ный» и экономичный  вариант — 
запасать энергию в специаль-
ном накопителе и выдавать ее 
сеть при скачке мощности. Та-
кие системы есть, но выпускают 
их лишь несколько зарубежных 
компаний. России приходится 
закупать их по импорту. И вот 
ученые Новосибирского госу-
дарственного технического уни-
верситета создали мощный на-
копитель, который на 95 про-
центов состоит из отечествен-
ных комплектующих. Конструк-
ция представляет собой массив 
последовательно соединенных 
аккумуляторных батарей и кон-
денсаторов. Система накопле-
ния имеет заявленную мощ-
ность 1,2 МВт с удельной энерго-
емкостью в 400 киловатт-часов, 
компактно размещаясь в обыч-
ном морском контейнере. 

Главное достоинство устрой-
ства в его интеллекте. Постоян-
но анализируя ситуацию в элек-
трической сети, он сам решает, 
когда накапливать избыток  
энергии, а когда отдавать обрат-
но в сеть. То есть работает авто-
номно. Это не только ускоряет  
технологический процесс, но и 
исключает человеческий фак-
тор, возможные ошибки.  Рос-
сийский накопитель уже успеш-
но прошел испытания. По сло-
вам авторов, он существенно 
дешевле зарубежных аналогов, 
что может  дать  преимущество 
на международном рынке.  

Только в XIII веке 
замороженные 
продукты вошли 
в меню коро-
левских семейств 
Европы
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Искусственный интеллект карди-
нально изменит жизнь человека. 
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Любовь Проценко

Ч
е р н о е  с у к о н н о е 
пальто, в руках дере-
вянный чемоданчик 
— укладка с самыми 
необходимыми ле-
карствами, конная 
упряжка — тоже с де-
ревянной каретой. 
Так выглядела эки-

пировка  врача скорой помощи 
в Москве  всего сто лет назад. Но  
музей в 1-м Коптельском пере-
улке больше удивляет даже не  
этими экспонатами, а открыти-
ем: оказывается, еще совсем не-
давно скорой, без которой се-
годня трудно представить себе 
жизнь,  не было вообще!  Как же 
обходились без нее москвичи?  
Что представляет собой скорая 
помощь    в наше время? Об этом 
разговор корреспондента «РГ» 
с главным врачом Станции  ско-
рой и неотложной медицинской 
помощи имени А.С. Пучкова 
Николаем Плавуновым. 

Только две цифры
Николай Филиппович, как из-
вестно, городскую Станцию 
скорой помощи создали при со-
ветской власти. Решение на 
этот счет Московский совет 
рабочих депутатов принял в 
июле 1919 года. Почему же вы 
собираетесь праздновать 
юбилей  в октябре? 

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Мы ведем от-
счет от первого выезда, который 
состоялся как раз в октябре 
1919 года. Первые две кареты 
появились раньше — в 1898 году 
— их купила в Париже на свои 
деньги для города  купчиха Анна 
Кузнецова. Их разместили при 
полицейских участках — Сущев-
ском и Сретенском. Полицей-
ские выезжали на разные ЧП, 
случившиеся на улицах, приво-
зили к себе пострадавших. Вот и 
городская станция в первое вре-
мя тоже выезжала по вызовам 
только в общественные места: 
упал человек,  ранили кого-то во 
время драки и так далее.  И толь-
ко в 1926 году врачи начали вы-
езжать к больным домой. Дело в 
том, что амбулатории после 
восьми часов вечера закрыва-
лись, а люди же болеют и по но-
чам. Так при Станции скорой 
помощи родился первый пункт 
неотложной помощи на дому.

Неотложка и сейчас   в соста-
ве Станции скорой? 

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Она не раз пе-
реходила — то в состав поли-
клиник, то к нам. Лишь в 2017 
году Департаментом здравоох-
ранения города Москвы было 
принято окончательное реше-
ние.  Территориально отделе-
ния неотложной помощи  оста-
лись при городских поликли-
никах, но при этом вошли в 
единую организацию скорой и 
неотложной помощи столицы. 
У всех врачей теперь даже фор-
ма одного цвета, только надпи-
си на ней разные: у одних 
«Скорая помощь», а у других 
«Неотложная помощь».  От 
объединения больше всех вы-
играли москвичи. Им больше 
не надо гадать, куда звонить, 
когда нужен врач, как прежде: 
ведь в городе было  около ста 
отделений неотложки и  у каж-
дого — свой семизначный но-
мер телефона.  Теперь доста-
точно знать два номера: 103 — 
непосредственно скорой помо-
щи и 112 — службы спасения. 
При звонке на любой из них 
вызов поступает в единый го-
родской диспетчерский центр 
скорой и неотложной медицин-
ской помощи Москвы. Дозво-
ниться не проблема: на звонки 
отвечают диспетчеры, имею-
щие исключительно медицин-
ское образование, — их у нас 
одновременно работает 65. 
Учитывая их медицинское об-
разование, расспрашивают 
профессионально, что, где и 
как случилось. Это дает им воз-
можность быстро понять, нуж-
но  посылать бригаду скорой 
или неотложку. Москва первой 
в стране реализовала такой 
проект. Он дает возможность в 
режиме реального времени  
иметь полную картину того,  
чем занята вся служба,  и эф-
фективно управлять ею. Не 
случайно  по пути Москвы сей-
час пошли и другие регионы,  
тоже организуют у себя еди-
ные диспетчерские центры.  
Всем, кто обращается к нам за 
помощью, мы охотно помога-
ем. Например, две недели на-
зад мы принимали делегацию 
из Башкортостана. 

В каких же случаях выезжает 
скорая, а когда неотложка?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Скорая нужна, 
если есть опасность для жизни 
человека или имеется вероят-
ность состояния, связанного с 
возможными осложнениями 
или угрозой для здоровья. А не-
отложка включается при про-
блемах со здоровьем. Напри-
мер, при простудных заболева-
ниях, невысоком артериальном 
давлении, повышенной темпе-

ратуре, болях при остеохондро-
зе. 

Бригада уже в пути 
Сколько  времени проходит 
от звонка до приезда врачей? 

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: По федерально-
му нормативу «скорая»  должна 
приехать к пациенту в течение 
20 минут на вызовы в экстрен-
ной форме, когда есть угроза 
для жизни. Но мы в Москве 
ушли от этого понятия еще в 
2010 году, у нас бригада едет к 
пациенту по расчетному време-
ни. Сейчас же достаточно вне-
сти адрес в планшет, и он пока-
жет, когда машина может до-
браться с учетом трафика. Се-
годня среднее время приезда 
московской «скорой» — 11,7 ми-
нуты. Или почти на девять ми-
нут меньше, чем уходило на до-
рогу в 2010-м. 

Как это возможно? При на-
ших-то пробках!

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: У нашей служ-
бы сейчас 60 подстанций. Чем 
ближе они базируются к обслу-
живаемым территориям, тем 
быстрее  врачи приезжают. Поэ-
тому город старается развивать 
их сеть. Например, только с 
2011 года введено в строй 6 но-
вых подстанций и еще 6 будут 
построены до 2022 года. Осо-
бенно это важно  для Новой Мо-
сквы, где прежде их не было.  В 
Щербинке, Коммунарке и дру-
гих крупных населенных пун-
ктах подстанции уже строят. Но 
в двенадцатимиллионном горо-
де невозможно разместить под-
станции на одинаковом рассто-
янии  от всех границ районов, 
куда выезжают бригады. 

Выходим из ситуации с по-
мощью  управленческих реше-
ний. Например, проанализиро-
вали, где и на каких дорогах 
чаще всего происходят ДТП, и  
создали 18 так называемых 
трассовых постов —  10 на 
МКАД, 3 — на Третьем тран-
спортном кольце и еще 5 — на 
остальных городских магистра-
лях. Они расположены побли-
зости от этих  трасс. Если  воз-
никает потребность в скорой 
помощи, а бригада свободна, ее 
направляют  туда, где в данный 
момент она нужнее. Система 
работает так, что на вызов на-
правляется ближайшая обще-
профильная свободная бригада 
независимо от района, в кото-
ром находится подстанция. 

Огромное влияние на ско-
рость скорой помощи оказыва-
ют меры по улучшению  тран-
спортной доступности  в горо-
де. Расширение дорожных ма-
гистралей, выделенные полосы, 
новые эстакады, строительство 
хордового кольца... Даже  стро-
ительство новых станций метро 
способствует передвижению 
бригад скорой помощи, так как 
чем меньше  транспортная на-
грузка, тем свободнее на мо-
сковских дорогах. 

На моем рабочем месте уста-
новлены четыре монитора, в 
том числе один картографиче-
ский, благодаря которым я в лю-
бой момент могу сказать, чем 

занята буквально каждая из 
1031 бригады скорой медицин-
ской помощи. Вот машина кра-
сного цвета — это значит, что 
бригада следует на экстренный 
вызов, желтая — неотложный по-
вод, серая — уже работает на вы-
зове, зеленая — пока свободна. 

Машины оборудованы  ГЛО-
НАСС?

Н И К ОЛ А Й  П Л А В У Н О В : Да,  все без 
исключения. 

В столице все больше появля-
ется вертолетных площадок. 
Это облегчает работу ско-
рой? 

Н И К ОЛ А Й  П Л А В У Н О В : Разумеется. 
Взять ту же Новую Москву. Если 
там ЧП и надо  доставить паци-
ента, скажем, в Склиф, где есть 
такая площадка, мы  направля-
ем заявку в Центр экстренной 

медицинской помощи. Бригада 
врачей Центра экстренной ме-
дицинской помощи на вертоле-
те, находящемся в штате Мо-
сковского авиационного цен-
тра, тут же вылетает на место и 
эвакуирует больного. Три авиа-
медицинские бригады в среднем 
в день совершают до 5 вылетов. 

В Сеуле уже в 2020 году соби-
раются запустить авиатак-
си. Может быть, и Москве 
есть смысл скорую  осна-
стить крыльями?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Думаю, что в 
ближайшем будущем для ско-
рой помощи основным тран-
спортным средством останется 
автомобиль. Он более доступен 
и мобилен. К тому же полет над 
мегаполисом не всегда возмо-
жен, тем  более в непогоду. 

Судя по вашему музею, в пер-
вых каретах скорой помощи 
не было почти ничего, кроме 
носилок да ваты с бинтами и 
жгутами для остановки кро-
вотечения. А чем оборудованы 
сегодня машины?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Современный 
автомобиль скорой помощи 
должен быть готов к приему  па-
циента практически с любой па-
тологией. По сути он представ-
ляет собой одновременно реа-
нимационную и противошоко-
вую  палату.  Сложно в рамках 
интервью перечислить все обо-
рудование, которым он осна-
щен. Аппарат искусственной 
вентиляции легких, кардиомо-
нитор, автопульс — прибор, ко-
торый без участия бригады про-
водит непрямой массаж сердца, 
пока больного не доставят в ста-
ционар…Ну и стандартный на-
бор: жесткий транспортный 
щит, на который можно уло-
жить человека с серьезной трав-
мой, кресельная каталка, с по-
мощью которой можно вынести 
больного по лестнице в домах 
без грузового лифта. А еще 
укладки, совсем не тот деревян-
ный чемоданчик.  Реанимацион-
ная (детская и взрослая), для ро-
довспоможения. 97 наименова-
ний лекарственных препаратов 
и 34 наименования медицин-
ских изделий должны быть в ка-

ждой машине скорой помощи в 
Москве. 

А есть они? Не говорит врач, 
надо бы укольчик сделать, да 
лекарства нет…

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: У нас такого не 
бывает. 

Сложная техника, столько 
оборудования…Это требует, 
наверное,   особой подготовки 
врачей и фельдшеров, работа-
ющих в скорой?

Н И К О Л А Й  П Л А В У Н О В :  Коллектив  
станции — 11 тысяч человек. Из 
них более 2 тысяч — врачи и свы-
ше 8 тысяч — фельдшеры. Рабо-
тают они в бригадах самого раз-
ного профиля — общепрофиль-
ных — реанимационных (дет-
ских и взрослых), педиатриче-
ских, психиатрических, уроло-
гических и т.д. Московская ско-
рая единственная в стране, ко-
торая имеет полный набор бри-
гад, предусмотренных норма-
тивными документами. Есть, 
например, экстренные, кон-
сультативные, которые могут 
выехать в стационар, где в дан-
ный момент нет нужного врача-
специалиста. Есть нейрохирур-
гические бригады, которые  мо-
гут провести сложнейшую опе-
рацию на месте, если больной 
нетранспортабелен. Обстанов-
ка, в которой работают бригады 
скорой помощи,  требует и  осо-
бых чисто человеческих ка-
честв. Врач скорой обязан даже 
думать по-другому.  Слишком 
мало у него времени на приня-
тие решения, постановку диаг-
ноза, от точности которого  за-
висит чья-то жизнь. Ему необхо-
димы интуиция и наблюдатель-
ность. А еще умение работать в 
присутствии окружающих. Ка-

кая бы обстановка ни царила во-
круг, надо  уметь абстрагиро-
ваться и делать все быстро и ка-
чественно, ни на что не обращая 
внимания. Специалисту из ста-
ционара, который привык к 
тому, что есть масса возможно-
стей с кем-то проконсультиро-
ваться, провести дополнитель-
ные обследования, консилиум, 
в таких условиях работать 
очень трудно.  У нас на станции 
говорят, что скорая — это, ско-
рее,  образ жизни. Кто приходит 
сюда, даже не будучи уверен-
ным, что это его дело, отработав 
три-пять лет, уже не изменят 
своему профессиональному вы-
бору.

Кто готовит таких специа-
листов?

Н И К ОЛ А Й  П Л А В У Н О В :  Подготовка 
специалистов для скорой помо-
щи происходит в тесном сотруд-
ничестве и при поддержке де-
партамента здравоохранения 
города Москвы. В медвузах все 
студенты изучают лечебное 
дело, а дальше, уже в ординату-
ре, есть специальность «скорая 
медицинская помощь». По 10—
11 специалистов в год готовят в 
городской ординатуре на базе 
НИИ скорой помощи им. Скли-
фосовского, которые потом при-
ходят к нам на работу. Кстати, 5 

июля им будут вручать дипло-
мы. Приятно, что все выпускни-
ки чаще всего уже имеют опыт 
работы фельдшерами. Сохрани-
ла Москва и систему среднего 
медицинского образования: из 
шести колледжей, работающих 
в Москве, четыре готовят фель-
дшеров для скорой города. Но 
мало получить диплом. Все вре-
мя появляются новые препара-
ты, оборудование, технологии…
Овладеть компетенциями для 
работы с ними  помогает  систе-
ма перманентного образования.  
Для этого на всех подстанциях  
установлены  манекены, на ко-
торых все врачи, фельдшеры и 
медицинские сестры отрабаты-
вают практические навыки. А в 
симуляционном центре станции 
оборудован  целым рядом симу-
ляторов макет машины скорой 
помощи — компьютерными ма-
некенами, которым задаются 
программы разных критиче-
ских состояний. С их помощью 
врачи вспоминают, что нужно 
делать, если в пути у пациента 
возникло, скажем, нарушение 
сердечного ритма или появи-
лись признаки дыхательной не-
достаточности и т.д. 

Престижная профессия 
Московская скорая испыты-
вает дефицит кадров?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Дефицита нет, 
но вакансии обычно есть, хотя 
наши сотрудники дорожат сво-
ей работой. Они знают: у нас 
хорошие машины, которые не 
ломаются в пути, все оборудо-
вание функционирует. Стопро-
центная сменность — если  че-
ловек работает 12 часов, потом 
два дня отдыхает,  или сутки де-
журит, а затем   выходит на ра-
боту через трое суток. Это 

удобно особенно мамам с ма-
ленькими детьми — сутки отра-
ботала и спокойно занимается 
семьей. Наверное, поэтому   у 
нас  ежегодно в декретном  от-
пуске или  по уходу за ребен-
ком находятся до 600 женщин. 

А зарплата? По данным де-
партамента экономической 
политики  и развития Мо-
сквы,  в первом квартале это-
го года в среднем по городу она 
составила более 86 тысяч ру-
блей.

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: У наших врачей 
значительно выше, у фельдше-
ров примерно на таком же уров-
не. 

Николай Филиппович! Сейчас 
много слухов ходит вокруг 
предстоящего реформирова-
ния скорой помощи. В интер-
нете пишут, что ее ждет  то 
же самое, что произошло с 
сельскими фельдшерскими 
пунктами.  Ликвидируют ря-
дом расположенные  подстан-
ции  и помощи пациенты не 
дождутся. Вы что скажете 
на этот счет? 

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: В данном слу-
чае это не совсем точная ин-
формация. Сегодня во многих 
регионах организуют единые 
диспетчерские центры, кото-
рые будут принимать все вызо-
вы с территориальных регио-
нов и распределять их  по под-
станциям, расположенным  
ближе к месту вызова, чтобы 
больной не ждал  машины толь-
ко по территориальному прин-
ципу.

Понимаю о чем речь. Я живу в 
Подмосковье, в пяти киломе-
трах от города Лобни, а когда 
мама заболевала, приходилось 
ждать машину из Дмитрова,  
расположенного от моего по-
селка в 40 километрах. 

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Когда служба 
будет единой, таких ситуаций 
не станет. Тула, например,  уже  
пошла по этому пути и  доказала 
его эффективность.  

Как выглядит московская 
скорая по сравнению с другими 
столицами мира?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: По временным 
параметрам мы практически 
никому  не уступаем. С точки  
зрения организации у нашей 
скорой есть преимущества, так 
как аналогов ей не существует. 
Мало где  в скорой помощи ра-
ботают врачебные бригады, ко-
торые выезжают на дом к паци-
енту. В Лондоне, Нью-Йорке, 
Тель-Авиве в скорой работают в 
основном парамедики. У них 
нет диплома медицинского ра-
ботника или медсестры. Они 
обучены лишь оказывать пер-
вую помощь и их задача — доста-
вить пациента в стационар. Мы 
своей скорой гордимся, а зару-
бежные коллеги признают, что 
она больше всех  социально 
ориентирована. Тем не менее  
мы постоянно продолжаем ра-
ботать над  ее совершенствова-
нием. Например, в сентябре 
прошлого года перешли на пе-
редачу электрокардиограммы 
через цифровой канал.  Бригада 
у постели больного снимает и 
отправляет ее по интернету 
врачу-кардиологу. Через две-
три минуты получает  расшиф-
ровку на свой планшет и дейст-
вует уже в зависимости от вы-
явленной патологии. 

ПРОВЕРКА  Хакерам 
предложат войти 
в электронную систему 
выборов в Мосгордуму

Приз за взлом  

Иван Пышечкин 

Система дистанционного электронного голосования 
для выборов в Мосгордуму VII созыва пройдет двухэ-
тапную проверку. Хакерам не просто предложат ее 
взломать, но еще и вручат  денежный приз, если им это 
удастся. Об этом в ходе первого заседания совета сто-
личной Общественной палаты сообщил ее зампред, ру-
ководитель общественного штаба по контролю и на-
блюдению за выборами Алексей Венедиктов. 

Напомню,  дистанционное электронное голосова-
ние состоится в качестве эксперимента  в Москве 8 
сентября  в трех избирательных округах: первом (Зе-
леноград), десятом (районы Бибирево, Лианозово, а 
также поселок Северный) и тридцатом (Центральное и 
Южное Чертаново). Их выбрали сами жители с помо-
щью портала «Активный гражданин». Система для го-
лосования разработана, и теперь предстоит проверить 
ее надежность, чтобы не допустить ни фальсификаций, 
ни утечки информации об избирателях.

Сначала протестировать систему решили на сту-
дентах. «Мы планируем, что в начале июля проведем 
первый этап тестирования. С помощью добровольцев  
на этой платформе будем выбирать студсовет. 5 июля 
объявим запись на участие, 10-го пройдет голосова-
ние, а 11-го подведем итоги», — рассказал Венедиктов. 
Дальше системе предстоит отразить настоящие хакер-
ские атаки. Чтобы сами взломщики выложились по 
полной и не стеснялись продемонстрировать свои спо-
собности, им предложат крупный денежный приз — 1,5 
миллиона рублей. На это у хакеров будет 10 дней. Если 
система все-таки не выдержит натиск, об этом сразу 
доложат в Мосгоризбирком и Общественную палату, 
чтобы поставить вопрос о дополнительном тестирова-
нии. У разработчиков в этом случае останется до выбо-
ров чуть больше месяца на устранение выявленных не-
достатков. 

Контролировать как процесс проверки системы, 
так и ее работу в ходе выборов будет специально со-
зданный электронный штаб. Его возглавит президент 
Фонда информационной демократии, директор Цен-
тра компетенций по импортозамещению в сфере ИКТ 
Илья Массух. На заседании Общественной палаты он 
выступил с предложением использовать на будущих 
выборах электронное приложение для наблюдателей. 
«С его помощью можно будет организовать обмен ма-
териалами фотофиксации, регистрироваться и полу-
чать задания на участках», — отметил Массух. 

Желание войти в  корпус наблюдателей  уже выра-
зили более 3 тысяч москвичей. И это при том, что реги-
страция открылась всего две недели назад. Всего в 
штаб предстоит набрать около 4 тысяч человек — они 
будут работать на всех участках и в территориальных 
избирательных комиссиях.  

ПРАЗДНИК Как и где 
провести завтра 
День молодежи

Набережная 
умных

Ангелина Зеленькова

Завтра Москва, как и вся страна,  отметит День молоде-
жи. Праздник в городе встретят концертами, стендап-
шоу, спортивными состязаниями и бурными дебатами. 
Всего откроются более 70 площадок, а главным местом 
встречи московской молодежи станет набережная Пар-
ка Горького. 

Стартует праздник в 12.00. В столичных парках День 
молодежи можно провести с умом и пользой. В «Заря-
дье», саду «Эрмитаж» и ВДНХ, например, пройдут заня-
тия по ораторскому мастерству, а в Музеоне на ярмарке 
вакансий можно подыскать работу и сразу пройти собе-
седование. Центр современного искусства «Винзавод» 
превратится в площадку фестиваля молодежных медиа 
Москвы. «Начинающие журналисты смогут принять 
участие в мастер-классах, а на ярмарке вакансий  дого-
вориться о стажировке в СМИ», — рассказала Маргари-
та Савинкина, координатор проектов Дня молодежи.

Самым главным местом встречи  станет набережная 
Парка Горького, где  молодых москвичей будут ждать 22 
площадки. Там парни и девушки смогут попробовать 
себя в роли строителей лего-города, принять участие в 
спортивном соревновании и кулинарном поединке ма-
стеров шашлыка. «Для тех, кто хочет «прокачать» мозги 
и стать участником битвы умов, приглашаем на квиз 
«Извилиум» на набережную Музеона», — продолжает 
Савинкина.

Крымская набережная будет усеяна уличными арти-
стами. Все желающие смогут принять участие в творче-
ском батле. А на Пушкинской набережной можно позна-
комиться с художниками стрит-арта и узнать все о 
граффити. Там же пройдет гастрономический фести-
валь Picnic Heroes. Его участники — заранее отобранные 
студенческие команды — приготовят стейки на мангале, 
шурпу, оригинальный десерт и обязательно угостят 
всех желающих.

Еще День молодежи можно провести спортивно, 
приняв участие в соревновании или хотя бы в мастер-
классе по  уличному футболу панна, воркауту, паркуру, 
танцам или баскетболу. Победителей обещают награ-
дить ценными призами. Кульминацией праздника ста-
нет концерт хип-хоп- и рэп-исполнителей на фонтанной 
площади, который начнется в 20.00.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Столичная скорая: реанимобиль и операционная на колесах

Спасительные 700 секунд

Николай Плавунов: Почетное место 
в нашем музее отведено основате-
лю Станции скорой медицинской 
помощи в Москве Александру 
Сергеевичу Пучкову.

А К Ц Е Н Т

На звонки отвечают диспетчеры, имею-
щие исключительно медицинское 
образование. Расспрашивают профес-
сионально, что, где и как случилось

А К Ц Е Н Т

Врач скорой обязан даже думать 
по-другому.  Слишком мало у него 
времени на постановку диагноза, от точ-
ности которого зависит чья-то жизнь

Парки приглашают отметить День молодежи в ритме танца — 
будут танцевальные мастер-классы и флешмобы. 
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Визитная карточка

Николаю Плавунову 61 год. Он доктор медицинских наук и полков-

ник медицинской службы.  Профессор, лауреат премий правитель-

ства Москвы и правительства РФ. Имеет огромный опыт врача-пра-

ктика и в то же время организатора здравоохранения.  Закончил 

Первый Московский медицинский институт им. Сеченова. Начинал 

врачом-интерном по хирургии в Подольской районной больнице. 

Работал хирургом в подмосковной и московской больницах, в ар-

мии. Был главным врачом поликлиники № 155 и городской клиниче-

ской больницы № 64,  занимал ряд постов в комитете здравоохра-

нения, затем — первого заместителя руководителя департамента 

здравоохранения Москвы. С 2011 года — главный врач Станции ско-

рой и неотложной медицинской помощи им. А.С Пучкова, главный 

внештатный специалист  департамента здравоохранения столицы.
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МУЗЫКА 

Артисты 
из разных 
стран собрали 
аншлаг 
на фестивале 
«Усадьба Jazz»

ДЖАЗ, ЖАРА 
И МЕДНЫЕ 
ТРУБЫ
Александр Алексеев

На полянах и холмах любимого 
парка Петра I спели и звезда ан-
глийского соула Майкл Кивану-
ка, и гурман ироничного прид-
жазованного фанка Иван Дорн, 
и кумиры 90-х — Black Eyed 
Peas, представившие в России 
новый альбом Masters of the 
Sun, уже без очаровательной 
солистки Ферги. Лучший джа-
зовый трубач России Вадим Эй-
ленкриг вывел на сцену собст-
венный оркестр. А актриса Чул-
пан Хаматова читала любимые 
стихи под музыку. 

Летний фестиваль под от-
крытым небом «Усадьба Jazz» 
состоялся уже в 16-й раз. Ныне 
он самый щедрый на свежие 
идеи и музыкальное разнообра-
зие open-air страны. Поэтому 
неудивительно, что ему при-
шлось переехать из подмосков-
ной усадьбы Архангельское — 
там стало тесновато и музыкан-
там, и зрителям. 

Не обошлось без сюрпризов. 
В Коломенском появилась сце-
на для самых юных зрителей 
«Усадьба Jazz Kids». Питерский 
«Сплин» приготовил новую 
акустическую программу с 
приглашенной скрипачкой. А 
прежде малоизвестная группа 
NS Project впечатлила неверо-
ятным сочетанием электрон-
ных инструментов, контраба-
са, живых ударных и дудука. 

Порадовал мелодиями, а 
главное — небанальным воспри-
ятием современного джаза 
Джейми Каллум. Он лихо лупил 
по клавишам, иногда читал рэп, 
дирижировал хором зрителей и 
показал логически невероят-
ную широту репертуара: спел в 
джазовой обработке High And 
Dry меланхоличных рокеров 
Radiohead, а еще — хиты поп-ку-
миров Джастина Тимберлейка 
и Лорин Хилл. Для вдохновения 
Джейми Каллум пригласил с со-
бой в Москву жену: рассказы-
вал со сцены, что поет в первую 
очередь для нее.  

Было интересно и вне четы-
рех сцен: на большой торговой 
площади можно было купить 
одежду российских дизайне-
ров, сшитую только из нату-
ральных тканей. А еще — рари-
тетные украшения и посуду. 
Кстати оказались и лекции, ма-
стер-классы, которые на 
«Усадьбе Jazz» можно было по-
сетить бесплатно: «Менед-
жмент в музыкальном бизне-
се», «Менеджмент в сфере ин-
тернет-бизнеса»… И даже  «Ме-
неджмент в ресторанном биз-
несе и клубной индустрии» — 
посетители многочисленных 
фудкортов «Усадьбы Jazz» мо-
гли сравнивать на фестивале 
теорию и реальность.

Понравилось в Коломен-
ском и музыкантам. Растрогав-
шись приемом зрителей Шарон 
Ковакс — голландская певица с 
низким, трагически прекра-
сным голосом — стала дарить 
зрителям луковицы тюльпанов 
со своей родины. А темнокожий 
джазовый саксофонист Соуэто 
Кинч отправился бродить по 
окрестностям, расспрашивал 
про русскую историю и царей, 
а затем попросил, чтобы его 
сфотографировали с новым 
саксофоном на фоне белоснеж-
ной церкви XVI века.

Завершился двухдневный 
фестиваль праздничным салю-
том. Самым ярким его эпизо-
дом были раскрывшиеся в небе 
три огромные астры. Впрочем, 
всего через месяц — 3 августа — 
на этих же холмах состоится 
еще один фестиваль — «Пикник 
«Афиши в Коломенском». Тогда 
и посмотрим, чей салют лучше. 

Ждать продолжения музы-
кальных праздников осталось 
совсем не долго. 

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

КИНО После большого перерыва на наши экраны выходит индийский фильм

Марсианские хроники
Валерий Кичин

Н
овый триллер-нуар от 
Шрирама Рагхавана — 
«Стреляйте в пианиста». 

Работ индийского режиссера на 
родине ждут с вожделением: это 
имя, считается, — знак качества. 
В рейтинге интернет-портала 
IMDb фильм занимает 167-е ме-
сто между «Иди и смотри» и «В 
поисках Немо». Картина имеет 
несчетное число наград, вклю-
чая приз в номинации «Лучший 
фильм». Поклонники именуют 
ее шедевром, ее авторов — клас-
сиками.

Индийских фильмов в на-
шем прокате не было давно. 
Хотя в 50-е годы советского 
века дверь в кино Индии нам 
открыл «Бродяга» с Раджем Ка-
пуром — и не было в СССР филь-
ма популярнее, мало кто не на-
певал его витиеватые мелодии 
как свои родные. Потом пошли 
суперхиты типа «Танцора дис-
ко», но потом публика узнала, 
что такое мировой уровень ки-
нематографа, — и от индийско-
го кино на экранах не осталось 
следа. 

Понятно, что явления перво-
го за многие годы болливудско-
го фильма, да еще с такой высо-
кой репутацией, я ждал с понят-
ным интересом.

…Некогда знаменитый ки-
ноактер Прамод Синх пригла-
сил слепого пианиста Акаша 
сыграть для его жены. Пианист 
пришел, актера дома не застал, 
для жены сыграл и оказался 
свидетелем кровавого убийст-
ва: жена с любовником на его 
глазах упаковала бездыханного 
мужа в чемодан. «На его гла-
зах» — не фигура речи: мы уже 
знаем, что слепец не слепой. За-
чем прикинулся слепым — удов-

летворительного объяснения 
не получим, но ясно, что па-
рень влип.

И пойдут кошмарные собы-
тия. Пианиста будут травить, 
ослепят по-настоящему и даже 
попробуют, коварно усыпив, 
вскрыть, чтобы пустить обе его 
почки на продажу; заодно вы-
бросят из окна соседскую ста-
рушку. Все будут друг друга 
шантажировать и наносить ме-
белью удары, от которых любой 
отдаст концы. Будут рыданья, 
ревнивая жена с пистолетом, 
свершатся все мыслимые и не-
мыслимые злодейства. И все — в 
одном флаконе под звуки экзо-
тических индийских мелодий, а 
также 5-й симфонии Бетховена.

Честно говоря, от соблазна 
прервать 2,5-часовой прос-
мотр этой нестерпимо пошлой 
бодяги удерживало изумление: 
так даже в кино не бывает! Ведь 
это на заре Великого Немого 
неумелые авторы пускали 
вразнос здравый смысл, чтобы 
чувствительные зрительницы 
падали в обморок. Но заря дав-
но сменилась закатом, кино 
как сборник сладких кошма-
ров перестало существовать — 
поумнело. И вот, однако, но-
вейший образец страстей в 
клочья.

А может, это пародия, со-
бравшая штампы «фильма-ну-
ар» в столь зубодробительной 
концентрации, что даже скуч-

но? В индийской прессе эту 
картину числят по разряду чер-
ных комедий, но, вероятно, в 
ней и чувство юмора инопла-
нетное — без тренировки не по-
нять.

Объясняется казус просто: 
мы на территории особого ки-
нематографического конти-
нента — индийского. Самого 
большого в мире и самого за-
мкнутого: Болливуд произво-
дит до тысячи трехсот игровых 
картин в год, далеко опережая 
Голливуд, и для всего прочего 
на экранах Индии просто не 
остается места. А главное, нет 

места в сознании индийской 
публики, на которую свалива-
ются по три премьеры в сутки. 
Понятно, что она живет в пол-
ной отключке от мирового ки-
нопроцесса и привыкла только 
к этому, раз навсегда закосте-
невшему. Этого ждет, это лю-
бит, этому подпевает, потому 
что индийского кино не бывает 
без песен и танцев. И вот поу-
чительный результат: в наглухо 
запаянной колбе культивиру-
ется искусство, которое не 
искусство. И то, чем упивается 
зритель Дели, вызовет оторопь 
у зрителя Москвы или Новоси-
бирска.

Когда-то в такой колбе суще-
ствовало кино Китая. Но при-
шла «новая волна» и смела сте-
реотипы замкнутого в себе ки-
нематографа и приученного к 
нему зрителя — китайское кино 
сейчас явление всемирного 
масштаба, оно впитало опыт За-
пада и обогатило мир своими 
красками. 

Болливуд уже скоро век пы-
тается выйти за пределы Индии, 
иногда выплескиваясь протубе-
ранцами творчества таких ре-
жиссеров, как Сатьяджит Рай 
или Мринал Сен, — мир замира-
ет в предчувствии индийского 
неореализма и «новой волны». 
Но на этом все кончается: та-
мошняя публика по-прежнему 
требует вздорных фантазий 
многостаночников-драмоделов, 
щекочущих нервы обывателя. 
Считается, что это такая куль-
турная традиция.

В знакомстве с ней, собст-
венно, и заключен весь интерес 
фильма «Стреляйте в пиани-
ста». Иногда полезно слетать на 
засушливый Марс, чтобы зано-
во оценить нашу зеленую пла-
нету. 

Иван Дорн представил самые 
смелые аранжировки любимых 
композиций в формате джаз-фанка.
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ТОЛЬКО В «РГ» Откровенные признания королевы бельканто 
Эдиты Груберовой, члена жюри конкурса Чайковского

Своя Норма

Владимир Дудин

Н
а ее записях учи-
лись и продолжают 
учиться новые по-
коления лирико-
колоратурных со-
прано, включая На-
тали Дессей, Анну 
Нетребко, Юлию 
Лежневу, Альбину 

Шагимуратову. «Королева бель-
канто», получившая этот титул 
за непревзойденное искусство 
колоратуры, Эдита сделала в 
интервью для «РГ» откровенное 
признание, что лишь 15 лет на-
зад нашла для себя новую тех-
нику пения, благодаря которой 
продолжает выступать до сих 
пор. При том, что она уже имела 
головокружительную карьеру. 

Вы уже определились с фаво-
ритами на конкурсе? Приме-
тили певцов, на чьи сольные 
концерты хотелось бы по-
пасть?

ЭДИТА ГРУБЕРОВА: Да, среди муж-
ских голосов такие есть. Но на 
конкурсе всегда существует 
большая проблема выбирать са-
мых лучших. Мужчины, на мой 
взгляд, показали себя намного 
сильней. Женщины меня очень 
огорчили: им не хватает техни-
ки, а без нее ничего не получит-
ся. Проблемы возникали из-за 
неправильно выбранного ре-
пертуара. Те, кто пел Графиню 
из «Свадьбы Фигаро» Моцарта, 
если бы спели Сюзанну, выгля-

дели бы намного лучше. Многим 
Мими стоило бы поменяться ро-
лями с Мюзеттами, и певицы до-
бились бы больших результа-
тов. Могу вспомнить из своего 
опыта, когда была моложе и уча-
ствовала в конкурсах, то непре-
менно стремилась исполнить 
арию Травиаты. Спустя много 
лет я поняла, что не должна 
была тогда вообще петь ее, пото-
му что было рано для моего го-
лоса. Это было сравнимо с тем, 
как тянуться за веткой виногра-
да, висящей очень высоко. На-
много честнее оставаться на 
своем собственном уровне, луч-
ше быть замечательной Сюзан-
ной и Деспиной.

Зная, как давно вы поете, как 
верны своему белькантовому 
репертуару, можно предполо-
жить, что вы придерживае-
тесь именно такого правила: 
оставаться собой.

ЭДИТА ГРУБЕРОВА: Мне никогда не 
нравилась смена репертуара, 
например, переход из сопрано в 
меццо. Если я родилась как Цер-
бинетта в «Ариадне на Наксосе» 
Штрауса, то не стану Ариадной, 

если пою Софи в «Кавалере роз» 
Штрауса, то не буду Маршаль-
шей. Высоту я еще могу поме-
нять, но тембр — нет. В этом кро-
ется решение вопроса. 

Несколько дней назад я на-
ткнулся в YouTube на видеоза-
пись оперы «Лючия ди Лам-
мермур» Доницетти с вашим 
участием, сделанную в 2019 
году. Своим вокальным долго-
летием вы обязаны технике, 
которую в вас заложил педа-
гог?

ЭДИТА ГРУБЕРОВА: Это была моя по-
следняя «Лючия». Я, конечно, 
не сразу согласилась на этот 
шаг. Когда мне предложили, я 
спросила, как же я буду петь эту 
героиню, она же молодая. Свою 
первую Лючию я исполнила в 
1976-м и с тех пор исполняла 
столько раз, что сбилась со сче-
та. Эту Лючию я смогла испол-
нить благодаря новой технике, 
которую нашла всего лишь в 
2005 году! Без этого я просто не 
смогла бы продолжать.

Вот это откровение! Вы ведь 
до этого уже были легендой, 

абсолютной королевой бель-
канто, техникой которой 
восхищался весь мир, на ва-
ших исполнениях выучились и 
продолжают учиться поколе-
ния лирико-колоратурных со-
прано.

ЭДИТА ГРУБЕРОВА: Я нашла педагога 
в Мюнхене, которая открыла 
для меня окончательный секрет 
моего голоса. С этим опытом я 
сейчас и пою. Я всегда думала, 
что у меня лучшая техника в 
мире. Впрочем, так думает, по-
дозреваю, каждый певец. Но 
вдруг я почувствовала, что на-
чались малозаметные пробле-
мы, стал теряться фокус. Мой 
новый педагог сказала мне: «У 
тебя было хорошо — и пела ты 
хорошо, и записи отличные. Но 
все было немножко рядом». Я 
удивилась: «Как же так? Что 
значит это «немножко»?» 

Только недавно я поняла 
важность соединения верха и 
низа, участия всего тела в ис-
полнительском процессе. Са-
мое главное, я почувствовала 

это соединение и по этому 
принципу пою. Опора должна 
быть внизу, а не посередине, 
только тогда можно избегать 
пронзительных, острых нот. Все 
пропускают воздушный столб 
лишь до диафрагмы, не соеди-
няя голос дальше со всем телом. 
Я и в анкетах конкурса Чайков-
ского большинству участников 
писала, что у них «нет соедине-
ния». Очень важно петь свой ре-
пертуар, не хвататься за чужой. 
Каждый повар должен знать, 
как смешать все ингредиенты. 
Когда я знаю секрет, я могу сво-
бодно выражать разные эмоции 
— смех, грусть, печаль, радость. 
Чтобы эти чувства донести до 
слушателя, мне нужна техника. 
Голос — слишком чувствитель-
ная субстанция, к которой нуж-
но найти ключ. 

А К Ц Е Н Т

Важно петь свой репертуар, не хвататься 
за чужой. Каждый повар должен знать, 
как смешать все ингредиенты

ОДИН ДЕНЬ ОДНОГО ГОДА
Собирался написать текущую колонку в «РГ» о разных 
международных разностях. Об очередной Конферен-
ции городов-побратимов России и Германии, которая 
открывается сегодня в немецком Дюрене, — он славен 
не только своей более чем двухтысячелетней исто-
рией, но и тем, что в 1900 году здесь жили 43 миллио-
нера, и в 1909-м именно в Дюрене впервые в мире было 
организовано промышленное производство дюралю-
миния. О замечательно прошедшем в МГИМО втором 
Российско-чешском форуме, где руководители круп-
нейших учреждений культуры наших стран вели про-
фессиональный разговор о возможности создания сов-
местных проектов. Понятно, как и всех, встревожили 
события в Грузии, которые, похоже, в очередной раз 
сильно приморозили наши отношения. И, разумеется, 
трудно было не попасть под магическое воздействие 
двух поистине исторических событий, — экспонирова-
ние коллекции С. И. Щукина в ГМИИ им. А.С. Пушкина 
и собрания И. А. Морозова в Эрмитаже. Словом, тем 
для сегодняшней колонки было множество.

Но в минувшее 
воскресенье ока-
зался в Дубне, в 
Объединенном ин-
ституте ядерных ис-
следований, и по-
нял, что просто не-
возможно не напи-
сать о том, что се-
годня делают рос-
сийские ученые 
разных поколений в 
этом легендарном 
научном центре. 
Перечитав послед-
нее предложение, 
попробовал оце-
нить меру самонадеянности, — и понял, что она не под-
дается определению. Хотя бы потому, что человеку с 
театроведческим образованием невозможно сколько-
нибудь серьезно разобраться в том, чем занимаются 
современные физики.  На ум пришел  замечательный 
афоризм создателя Лаборатории ядерных реакций, од-
ного из отцов-основателей ОИЯИ академика Г. Н. 
Флёрова, который и по сей день украшает парадный 
вход в ЛЯР: «Объяснять важному начальству научную 
проблему нужно не так, как правильно, а так, как ему 
будет понятно. Это — ложь во благо». Думаю, что так со 
мной вели себя все мои воскресные собеседники в Дуб-
не, хотя я, понятно, для них не был ни большим, ни ма-
лым начальством. Просто они меня щадили. 

И, естественно, пытались привлечь внимание к тем 
страницам прошлого, которые связывали выдающихся 
советских физиков с не менее выдающимися деятеля-
ми советской культуры. Явно надеясь на то, что это бу-
дет мне понятнее, чем создание элементов восьмого 
ряда таблицы Д. И. Менделеева или методы получения 
сверхплотной материи. Мне дали номер в гостинице 
«Дубна», где всегда останавливались В. С. Высоцкий и 
А. А. Вознесенский, которые были частыми гостями  
Дома ученых ОИЯИ, сюда они сбегали во времена при-
теснений власти. Впрочем, сам гостиничный номер, 
еще советского кроя, напоминал мемориальный му-
зей, и ты чувствовал попавшим сюда не по праву.  

Как известно, Дубна — это остров. В прежние време-
на он был своего рода островом свободы, что высоко 
ценили все его обитатели. А. Н. Сискасян в своих воспо-
минаниях, открывающих книгу, посвященную 
Г. Н. Флёрову, совершенно справедливо написал о нем: 
«Г. Н. был свободолюбивым человеком эпохи тоталита-
ризма». И он ценил Дубну «за открытый интернацио-
нальный характер этого городка».  

В советские времена свободомыслие ученых особо 
ценилось в закрытых городах, где создавали удиви-
тельные изделия и разрабатывали самые фантастиче-
ские проекты, которые в конечном счете были связаны 
с оборонной промышленностью. Без свободного мыш-
ления невозможно дерзновенное научное познание 
мира. Даже в «шарашке». Объединенный институт 
ядерных исследований был изначально создан в марте 
1956 года как открытый «городу и миру» международ-
ный научный центр, объединивший поначалу ученых 
одиннадцати государств. И хотя его учреждение мень-
ше чем через два года после начала деятельности Евро-
пейской организа-
ции по ядерным ис-
следованиям 
(ЦЕРН) было своего 
рода вызовом Запа-
ду, тем не менее 
даже партийное на-
чальство уже не ри-
сковало утвер-
ждать, что сущест-
вует особая, отлич-
ная от капиталисти-
ческой, социали-
стическая физика.  

Мы много рассу-
ждаем о кризисе в отечественной науке и образовании, 
но когда ты имеешь возможность поговорить о Боль-
шом взрыве с академиком Юрием Оганесяном, науч-
ным руководителем Лаборатории ядерных реакций, 
именем которого назван 118-й элемент Таблицы Мен-
делеева, а потом отправляешься на огромную строи-
тельную площадку нового коллайдера, где будут созда-
вать сверхплотные частицы материи, — то приходишь к 
выводу, что в отечественной ядерной физике кризиса 
нет. Тем более что в лабораториях ты встречаешь моло-
дых людей, приехавших в Дубну не за длинным рублем. 

«Когда у нас не было денег на большие проекты в 
90-е годы, наши специалисты уезжали за границу, пре-
жде всего в США или в ЦЕРН, где эти проекты были. 
В последние пять лет, когда мы стали реализовывать 
серьезные программы, многие из них вернулись на-
зад», — для академика Виктора Матвеева, директора 
ОИЯИ, для главного научного секретаря института 
профессора Александра Сорина и их коллег очевидно, 
что решение крупных фундаментальных проблем фор-
мирует большой объем прикладных задач, которые до-
статочно быстро реализуются в индустрии, обеспечи-
вают прорывы в экономике. Без ОИЯИ невозможно 
было бы обеспечить безопасность космической техни-
ки, добиться понимания природы многих заболеваний 
и многого другого. Знаменитые «мембраны Флёрова» 
давали и дают те внебюджетные средства, которые так 
необходимы институту. Но для фундаментальной нау-
ки нужны «терпеливые деньги». И терпеливые люди. 

Современная физика отчасти сродни истории. 
В ОИЯИ пытаются открыть  историю материи, которая 
образовалась после Большого взрыва 13,7 миллиарда 
лет назад. В конечном счете — историю нашей с вами 
жизни. Без оглядки на политическую и идеологиче-
скую конъюнктуру. Что может быть важнее и увлека-
тельнее для человечества? 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Картина Шрирама Рагхавана — 
новейший образец страстей 
в клочья.

A
P

В советские 
времена 
свободомыслие 
ученых 
особо ценилось 
в закрытых 
городах

Для фундамен-
тальной науки 
нужны «терпели-
вые деньги». 
И терпеливые 
люди

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Эдита Груберова: В последние годы 
я живу мечтой открыть чудо-голос.

— Подробнее о конкурсе читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/chaykovskiy

СПРАВКА «РГ»

Эдита Груберова — одна из самых известных колоратурных сопрано по-

следних десятилетий XX века. Родилась в Братиславе. Дебютировала в 

1968 году в оперном театре Братиславы в партии Розины в «Севильском 

цирюльнике» Россини. Мировую славу принесла певице партия Царицы 

ночи в «Волшебной флейте» Моцарта после ее дебюта в 1973 г. в Метро-

политен-опера и в 1977 г. — на оперном фестивале в Глайндборне. Среди 

ее выдающихся партий: Джильда в «Риголетто» Верди, Фьордилиджи в 

«Так поступают все» Моцарта (записаны в фильмах-операх Жан-Пьера 

Поннеля), Лючия ди Ламмермур в опере Доницетти, последнее высту-

пление в которой состоялось в феврале этого года в Венгрии.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А . И . Б о й ц о в а ,  Н . С . Б о н д а р я , 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Ю . М . Д а н и л о в а , 
Л . М . Ж а р ко в о й ,  С . М . К а з а н ц е в а , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова, Ю.Д.Рудкина, В.Г. 
Ярославцева,

с участием гражданина В.А.Тетерина 
и его представителя — адвоката C.А. 
Голубка, полномочного представителя 
Государственной Думы в Конституцион-
ном Суде Российской Федерации 
М.П.Беспаловой, полномочного пред-
ставителя Совета Федерации в Консти-
туционном Суде Российской Федерации 
А.А. Клишаса, полномочного представи-
теля Президента Российской Федера-
ции в Конституционном Суде Россий-
ской Федерации М.В. Кротова,

р у ко в о д с т в у я с ь  с т а т ь е й  1 2 5 
(часть  4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности 
положений пункта 5 части 4 статьи 5 и 
пункта 6 части 3 статьи 7 Федерального 
закона «О собраниях, митингах, демон-
страциях, шествиях и пикетированиях».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина В.А.Тетерина. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителем законополо-
жения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.Д. Князева, объяснения предста-
вителей сторон, выступления пригла-
шенных в заседание представителей: от 
Генерального прокурора Российской 
Федерации —Т.А. Васильевой, от Мини-
стерства юстиции Российской Федера-
ции — М.А. Мельниковой, от Министер-
ства внутренних дел Российской Феде-
рации — Г.В. Марьяна, от Совета при 
Президенте Российской Федерации по 
развитию гражданского общества и 
правам человека — И.Г. Шаблинского, 
исследовав представленные документы 
и иные материалы, Конституционный 
Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно пункту 5 части 4 статьи 5 

Федерального закона от 19 июня 2004 
года № 54-ФЗ «О собраниях, митингах, 
демонстрациях, шествиях и пикетирова-
ниях» организатор публичного меро-
приятия обязан обеспечивать в преде-
лах своей компетенции общественный 
порядок и безопасность граждан при 
проведении публичного мероприятия, а 
в случаях, предусмотренных данным 
Федеральным законом, выполнять эту 
обязанность совместно с уполномочен-
ным представителем органа исполни-
тельной власти субъекта Российской 
Федерации или органа местного самоу-
правления и уполномоченным предста-
вителем органа внутренних дел, выпол-
няя при этом все их законные требова-
ния.

Пункт 6 части 3 статьи 7 данного 
Федерального закона устанавливает, 
что в уведомлении о проведении 
публичного мероприятия указываются 
формы и методы обеспечения органи-
затором публичного мероприятия 
общественного порядка, организации 
медицинской помощи, намерение 
использовать звукоусиливающие тех-
нические средства при проведении 
публичного мероприятия.

Заявитель по настоящему делу гра-
жданин В.А.Тетерин 24 августа 2018 года 
подал в администрацию города Иркутс-
ка уведомление о проведении 9 сентября 
2018 года публичного мероприятия в 
форме митинга с предполагаемым уча-
стием 350 человек. 27 августа того же 
года им был получен ответ администра-
ции города Иркутска, из которого следо-
вало, что поданное уведомление не 
соответствует Федеральному закону «О 
собраниях, митингах, демонстрациях, 
шествиях и пикетированиях», поскольку 
указание в нем на предоставление 
информации о телефонных номерах 
вызова полиции и скорой помощи 
(мобильная связь) в качестве форм и 
методов обеспечения общественного 
порядка и организации медицинской 
помощи не отвечает в полной мере тре-
бованиям поддержания безопасности и 
правопорядка при проведении публич-
ного мероприятия. В связи с этим, по 
мнению городской администрации, 
исключается возможность рассмотре-
ния уведомления в установленном 
порядке, что, в свою очередь, влечет за 
собой невозможность согласования 
заявленного публичного мероприятия.

Полагая нарушенным гарантирован-
ное ему конституционное право на сво-
боду мирных собраний, В.А.Тетерин 
обратился в Кировский районный суд 
города Иркутска с административным 
исковым заявлением о признании неза-
конным указанного ответа и о возложе-
нии на администрацию города Иркутска 
обязанности не препятствовать прове-
дению публичного мероприятия. Реше-
нием названного суда от 4 сентября 
2018 года, оставленным без изменения 
апелляционным определением судеб-
ной коллегии по административным 
делам Иркутского областного суда от 
6 ноября 2018 года, В.А.Тетерину было 
отказано в удовлетворении исковых 
требований.

Основанием для принятия указан-
ных судебных актов послужило то 
обстоятельство, что проведение митин-
га в запланированном В.А.Тетериным 
месте объективно затрагивало бы инте-
ресы значительного числа физических 
и юридических лиц, чем создавало бы 
потенциальную угрозу нарушения 
общественного порядка и личной без-
опасности граждан. Это налагало на 
заявителя обязанность указания в уве-
домлении таких форм и методов обес-
печения общественного порядка и орга-
низации медицинской помощи, которые 
были бы достаточными для исполнения 
требования пункта 5 части 4 статьи 5 
Федерального закона «О собраниях, 
митингах, демонстрациях, шествиях и 
пикетированиях», согласно которому 
организатор публичного мероприятия 
должен обеспечивать в пределах своей 
компетенции общественный порядок и 
безопасность граждан при проведении 
публичного мероприятия. Исходя из 
данных соображений, суды отметили, 
что указание заявителем в уведомлении 
информации о телефонных номерах 
вызова полиции и скорой помощи не 
может быть признано надлежащими 

формами и методами его участия в 
охране общественного порядка и без-
опасности граждан, так как не содержит 
перечня конкретных мер, направленных 
на их обеспечение.

Одновременно суды сочли несосто-
ятельными доводы административного 
истца о том, что администрация города 
Иркутска, полагая недостаточными 
избранные им формы и методы обеспе-
чения общественного порядка и органи-
зации медицинской помощи, должна 
была предложить ему конкретные вари-
анты дополнения (уточнения) таких 
мер, поскольку по смыслу пункта 6 
части 3 статьи 7 Федерального закона 
«О собраниях, митингах, демонстраци-
ях, шествиях и пикетированиях» их 
определение является правомочием 
организатора, реализуемым им само-
стоятельно без какого-либо участия 
органов публичной власти.

21 сентября 2018 года В.А.Тетерин 
подал в администрацию города Иркутс-
ка уведомление о проведении 7 октября 
2018 года публичного мероприятия в 
форме демонстрации с предполагае-
мым участием в ней 100 человек. 24 сен-
тября того же года им был получен 
ответ, которым данное уведомление со 
ссылкой на положения пункта 5 части 4 
статьи 5 и пункта 6 части 3 статьи 7 
Федерального закона «О собраниях, 
митингах, демонстрациях, шествиях и 
пикетированиях» было возвращено ему 
без рассмотрения по мотивам, анало-
гичным тем, что были использованы 
при возврате ранее поданного уведом-
ления о проведении митинга. По резуль-
татам рассмотрения административно-
го иска В.А.Тетерина суды не нашли 
оснований для признания ответа адми-
нистрации города Иркутска незаконным 
и возложения на нее обязанности не 
препятствовать проведению публично-
го мероприятия (решение Кировского 
районного суда города Иркутска от 
4 октября 2018 года и апелляционное 
определение судебной коллегии по 
административным делам Иркутского 
областного суда от 9 октября 2018 года).

По мнению заявителя, взаимосвя-
занные положения пункта 5 части 4 ста-
тьи 5 и пункта 6 части 3 статьи 7 Феде-
рального закона «О собраниях, митин-
гах, демонстрациях, шествиях и пикети-
рованиях», возлагая на организатора 
публичного мероприятия обязанность 
указать в уведомлении о его проведении 
формы и методы обеспечения общест-
венного порядка и организации меди-
цинской помощи, не отвечают критери-
ям определенности правового регули-
рования, чем позволяют уполномочен-
ным органам государственной (муници-
пальной) власти произвольно устанав-
ливать, соответствует ли уведомление о 
проведении публичного мероприятия 
предъявляемым законом требованиям, 
и тем самым неправомерно ограничива-
ют свободу мирных собраний, что про-
тиворечит статьям 1 (часть 1), 19 (части 
1 и 2), 29 (части 1 и 4), 31 и 55 (части 2 и 
3) Конституции Российской Федерации.

Таким образом, с учетом предписа-
ний статей 36, 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу являются взаимосвя-
занные положения пункта 5 части 4 ста-
тьи 5 и пункта 6 части 3 статьи 7 Феде-
рального закона «О собраниях, митин-
гах, демонстрациях, шествиях и пикети-
рованиях» в той мере, в какой на их 
основании в системе действующего 
правового регулирования разрешается 
вопрос об исполнении организатором 
публичного мероприятия — в пределах 
своей компетенции по обеспечению 
общественного порядка и безопасности 
граждан при проведении публичного 
мероприятия — обязанности указать в 
уведомлении о проведении публичного 
мероприятия формы и методы обеспе-
чения общественного порядка и органи-
зации медицинской помощи при прове-
дении публичного мероприятия.

2. Предусмотренное статьей 31 Кон-
ституции Российской Федерации право 
граждан России собираться мирно, без 
оружия, проводить собрания, митинги и 
демонстрации, шествия и пикетирова-
ние является — как неоднократно отме-
чал Конституционный Суд Российской 
Федерации (постановления от 18 мая 
2012 года № 12-П, от 14 февраля 2013 
года № 4-П, от 10 февраля 2017 года 
№ 2-П, от 17 марта 2017 года № 8-П и 
др.) — одним из основополагающих и 
неотъемлемых элементов правового 
статуса личности в России как демокра-
тическом правовом государстве, в числе 
основ конституционного строя которого 
признаются идеологическое и полити-
ческое многообразие и многопартий-
ность и на котором лежит обязанность 
обеспечивать защиту, включая судеб-
ную, прав и свобод человека и гражда-
нина (статья 1, часть 1; статья 2; статья 
13, части 1 и 3; статья 45, часть 1; статья 
46, части 1 и 2; статья 64 Конституции 
Российской Федерации).

Во взаимосвязи с иными правами и 
свободами, перечисленными в Консти-
туции Российской Федерации, прежде 
всего в ее статьях 21, 28, 29, 30, 32 и 33, 
данное право обеспечивает гражданам 
реальную возможность через проведе-
ние публичных мероприятий (собраний, 
митингов, демонстраций, шествий и 
пикетирования) оказывать влияние на 
деятельность органов публичной власти 
посредством поддержания цивилизо-
ванного мирного диалога между гра-
жданским обществом и государством. 
Это не исключает протестного характе-
ра таких публичных мероприятий, кото-
рый может выражаться в критике как 
отдельных действий и решений органов 
государственной власти и органов мест-
ного самоуправления, так и проводимой 
ими политики в целом.

Соответственно, предполагается, 
что реагирование со стороны публичной 
власти на организацию и проведение 
собраний, митингов, демонстраций, 
шествий и пикетирования должно быть 
нейтральным и во всяком случае — 
независимо от политических, культур-
ных и иных взглядов их инициаторов и 
участников — нацеленным на обеспече-
ние условий (как на уровне законода-
тельного регулирования, так и в право-
применительной деятельности) для 
правомерного осуществления гражда-
нами и их объединениями права на сво-
боду мирных собраний, в том числе 
путем выработки четких правил их орга-
низации и проведения, не выходящих за 
рамки допустимых ограничений прав и 
свобод граждан в демократическом 
правовом государстве.

Природой гарантированного статьей 
31 Конституции Российской Федерации 
права, заложенными в нем политически-
ми и публично-правовыми началами 

обусловливается вытекающая из ее ста-
тей 2, 18 и 71 (пункт «в») обязанность 
государства осуществлять регулирую-
щее воздействие на отношения, связан-
ные с организацией и проведением мир-
ных собраний, с тем чтобы на основе 
соблюдения баланса частных и публич-
ных интересов обеспечить гражданам и 
их объединениям реальную возмож-
ность путем организации и проведения 
публичных мероприятий заявлять и 
отстаивать свою позицию и выдвигать 
гражданские инициативы по значимым, 
с их точки зрения, общественно-полити-
ческим вопросам, чем оказывать влия-
ние на деятельность органов государст-
венной и муниципальной власти как 
непосредственно, так и через формиро-
вание общественного мнения в целях 
привлечения внимания к соответствую-
щим проблемам и обсуждения различ-
ных способов своевременного и резуль-
тативного реагирования на них со сторо-
ны публично-властных институтов.

Принимая во внимание провозгла-
шенную в преамбуле Конституции Рос-
сийской Федерации цель утверждения 
гражданского мира и согласия и учиты-
вая, что исходя из самой своей сути 
публичные мероприятия (собрания, 
митинги, демонстрации, шествия и 
пикетирование) могут затрагивать 
права и законные интересы широкого 
круга лиц — как участников таких меро-
приятий, так и лиц, в них непосредст-
венно не участвующих, — государствен-
ная защита гарантируется лишь праву 
на проведение мирных публичных 
мероприятий. Это право тем не менее 
может быть ограничено федеральным 
законом, но только в соответствии с 
критериями, вытекающими из закре-
пленных в статьях 17 (часть 3), 19 (части 
1 и 2) и 55 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации принципов недопу-
стимости злоупотребления правами и 
свободами человека и гражданина, 
юридического равенства, обоснован-
ности (необходимости) и соразмерно-
сти (пропорциональности). При этом 
вводимые федеральным законодате-
лем ограничения свободы мирных 
собраний во всяком случае не должны 
посягать на само существо данного кон-
ституционного права и препятствовать 
открытому и свободному выражению 
гражданами своих взглядов, мнений и 
требований посредством организации и 
проведения мирных публичных акций.

Такой подход согласуется с обще-
признанными принципами и нормами 
международного права, закрепленными 
во Всеобщей декларации прав человека 
(пункт 1 статьи 20), Международном 
пакте о гражданских и политических 
правах (статья 21) и Конвенции о защите 
прав человека и основных свобод (ста-
тья 11), определяющей, в частности, 
право на свободу мирных собраний как 
не подлежащее никаким ограничениям, 
кроме тех, которые предусмотрены 
законом и необходимы в демократиче-
ском обществе в интересах националь-
ной безопасности и общественного 
порядка, в целях предотвращения бес-
порядков и преступлений, для охраны 
здоровья и нравственности или защиты 
прав и свобод других лиц.

Европейский Суд по правам человека 
в своей практике применения статьи 11 
Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод последовательно руко-
водствуется тем, что в демократическом 
обществе свобода собраний является 
фундаментальным правом и наряду со 
свободой мысли, совести и религии 
составляет основу такого общества, не 
подлежащую ограничительному толкова-
нию (постановления от 25 мая 1993 года 
по делу «Коккинакис (Kokkinakis) против 
Греции», от 20 февраля 2003 года по делу 
«Джавит Ан (Djavit An) против Турции», от 
23 октября 2008 года по делу «Сергей 
Кузнецов против России», от 5 марта 
2009 года по делу «Баррако (Ваrrасо) про-
тив Франции» и др.). Это право касается 
как закрытых, так и публичных собраний, 
а равно собраний в определенном месте и 
публичных шествий и может осуществ-
ляться отдельными их участниками и 
организаторами, а также иными лицами, 
оказавшимися в месте их проведения 
(постановления от 31 марта 2005 года по 
делу «Адали (Adali) против Турции», от 15 
ноября 2007 года по делу «Галстян 
(Galstyan) против Армении» и др.). Уста-
навливаемые национальным законом 
исключения из права на свободу собра-
ний должны восприниматься узко, а их 
перечень должен быть исчерпывающим 
(постановления от 10 июля 1998 года по 
делу «Сидиропулос (Sidiropoulos) и дру-
гие против Греции», от 14 июня 2007 года 
по делу «Свято-Михайловский приход 
(Svyato-Mykhaylivska Parafiya) против 
Украины» и др.).

Европейский Суд по правам челове-
ка отмечает, что государство должно 
воздерживаться от применения произ-
вольных мер, могущих нарушить право 
на мирные публичные акции, и не обла-
дает полной свободой действий даже в 
случае нарушения их участниками уста-
новленных правил проведения собра-
ний, митингов, демонстраций, шествий 
и пикетирования (постановления от 12 
июня 2014 года по делу «Примов и дру-
гие против России», от 12 февраля 2019 
года по делу «Мучник и Мордовин про-
тив России» и др.). Правила, регулирую-
щие порядок публичных собраний, 
включая требование предварительного 
уведомления, имеют существенное зна-
чение для спокойного проведения 
публичных мероприятий, позволяя вла-
стям минимизировать помехи уличному 
движению и принять иные меры безопа-
сности, но их исполнение не может быть 
самоцелью и не должно создавать 
скрытые препятствия для реализации 
защищаемой названной Конвенцией 
свободы мирных собраний (постанов-
ления от 17 июля 2007 года по делу 
«Букта (Bukta) и другие против Венг-
рии», от 3 октября 2013 года по делу 
«Каспаров и другие против России» и 
др.). Публичные власти должны прояв-
лять определенную толерантность по 
отношению к мирным собраниям даже 
тогда, когда они могут вызвать некото-
рое нарушение обыденной жизни, 
включая помехи уличному движению, 
поскольку иначе свобода собраний 
лишилась бы своего существа (поста-
новления от 17 мая 2011 года по делу 
«Акгел и Гел (Akgol and Gol) против Тур-
ции», от 10 июля 2012 года по делу 
«Берладир и другие против России» и 
др.). Любые меры, препятствующие 
свободе собраний и свободе выражения 
мнений, кроме случаев подстрекатель-
ства к насилию или нарушения демокра-
тических принципов, оказывают демо-
кратии плохую услугу и даже угрожают 
ей (постановления от 24 июля 2012 года 
по делу «Фабер (Faber) против Венг-
рии», от 15 мая 2014 года по делу «Тара-
ненко против России» и др.).

Вмешательство публичных властей 
в свободу мирных собраний, если оно не 
предусмотрено законом, не преследует 
одну или несколько законных целей, 
перечисленных в статье 11 Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод, и не является необходимым в 
демократическом обществе для дости-
жения одной из этих целей, расценива-
ется Европейским Судом по правам 
человека как нарушение данной статьи 
(постановления от 14 февраля 2006 
года по делу «Христианско-демократи-
ческая народная партия (Christian 
Democratic People’s Party) против Молдо-
вы», от 27 января 2009 года по делу 
«Самют Карабулут (Samut Karabulut) 
против Турции», от 12 февраля 2019 
года по делу «Рыклин и Шаров против 
России» и др.). Уважение свободы 
собраний не может быть сведено к обя-
занности невмешательства со стороны 
государства в ее осуществление, — оно 
должно быть дополнено позитивным 
обязательством органов власти, имею-
щих широкие пределы усмотрения при 
выборе подлежащих использованию 
средств, обеспечивать эффективную 
реализацию этого права, с тем чтобы 
гарантировать нормальное проведение 
любого публичного мероприятия поли-
тического, культурного или иного харак-
тера, которое приобретает особое зна-
чение для лиц, придерживающихся 
непопулярных взглядов или принадле-
жащих к меньшинствам (постановления 
от 2 июля 2002 года по делу «Уилсон и 
Национальный союз журналистов 
(Wilson and the National Union of 
Journalists) и другие против Соединен-
ного Королевства», от 20 октября 2005 
года по делу «Политическая партия 
«Уранио Токсо» (Ouranio Тохо) и другие 
против Греции», от 21 октября 2010 года 
по делу «Алексеев против России», от 7 
февраля 2017 года по делу «Лашманкин 
и другие против России» и др.).

Для ограничения политических 
выступлений или выступлений по иным 
важным вопросам общественной жизни 
необходимы веские причины, при отсут-
ствии которых такие ограничения могут 
негативно сказаться на общем уваже-
нии свободы самовыражения и иметь 
«охлаждающий» (сдерживающий) 
эффект в отношении права на свободу 
собраний (постановления от 12 июля 
2001 года по делу «Фельдек (Feldek) 
против Словакии», от 14 декабря 2006 
года по делу «Карман против России», 
от 15 ноября 2018 года по делу «Наваль-
ный против России» и др.).

Следовательно, законодательные, 
организационные и иные меры, пред-
принимаемые органами публичной 
власти в целях надлежащего обеспече-
ния права на свободу мирных собраний, 
не должны приводить к чрезмерному 
государственному контролю за деятель-
ностью организаторов и участников 
публичных мероприятий, сопряженно-
му с необоснованными ограничениями 
свободного проведения собраний, 
митингов, демонстраций, шествий и 
пикетирования. В то же время, с учетом 
того, что реализация данного права свя-
зана с серьезными рисками, вызывае-
мыми нахождением большого количе-
ства людей в одном месте и возможно-
стью возникновения конфликтных 
ситуаций независимо от намерений 
организаторов публичных мероприятий 
и их участников, как сами граждане в 
силу конституционного запрета осу-
ществления прав и свобод человека и 
гражданина с нарушением прав и сво-
бод других лиц (статья 17, часть 3, Кон-
ституции Российской Федерации), так и 
государство во исполнение своей кон-
ституционной обязанности по соблюде-
нию и защите прав и свобод человека и 
гражданина (статья 2 Конституции Рос-
сийской Федерации) должны использо-
вать все законные средства для предо-
твращения и пресечения любых прояв-
лений, не отвечающих самой сути права 
на мирные собрания.

Таким образом, осуществляя право-
вое регулирование гарантированного 
статьей 31 Конституции Российской 
Федерации права граждан собираться 
мирно, без оружия, проводить собра-
ния, митинги и демонстрации, шествия 
и пикетирование, законодательная 
власть должна обеспечивать необходи-
мые условия для его полноценной реа-
лизации, учитывающие объективную 
заинтересованность инициаторов 
публичных мероприятий в сохранении 
мирного характера организуемых ими 
политических, культурных и иных 
акций. Вместе с тем федеральный зако-
нодатель обязан проявлять необходи-
мую заботу о надлежащем обеспечении 
органами публичной власти обществен-
ного порядка и безопасности без ущер-
ба для здоровья и имущества граждан 
на основе баланса интересов организа-
торов и участников публичных меропри-
ятий, с одной стороны, и третьих лиц — 
с другой, отвечающую целям эффек-
тивной государственной защиты прав и 
свобод всех лиц (как участвующих, так и 
не участвующих в публичном мероприя-
тии), в том числе путем введения адек-
ватных мер предупреждения нарушений 
общественного порядка и безопасности 
граждан.

3. Положения Федерального закона 
«О собраниях, митингах, демонстраци-
ях, шествиях и пикетированиях», пред-
усматривающие обязанность подачи 
организатором публичного мероприя-
тия уведомления о его проведении, 
ранее уже были предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации, который в постановлениях 
от 18 мая 2012 года № 12-П, от 14 фев-
раля 2013 года № 4-П и от 13 мая 2014 
года № 14-П указал, что процедура 
предварительного уведомления органа 
исполнительной власти субъекта Рос-
сийской Федерации или органа местно-
го самоуправления о проведении 
публичного мероприятия преследует 
цель заблаговременно довести до соот-
ветствующих органов публичной власти 
необходимую информацию о форме, 
месте (маршруте движения), времени 
начала и окончания публичного меро-
приятия, предполагаемом количестве 
его участников, способах обеспечения 
общественного порядка и организации 
медицинской помощи, а также об орга-
низаторах и лицах, уполномоченных 
выполнять распорядительные функции 
по организации и проведению публич-
ного мероприятия. Иначе органы 
публичной власти, не имея достоверно-
го представления о планируемом 
публичном мероприятии, его характере 
и масштабах, лишались бы реальной 
возможности исполнить возложенную 
на них статьей 2 Конституции Россий-
ской Федерации обязанность по соблю-
дению и защите прав и свобод человека 
и гражданина и принять необходимые 
меры, в том числе профилактические и 

организационные, направленные на 
обеспечение безопасных как для самих 
участников публичного мероприятия, 
так и для иных лиц условий проведения 
публичного мероприятия.

Данная правовая позиция Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
сохраняющая свою силу, означает, что в 
демократическом правовом государст-
ве именно органы публичной власти — 
во исполнение требований статьи 18 
Конституции Российской Федерации, 
согласно которой смысл, содержание и 
применение законов, деятельность 
законодательной и исполнительной 
власти, местного самоуправления и 
правосудия определяются правами и 
свободами человека и гражданина, —
обязаны нести основное бремя ответст-
венности за содействие гражданам в 
правомерной реализации конституци-
онно гарантированной свободы мирных 
собраний, в том числе в отношении 
обеспечения общественного порядка и 
организации медицинской помощи. В 
этом контексте и должно воспринимать-
ся нормативное содержание пункта 5 
части 4 статьи 5 и пункта 6 части 3 статьи 
7 Федерального закона «О собраниях, 
митингах, демонстрациях, шествиях и 
пикетированиях», возлагающих на 
организатора публичного мероприятия 
обязанность обеспечивать в пределах 
своей компетенции общественный 
порядок и безопасность граждан при 
проведении публичного мероприятия и 
указывать в уведомлении о его проведе-
нии формы и методы обеспечения 
общественного порядка и организации 
медицинской помощи.

3.1. Согласно частям 1, 3 и 4 статьи 5 
Федерального закона «О собраниях, 
митингах, демонстрациях, шествиях и 
пикетированиях» указание организато-
ром публичного мероприятия в уведом-
лении, подаваемом в орган исполни-
тельной власти субъекта Российской 
Федерации или орган местного самоу-
правления, форм и методов обеспече-
ния организатором публичного меро-
приятия общественного порядка и орга-
низации медицинской помощи при его 
проведении является одной из его обя-
занностей и совместно с другими права-
ми и обязанностями данного лица, взяв-
шего на себя функции организации и 
проведения публичного мероприятия, 
образует пределы его компетенции в 
вопросах подготовки соответствующего 
мероприятия. Определение таких форм 
и методов, заверенное, как того требует 
часть 4 статьи 7 названного Федераль-
ного закона, подписью организатора 
публичного мероприятия (лицами, 
уполномоченными организатором 
выполнять распорядительные функции 
по его подготовке и проведению, в слу-
чае назначения таковых), и их доведе-
ние до сведения осуществляющих 
согласование публичного мероприятия 
органов государственной (муниципаль-
ной) власти призваны подтвердить 
готовность организатора предпринять 
— с учетом конкретных параметров 
планируемого публичного мероприятия 
(вида, места проведения, продолжи-
тельности, предполагаемого количест-
ва участников и т.п.) и корреспондирую-
щих им обязанностей органов государ-
ственной (муниципальной) власти по 
обеспечению и защите гарантированно-
го статьей 31 Конституции Российской 
Федерации права — доступные меры к 
поддержанию общественного порядка и 
безопасности граждан при проведении 
публичного мероприятия.

Наделение пунктом 5 части 4 статьи 
5 Федерального закона «О собраниях, 
митингах, демонстрациях, шествиях и 
пикетированиях» организатора публич-
ного мероприятия компетенцией в 
сфере соответствующих отношений, в 
том числе возложение на него обязан-
ности указать в уведомлении о проведе-
нии публичного мероприятия формы и 
методы обеспечения общественного 
порядка и организации медицинской 
помощи при его проведении, детерми-
нировано особым публично-правовым 
статусом данного лица как инициатора 
проведения собрания, митинга, демон-
страции, шествия или пикетирования 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 14 февраля 
2013 года № 4-П), обусловливающим 
конституционную оправданность вме-
нения ему — при соблюдении разумно-
го баланса частных и публичных интере-
сов — определенной степени ответст-
венности за мирное осуществление 
права на свободу собраний, предполага-
ющей посильное конструктивное учас-
тие в поддержании общественного 
порядка и безопасности граждан в пре-
делах имеющихся у него возможностей.

При решении же вопроса о том, 
были ли организатором публичного 
мероприятия в уведомлении о его про-
ведении предусмотрены формы и мето-
ды обеспечения общественного поряд-
ка и организации медицинской помощи 
и являются ли они достаточными, нужно 
иметь в виду, что согласно Федерально-
му закону «О собраниях, митингах, 
демонстрациях, шествиях и пикетирова-
ниях» поддержание общественного 
порядка, регулирование дорожного 
движения, санитарное и медицинское 
обслуживание в целях обеспечения про-
ведения публичного мероприятия могут 
осуществляться только на безвозмезд-
ной основе, а основную ответственность 
за охрану общественного порядка и без-
опасности граждан, оказание им при 
необходимости неотложной медицин-
ской помощи должны принимать на 
себя органы исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации или 
органы местного самоуправления, 
уполномоченные представители орга-
нов исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации или органов 
местного самоуправления, уполномо-
ченные представители органов внутрен-
них дел (пункты 3, 5 и 7 части 1 статьи 
12, пункты 2 и 3 части 2 статьи 13, части 
2 и 3 статьи 14, часть 3 статьи 18).

Соответствующие обязанности 
органов государственной власти и орга-
нов местного самоуправления находят 
подтверждение также в Федеральном 
законе от 6 октября 1999 года № 184-ФЗ 
«Об общих принципах организации 
законодательных (представительных) и 
исполнительных органов государствен-
ной власти субъектов Российской Феде-
рации» (статья 263), Федеральном зако-
не от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об 
общих принципах организации местно-
го самоуправления в Российской Феде-
рации» (статьи 15 и 16), Федеральном 
законе от 7 февраля 2011 года № 3-ФЗ 
«О полиции» (статьи 1, 2, 12 и 13) и 
Федеральном законе от 21 ноября 2011 
года № 323-ФЗ «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской Феде-
рации» (статьи 4, 9, 14, 16 и 17), что пол-
ностью согласуется со статьями 2, 18, 71 

(пункт «в»), 72 (пункты «б», «ж» части 1) 
и 132 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации.

Следовательно, при рассмотрении 
органом исполнительной власти субъ-
екта Российской Федерации или орга-
ном местного самоуправления уведом-
ления о проведении публичного меро-
приятия должны быть исключены 
любые попытки возложения на органи-
затора заявленного публичного меро-
приятия таких обязанностей по обеспе-
чению общественного порядка и орга-
низации медицинской помощи при его 
проведении, которые надлежит выпол-
нять органам государственной и муни-
ципальной власти и их уполномочен-
ным представителям в силу их консти-
туционно-правового статуса носителей 
публично-властных полномочий.

Схожий подход к соотношению 
ответственности организатора публич-
ного мероприятия и уполномоченных 
субъектов государственной (муници-
пальной) власти за сохранение его мир-
ного характера и обеспечение общест-
венного порядка и безопасности гра-
ждан присущ и Европейскому Суду по 
правам человека, полагающему, что 
сферу позитивной ответственности 
органов публичной власти образуют, в 
частности, предварительное планирова-
ние мероприятий, необходимых для 
нейтрализации возможной утраты пуб-
личным мероприятием мирного харак-
тера; назначение органами внутренних 
дел должностного лица, ответственного 
за связь с организатором публичного 
мероприятия, отсутствие которой может 
привести к неадекватности мер общест-
венной безопасности, предпринимае-
мых полицией; организация дежурств 
бригад скорой помощи на месте прове-
дения публичного мероприятия (поста-
новления от 26 июля 2007 года по делу 
«Баранкевич против России», от 5 янва-
ря 2016 года по делу «Фрумкин против 
России», от 8 января 2019 года по делу 
«Зиновьева против России» и др.).

Таким образом, определение орга-
низатором публичного мероприятия 
форм и методов обеспечения общест-
венного порядка и организации меди-
цинской помощи при его проведении, 
свидетельствующее о принятии им на 
себя соответствующих обязательств и 
отражающее его представление о целе-
сообразности этих форм и методов, — 
тем более когда они основаны на сло-
жившихся обыкновениях (предоставле-
ние участникам и иным заинтересован-
ным лицам информации о телефонах 
вызова полиции и скорой помощи; 
назначение представителей, уполномо-
ченных организатором выполнять рас-
порядительные функции по обеспече-
нию общественного порядка и органи-
зации медицинской помощи; немедлен-
ное информирование должностных лиц 
органов внутренних дел обо всех фактах 
нарушения общественного порядка при 
проведении публичного мероприятия; 
вызов в случае необходимости скорой 
помощи и т.п.) — не может квалифици-
роваться как отсутствие в уведомлении 
о проведении публичного мероприятия 
сведений, предусмотренных пунктом 6 
части 3 статьи 7 Федерального закона 
«О собраниях, митингах, демонстраци-
ях, шествиях и пикетированиях», и слу-
жить основанием для его возвращения 
организатору без рассмотрения.

3.2. Закрепляя обязанности органа 
исполнительной власти субъекта Россий-
ской Федерации (органа местного самоу-
правления), возникающие у него после 
получения уведомления о проведении 
публичного мероприятия, Федеральный 
закон «О собраниях, митингах, демон-
страциях, шествиях и пикетированиях» 
предусматривает, помимо прочего, что в 
случае необходимости орган исполни-
тельной власти субъекта Российской 
Федерации (орган местного самоуправ-
ления) должен довести до сведения орга-
низатора публичного мероприятия в 
течение трех дней со дня получения тако-
го уведомления (а при его подаче менее 
чем за пять дней до дня проведения 
публичного мероприятия — в день его 
получения) обоснованное предложение 
об изменении места и (или) времени про-
ведения публичного мероприятия, а 
также предложения об устранении орга-
низатором публичного мероприятия 
несоответствия указанных в уведомле-
нии целей, форм и иных условий прове-
дения публичного мероприятия требова-
ниям данного Федерального закона 
(пункт 2 части 1 статьи 12).

При этом отказ в согласовании про-
ведения публичного мероприятия допу-
скается лишь в случаях, если уведомле-
ние о его проведении подано лицом, 
которое не вправе быть организатором 
публичного мероприятия, либо если в 
уведомлении в качестве места проведе-
ния публичного мероприятия указано 
место, в котором в соответствии с дан-
ным Федеральным законом или зако-
ном субъекта Российской Федерации 
проведение публичного мероприятия 
запрещается (часть 3 статьи 12 данного 
Федерального закона). Организатор же 
публичного мероприятия не вправе про-
водить его, если уведомление о его про-
ведении не было подано в срок либо 
если с органом исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации или 
органом местного самоуправления не 
было согласовано изменение по их 
мотивированному предложению места 
и (или) времени проведения публичного 
мероприятия (часть 5 статьи 5 данного 
Федерального закона).

Из содержания приведенных зако-
ноположений в их совокупности с оче-
видностью следует, что указание в уве-
домлении о проведении публичного 
мероприятия форм и методов обеспече-
ния общественного порядка и организа-
ции медицинской помощи при его про-
ведении, не отвечающих, по мнению 
уполномоченного органа исполнитель-
ной власти субъекта Российской Феде-
рации (органа местного самоуправле-
ния), требованиям названного Феде-
рального закона, ни при каких обстоя-
тельствах не может освобождать соот-
ветствующий орган от рассмотрения 
поданного уведомления, по результатам 
которого он обязан направить организа-
тору публичного мероприятия мотиви-
рованные (обоснованные) предложения 
об изменении (дополнении, уточнении) 
таких форм и методов и в случае приня-
тия организатором этих предложений 
— не препятствовать проведению заяв-
ленного публичного мероприятия.

В Постановлении от 14 февраля 
2013 года № 4-П Конституционный Суд 
Российской Федерации указал, что, убе-
дившись в отсутствии оснований для 
отказа в проведении публичного меро-
приятия, уполномоченные органы госу-
дарственной и муниципальной власти 
должны принять все зависящие от них 
меры к тому, чтобы оно состоялось в 

избранном организатором месте и в 
запланированное время, и не должны 
пытаться под любым предлогом 
изыскать причины, которые могли бы 
оправдать невозможность его проведе-
ния. Иная интерпретация правового 
режима рассмотрения и согласования 
уведомления о проведении публичного 
мероприятия — в том числе в вопросах 
форм и методов обеспечения общест-
венного порядка и организации меди-
цинской помощи — не только расходи-
лась бы с названной правовой пози-
цией, но и вступала бы в противоречие 
со статьями 15 (часть 2), 18, 19 (части 1 
и 2), 31 и 55 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации, не допускающими 
произвольного (незаконного, необосно-
ванного и несоразмерного) ограниче-
ния конституционно гарантированной 
свободы мирных собраний.

3.3. При недостижении согласия 
между организатором публичного 
мероприятия и органом исполнитель-
ной власти субъекта Российской Феде-
рации или органом местного самоу-
правления относительно форм и мето-
дов обеспечения общественного поряд-
ка и организации медицинской помощи, 
которые должны быть указаны в уве-
домлении о проведении публичного 
мероприятия, организатор не лишен 
возможности воспользоваться правом 
на судебную защиту. Такая возможность 
прямо предусмотрена статьей 19 Феде-
рального закона «О собраниях, митин-
гах, демонстрациях, шествиях и пикети-
рованиях», согласно которой решения и 
действия (бездействие) органов госу-
дарственной власти, органов местного 
самоуправления, общественных объе-
динений, должностных лиц, нарушаю-
щие право граждан на проведение 
публичного мероприятия, могут быть 
обжалованы в суд в порядке, установ-
ленном законодательством Российской 
Федерации, а также вытекает из главы 
22 Кодекса административного судо-
производства Российской Федерации, 
регулирующей производство по адми-
нистративным делам об оспаривании 
решений, действий (бездействия) орга-
нов государственной власти, органов 
местного самоуправления, иных орга-
нов, организаций, наделенных отдель-
ными государственными или иными 
публичными полномочиями, должност-
ных лиц, государственных и муници-
пальных служащих.

Раскрывая значение права на судеб-
ную защиту, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации с опорой на статьи 
18, 19 (часть 1), 46 (части 1 и 2), 118 
(часть 1), 120 (часть 1) и 123 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации 
неизменно обращал внимание на то, что 
данное право предполагает наличие 
гарантий, позволяющих реализовать 
его в полном объеме и обеспечить 
эффективное восстановление в правах 
посредством правосудия, отвечающего 
требованиям равенства и справедливо-
сти. Суды при рассмотрении дел обяза-
ны исследовать по существу фактиче-
ские обстоятельства и не вправе ограни-
чиваться установлением формальных 
условий применения нормы, поскольку 
иное приводило бы к тому, что право на 
судебную защиту оказывалось бы 
ущемленным. Именно судебная власть, 
действующая на основе принципов 
самостоятельности, справедливого, 
независимого, объективного и беспри-
страстного правосудия, по своей приро-
де в наибольшей мере предназначена 
для решения правовых споров, в том 
числе в случаях, касающихся уяснения 
нормативного содержания оценочных 
понятий, устанавливаемых законодате-
лем в рамках дискреционных полномо-
чий (постановления от 14 апреля 2008 
года № 7-П, от 5 марта 2013 года № 5-П, 
от 27 октября 2015 года № 28-П, от 8 
декабря 2017 года № 39-П, от 11 февра-
ля 2019 года № 9-П и др.).

Применительно к разрешению пра-
вовых споров, связанных с формами и 
методами обеспечения общественного 
порядка и организации медицинской 
помощи при проведении публичного 
мероприятия, указанными организато-
ром в уведомлении о его проведении, 
это предполагает, что суды должны, не 
ограничиваясь юридической констата-
цией обязанностей организатора 
публичного мероприятия и коррелиру-
ющих им полномочий органа исполни-
тельной власти субъекта Российской 
Федерации или органа местного самоу-
правления, по существу исследовать 
обоснованность замечаний (претен-
зий),  высказанных организатору 
публичного мероприятия уполномочен-
ным органом исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации или 
органом местного самоуправления, а 
также обоснованность (необходимость 
и адекватность) предложений об изме-
нении (дополнении, уточнении) соот-
ветствующих форм и методов, адресо-
ванных им организатору публичного 
мероприятия. К тому же, принимая во 
внимание временные условия организа-
ции и проведения публичного меропри-
ятия, установленные федеральным 
законодателем, судебное рассмотрение 
соответствующих споров должно осу-
ществляться в максимально короткий 
срок до даты проведения планируемого 
публичного мероприятия, так как без 
этого судебная защита во многом теря-
ла бы смысл (Определение Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 2 
апреля 2009 года № 484-О-П).

Из этого исходит и Верховный Суд 
Российской Федерации, в целях обеспе-
чения единства судебной практики при-
менения законодательства о публичных 
мероприятиях разъяснивший судам 
общей юрисдикции в соответствии со 
статьей 126 Конституции Российской 
Федерации, что вмешательство органа 
публичной власти в право проведения 
мирных публичных мероприятий долж-
но основываться на законе, быть необ-
ходимым и соразмерным преследуемой 
этим органом правомерной цели. В 
каждом конкретном случае суду надле-
жит исследовать все выдвигаемые орга-
ном публичной власти доводы и пред-
ставленные им доказательства, а также 
оценивать их на предмет наличия отно-
симых и достаточных оснований для 
осуществленного вмешательства (пункт 
9 постановления Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 26 июня 
2018 года № 28 «О некоторых вопросах, 
возникающих у судов при рассмотрении 
административных дел и дел об админи-
стративных правонарушениях, связан-
ных с применением законодательства о 
публичных мероприятиях»).

Таким образом, взаимосвязанные 
положения пункта 5 части 4 статьи 5 и 
пункта 6 части 3 статьи 7 Федерального 
закона «О собраниях, митингах, демон-
страциях, шествиях и пикетированиях» 
не препятствуют организатору публич-

ного мероприятия в случае уклонения 
органа исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации или органа мест-
ного самоуправления от рассмотрения 
поданного уведомления о проведении 
публичного мероприятия или в случае 
недостижения согласия с этими органа-
ми относительно указанных в уведомле-
нии форм и методов обеспечения обще-
ственного порядка и организации меди-
цинской помощи обратиться за защитой 
своего права на свободу мирных собра-
ний в суд, который обязан в максималь-
но короткий срок до даты проведения 
планируемого публичного мероприятия 
объективно и всесторонне оценить обо-
снованность оспариваемых действий и 
решений органа исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации или 
органа местного самоуправления.

Иначе судебная защита конституци-
онного права граждан собираться 
мирно, без оружия, проводить собра-
ния, митинги и демонстрации, шествия 
и пикетирование окажется не в состоя-
нии — вопреки предписаниям статей 18, 
31, 45 (часть 1) и 46 (части 1 и 2) Консти-
туции Российской Федерации — обес-
печить справедливое разрешение судом 
споров, возникающих между организа-
тором публичного мероприятия и упол-
номоченным органом государственной 
или муниципальной власти относитель-
но указания в уведомлении о проведе-
нии публичного мероприятия форм и 
методов обеспечения общественного 
порядка и организации медицинской 
помощи, а тем самым эффективную 
защиту и восстановление данного права 
в случае его нарушения.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 
99 и 100 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституци-
онный Суд Российской Федерации 

постановил:
1. Признать взаимосвязанные поло-

жения пункта 5 части 4 статьи 5 и пункта 
6 части 3 статьи 7 Федерального закона 
«О собраниях, митингах, демонстраци-
ях, шествиях и пикетированиях» не про-
тиворечащими Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в какой по 
своему конституционно-правовому 
смыслу, обусловленному необходимо-
стью соблюдения баланса частных и 
публичных интересов при организации 
и проведении публичных мероприятий, 
эти нормы в системе действующего пра-
вового регулирования:

не допускают возложения на орга-
низатора публичного мероприятия 
таких обязанностей по обеспечению 
общественного порядка и организации 
медицинской помощи во время его про-
ведения, которые надлежит выполнять 
органам государственной и муници-
пальной власти и их уполномоченным 
представителям, обладающим в силу 
своего конституционно-правового ста-
туса соответствующими публично-
властными полномочиями;

не предполагают, что указание орга-
низатором публичного мероприятия в 
уведомлении о его проведении форм и 
методов обеспечения общественного 
порядка и организации медицинской 
помощи при проведении публичного 
мероприятия, подтверждающее приня-
тие им на себя соответствующих обяза-
тельств и отражающее его представле-
ние о целесообразности этих форм и 
методов, может квалифицироваться 
органом исполнительной власти субъ-
екта Российской Федерации или орга-
ном местного самоуправления как 
невыполнение требований, предъявляе-
мых данным Федеральным законом к 
содержанию уведомления о проведении 
публичного мероприятия, и служить 
основанием для его возвращения орга-
низатору без рассмотрения;

не освобождают орган исполни-
тельной власти субъекта Российской 
Федерации или орган местного самоу-
правления от направления организато-
ру публичного мероприятия мотивиро-
ванных (обоснованных) предложений 
об изменении (дополнении, уточнении) 
форм и методов обеспечения общест-
венного порядка и организации меди-
цинской помощи, указанных в уведом-
лении о его проведении, если они счита-
ют их не отвечающими требованиям 
данного Федерального закона;

не препятствуют организатору 
публичного мероприятия при недости-
жении согласия с органом исполнитель-
ной власти субъекта Российской Феде-
рации или органом местного самоу-
правления в отношении указанных в 
уведомлении о его проведении форм и 
методов обеспечения общественного 
порядка и организации медицинской 
помощи обратиться в суд, который обя-
зан в максимально короткий срок до 
даты проведения планируемого публич-
ного мероприятия объективно и всесто-
ронне оценить обоснованность замеча-
ний (претензий), высказанных соответ-
ствующим органом организатору 
публичного мероприятия, а также 
оправданность адресованных ему пред-
ложений об изменении (дополнении, 
уточнении) таких форм и методов.

2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл взаимосвязанных положений 
пункта 5 части 4 статьи 5 и пункта 6 
части 3 статьи 7 Федерального закона 
«О собраниях, митингах, демонстраци-
ях, шествиях и пикетированиях» являет-
ся общеобязательным, что исключает 
любое иное их истолкование в право-
применительной практике.

3. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданина 
Тетерина Валерия Александровича, 
основанные на истолковании пункта 5 
части 4 статьи 5 и пункта 6 части 3 статьи 
7 Федерального закона «О собраниях, 
митингах, демонстрациях, шествиях и 
пикетированиях», расходящемся с их 
конституционно-правовым смыслом, 
выявленным Конституционным Судом 
Российской Федерации в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу немедленно после провозгла-
шения, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 24-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности положений пункта 5 части 4 статьи 5 
и пункта 6 части 3 статьи 7 Федерального закона «О собраниях, митингах, 

демонстрациях, шествиях и пикетированиях» в связи с жалобой гражданина В.А.Тетерина
город Санкт-Петербург  18 июня 2019 года
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В связи с изменениями законодатель-
ства, а также возникшими в судебной 
практике вопросами Пленум Верховного 
Суда Российской Федерации, руководст-
вуясь статьей 126 Конституции Россий-
ской Федерации, статьями 2 и 5 Феде-
рального конституционного закона от 5 
февраля 2014 года № 3-ФКЗ «О Верхов-
ном Суде Российской Федерации», поста-
новляет внести в постановление Пленума 
Верховного Суда Российской Федерации 
от 12 марта 2002 года № 5 «О судебной 
практике по делам о хищении, вымога-
тельстве и незаконном обороте оружия, 
боеприпасов, взрывчатых веществ и 
взрывных устройств» (в редакции поста-
новлений Пленума от 6 февраля 2007 
года № 7, от 3 декабря 2013 года № 34) 
следующие изменения:

1) преамбулу изложить в следующей 
редакции:

«В целях обеспечения единообразно-
го применения судами законодательства 
об ответственности за преступления, свя-
занные с хищением, вымогательством и 
незаконным оборотом оружия, боепри-
пасов, взрывчатых веществ и взрывных 
устройств, Пленум Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, руководствуясь ста-
тьей 126 Конституции Российской Феде-
рации, статьями 2 и 5 Федерального кон-
ституционного закона от 5 февраля 2014 
года № 3-ФКЗ «О Верховном Суде Рос-
сийской Федерации», постановляет дать 
судам следующие разъяснения:»;

2) абзац второй пункта 1 изложить в 
следующей редакции:

«По делам, связанным с оружием и 
боеприпасами, следует исходить из поло-
жений Федерального закона от 13 декаб-
ря 1996 года № 150-ФЗ «Об оружии» 
(далее — Федеральный закон «Об ору-
жии»), устанавливающего основные пра-
вила регулирования правоотношений, 
возникающих в процессе оборота оружия 
и боеприпасов к нему, права и обязаннос-
ти участников этих отношений.»;

3) пункт 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. С учетом положений статей 1 и 2 
Федерального закона «Об оружии» при-
менительно к статьям 222, 223, 224—
2261 УК РФ под огнестрельным оружием 
следует понимать все виды боевого, слу-
жебного и гражданского огнестрельного 
оружия, в том числе изготовленные само-
дельным способом, конструктивно пред-
назначенные для механического пораже-
ния живой или иной цели на расстоянии 
метаемым снаряжением, получающим 
направленное движение за счет энергии 
порохового или иного заряда. К ним отно-
сятся винтовки, карабины, пистолеты и 
револьверы, охотничьи и спортивные 
ружья, автоматы и пулеметы, минометы, 
гранатометы, артиллерийские орудия, 
пушки, а также иные виды огнестрельно-
го оружия независимо от калибра.

Под основными частями огнестрель-
ного оружия понимаются: ствол, затвор, 
барабан, рамка, ствольная коробка.

Комплектующими деталями огне-
стрельного оружия применительно к ста-
тье 226 УК РФ являются как основные 
части огнестрельного оружия, так и иные 
детали, конструктивно предназначенные 
обеспечивать нормальное функциониро-
вание конкретного образца огнестрель-
ного оружия (станины, прицелы и т.п.).

Пневматическое оружие, сигналь-
ные, стартовые, строительно-монтажные 
пистолеты и револьверы, электрошоко-
вые устройства и искровые разрядники, 
предметы, сертифицированные в качест-
ве изделий хозяйственно-бытового и 
производственного назначения, спортив-
ные снаряды, конструктивно сходные с 
оружием, не относятся к оружию, ответ-
ственность за противоправные действия 
с которым предусмотрена статьями 222, 
223, 224—2261 УК РФ.»;

4) пункт 4 изложить в следующей 
редакции:

«4. К категории боеприпасов относят-
ся все виды патронов к огнестрельному 
оружию независимо от калибра, изготов-
ленные промышленным или самодель-
ным способом, а также иные предметы 
вооружения и метаемое снаряжение, 
предназначенные для поражения цели и 
содержащие разрывной, метательный, 
пиротехнический или вышибной заряды 
либо их сочетание.

По смыслу положений статей 222, 
223, 225—2261 УК РФ патроны светозву-
кового, травматического, газового дейст-
вия, сигнальные, строительно-монтаж-
ные, учебные, охолощенные и иные 
патроны, не имеющие поражающего эле-
мента (снаряда, пули, дроби, картечи и 
т.п.) и не предназначенные для пораже-
ния цели, не относятся к боеприпасам, 
взрывчатым веществам и взрывным 
устройствам.»;

5) пункт 5 изложить в следующей 
редакции:

«5. При рассмотрении уголовных дел 
о преступлениях, предусмотренных ста-
тьями 2221, 2231, 225—2261 УК РФ, под 
взрывчатыми веществами следует пони-
мать химические соединения или смеси 

веществ, способные под влиянием внеш-
них воздействий к быстрому самораспро-
страняющемуся химическому превраще-
нию (взрыву). К ним относятся: тротил, 
аммониты, пластиты, эластиты, порох и 
т.п.

Под взрывными устройствами пони-
маются промышленные или самодель-
ные изделия, содержащие взрывчатое 
вещество, функционально предназначен-
ные для производства взрыва и способ-
ные к взрыву.

Имитационно-пиротехнические и 
осветительные средства не относятся к 
взрывчатым веществам и взрывным 
устройствам.

По смыслу закона к взрывным 
устройствам, ответственность за неза-
конные действия с которыми предусмо-
трена статьями 2221, 2231, 225—2261 УК 
РФ, относятся и приспособления для 
инициирования взрыва (запал, взрыва-
тель, детонатор и т.п.), находящиеся 
отдельно от самого изделия.

Судам следует иметь в виду, что уго-
ловная ответственность за незаконные 
приобретение, передачу, сбыт, хранение, 
перевозку или ношение взрывчатых 
веществ или взрывных устройств, а также 
за незаконное изготовление взрывчатых 
веществ, незаконные изготовление, 
переделку или ремонт взрывных 
устройств наступает по специальным 
нормам, предусмотренным статьями 2221 
и 2231 УК РФ. С учетом этого, если судом 
при рассмотрении уголовного дела уста-
новлено, что предмет вооружения или 
метаемое снаряжение содержат в своем 
составе взрывчатое вещество, функцио-
нально предназначены для производства 
взрыва и способны к взрыву (например, 
мина, граната), то незаконные действия с 
таким предметом квалифицируются по 
статье 2221 или статье 2231 УК РФ.»;

6) пункт 6 изложить в следующей 
редакции:

«6. Под холодным оружием понима-
ются изготовленные промышленным или 
самодельным способом предметы, пред-
назначенные для поражения цели при 
помощи мускульной силы человека при 
непосредственном контакте с объектом 
поражения, которые включают в себя 
холодное клинковое оружие (кинжалы; 
боевые, национальные, охотничьи ножи, 
являющиеся оружием; штык-ножи; 
сабли; шашки; мечи и т.п.), иное оружие 
режущего, колющего, рубящего или сме-
шанного действия (штыки, копья, боевые 
топоры и т.п.), а также оружие ударно-
дробящего действия (кастеты, нунчаки, 
кистени и т.п.).

Под метательным оружием понима-
ются предметы, предназначенные для 
поражения цели на расстоянии снарядом, 
получающим направленное движение 
при помощи мускульной силы человека 
(метательные ножи и топоры, дротики и 
т.п.) либо механического устройства 
(луки, арбалеты и т.п.).»;

7) в абзаце третьем пункта 8 после 
слов «Об оружии» дополнить словами 
«ограничен или»;

8) в пункте 9:
а) абзац первый изложить в следую-

щей редакции:
«9. Основным признаком газового 

оружия является его предназначение для 
временного химического поражения 
цели, в качестве которой может высту-
пать человек или животное, путем приме-
нения слезоточивых или раздражающих 
веществ.»;

б) в абзаце третьем после слов «ору-
жия, снаряженного» дополнить словами 
«патронами с»;

9) в абзаце первом пункта 10 слова 
«статьями 222—225 УК РФ» заменить 
словами «статьями 222, 223, 224, 225 УК 
РФ»;

10) пункт 11 изложить в следующей 
редакции:

«11. Под незаконным ношением огне-
стрельного оружия, его основных частей, 
боеприпасов, взрывчатых веществ или 
взрывных устройств следует понимать 
нахождение их в одежде или непосредст-
венно на теле виновного, а равно перено-
ску в сумке, портфеле и т.п. предметах.

Под незаконным хранением огне-
стрельного оружия, его основных частей, 
боеприпасов, взрывчатых веществ или 
взрывных устройств следует понимать 
сокрытие указанных предметов в поме-
щениях, тайниках, а также в иных местах, 
обеспечивающих их сохранность.

Под незаконной перевозкой этих же 
предметов понимается их перемещение 
на любом виде транспорта.

Под незаконным приобретением этих 
же предметов следует понимать их 
покупку, получение в дар или в уплату 
долга, в обмен на товары и вещи, присво-
ение найденного и т.п., а также незакон-
ное временное завладение ими в преступ-
ных либо иных целях, когда в действиях 
виновного не установлено признаков его 
хищения.

Под незаконным изготовлением 
огнестрельного оружия и его основных 
частей, огнестрельного оружия ограни-

ченного поражения, газового, холодного 
оружия, метательного оружия, боеприпа-
сов, патронов, взрывчатых веществ или 
взрывных устройств, патронов к огне-
стрельному оружию ограниченного пора-
жения либо газовому оружию, влекущим 
уголовную ответственность, следует 
понимать их создание, в том числе путем 
переделки каких-либо иных предметов 
(например, ракетниц, пневматических, 
стартовых и строительно-монтажных 
пистолетов, предметов бытового назна-
чения или спортивного инвентаря), без 
полученной в установленном порядке 
лицензии, в результате чего они приобре-
тают свойства огнестрельного, газового 
или холодного оружия, боеприпасов, 
взрывчатых веществ или взрывных 
устройств.

Под незаконной переделкой как раз-
новидностью изготовления огнестрель-
ного оружия и его основных частей, огне-
стрельного оружия ограниченного пора-
жения и патронов к нему либо газовому 
оружию понимается изменение в нару-
шение установленного порядка их такти-
ко-технических характеристик и свойств, 
при котором независимо от результатов 
такого изменения их поражающие свой-
ства сохраняются (например, изменение 
их формы для имитации других предме-
тов, переделка ствола огнестрельного 
гладкоствольного оружия под патрон к 
оружию с нарезным стволом, укорачива-
ние ствола огнестрельного гладкостволь-
ного оружия, в результате чего оно стано-
вится запрещенным к обороту, и т.д.).

При квалификации последующих 
незаконных действий с изготовленным 
(переделанным) оружием (боеприпаса-
ми) необходимо исходить из тактико-тех-
нических характеристик, которыми стало 
реально обладать изготовленное (пере-
деланное) виновным оружие (боеприпа-
сы), а не тех, которыми обладали предме-
ты, подвергшиеся переделке.

Незаконное снаряжение патронов к 
огнестрельному оружию ограниченного 
поражения либо газовому оружию может 
выражаться, в частности, в сборке патро-
на путем установки в гильзу средства 
инициирования выстрела, размещения 
метательного заряда, а также метаемого 
снаряжения травматического действия 
или слезоточивого, раздражающего 
вещества.

Под незаконной передачей огне-
стрельного оружия, его основных частей, 
боеприпасов, взрывчатых веществ или 
взрывных устройств следует понимать их 
незаконное предоставление лицом, у 
которого они находятся, другому лицу для 
временного использования или хранения.

Под незаконным сбытом указанных 
предметов следует понимать их безвоз-
вратное (в отличие от незаконной переда-
чи) отчуждение другому лицу (приобре-
тателю) в результате совершения какой-
либо противоправной сделки (возмезд-
ной или безвозмездной), т.е. продажу, 
дарение, обмен и т.п.

Как оконченное преступление по ста-
тье 222 УК РФ надлежит квалифициро-
вать незаконные приобретение, передачу, 
сбыт, хранение, перевозку или ношение 
одной либо нескольких основных частей 
огнестрельного оружия.

Незаконные приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевозка и ношение 
одних и тех же огнестрельного оружия, 
его основных частей, боеприпасов, равно 
как и незаконные приобретение, переда-
ча, сбыт, хранение, перевозка и ношение 
одних и тех же взрывчатых веществ или 
взрывных устройств, не требуют самосто-
ятельной квалификации каждого из неза-
конных действий по частям первой — тре-
тьей статьи 222 или по статье 2221 УК РФ.

Если виновным были совершены 
незаконные действия, предметом кото-
рых одновременно являлись не только 
огнестрельное оружие, его основные 
части и боеприпасы, но и взрывчатые 
вещества или взрывные устройства, 
содеянное образует совокупность пре-
ступлений, предусмотренных статьями 
222 или 223 и 2221 или 2231 УК РФ.

Не является уголовно наказуемым 
оборот комплектующих деталей и состав-
ных частей оружия и патронов, осуществ-
ляемый в ходе производственного про-
цесса между смежными предприятиями, 
занимающимися производством оружия 
для поставок государственным военизи-
рованным организациям или его изготов-
лением и поставками только для экспорта 
с соблюдением правил, установленных 
статьей 16 Федерального закона «Об ору-
жии».»;

11) в пункте 12:
а) дополнить абзацем первым следу-

ющего содержания:
«12. В отличие от преступлений, 

предусмотренных частями первой, вто-
рой или третьей статьи 222 УК РФ, к пред-
мету хищения либо вымогательства (ста-
тья 226 УК РФ) следует относить в том 
числе и гражданское огнестрельное глад-
коствольное длинноствольное оружие, а 
также огнестрельное оружие ограничен-
ного поражения.»;

б) абзац первый считать абзацем вто-
рым;

12) в абзаце первом пункта 13 после 
слов «под оконченным хищением» 
дополнить словом «огнестрельного»;

13) в пункте 15 слова «постовым 
милиционером» заменить словом «поли-
цейским»;

14) в пункте 16 слова «путем разбой-
ного нападения» заменить словами «с 
применением насилия, опасного для 
жизни и здоровья, либо с угрозой приме-
нения такого насилия»;

15) в пункте 17 после слов «статьями 
226 и 222» дополнить словами «или 
2221»;

16) дополнить пунктом 181 следую-
щего содержания:

«181. Если кроме незаконных дейст-
вий с огнестрельным оружием, его 
основными частями, боеприпасами, 
взрывчатыми веществами или взрывны-
ми устройствами лицом совершено их 
незаконное перемещение через таможен-
ную границу Таможенного союза либо 
Государственную границу Российской 
Федерации с государствами — членами 
Таможенного союза, то содеянное требу-
ет дополнительной квалификации по ста-
тье 2261 УК РФ.»;

17) в пункте 19:
а) абзац первый изложить в следую-

щей редакции:
«19. Под добровольной сдачей огне-

стрельного оружия и иных предметов, 
указанных в статьях 222—2231 УК РФ, 
следует понимать их выдачу лицом по 
своей воле или сообщение органам влас-
ти о месте их нахождения при реальной 
возможности дальнейшего хранения 
этих предметов. Не может признаваться 
добровольной сдачей данных предметов 
их изъятие при задержании лица, а также 
при производстве следственных дейст-
вий по их обнаружению и изъятию. Вме-
сте с тем выдача лицом по своей воле не 
изъятых при задержании или при произ-
водстве следственных действий других 
предметов, указанных в статьях 222—
2231 УК РФ, а равно сообщение органам 
власти о месте их нахождения, если им об 
этом известно не было, в отношении этих 
предметов должна признаваться добро-
вольной.»;

б) в абзаце третьем слова «по статьям 
222 и 223 УК РФ» заменить словами «по 
статьям 222—2231 УК РФ»;

в) дополнить абзацем четвертым сле-
дующего содержания: 

«Добровольная сдача огнестрельно-
го оружия и других предметов, указанных 
в статьях 222—2231 УК РФ, не означает 
отсутствие в деянии состава преступле-
ния, поэтому прекращение уголовного 
дела и (или) уголовного преследования в 
соответствии с примечаниями к этим ста-
тьям не влечет реабилитацию лица, 
совершившего преступление.»;

18) дополнить пунктом 221 следую-
щего содержания:

«221. Обратить внимание судов, что 
при правовой оценке действий, предус-
мотренных частью первой или четвертой 
статьи 222 УК РФ, судам следует исхо-
дить из положений части второй статьи 
14 УК РФ о том, что не является престу-
плением действие (бездействие), хотя 
формально и содержащее признаки 
какого-либо деяния, предусмотренного 
уголовным законом, но в силу малозна-
чительности не представляющее общест-
венной опасности. При решении вопроса 
о том, является ли деяние малозначи-
тельным, судам необходимо учитывать, 
например, совокупность таких обстоя-
тельств, как количественные характери-
стики (хранение нескольких патронов) и 
качественные показатели предмета, 
мотив и цель, которыми руководствова-
лось лицо, поведение, предшествующее 
совершению деяния и (или) в период 
совершения деяния.»;

19) дополнить пунктом 222 следую-
щего содержания:

«222. С учетом положений пунктов 1, 
2, 3, 41 части третьей статьи 81 УПК РФ и 
абзаца третьего пункта 79 Правил оборота 
гражданского и служебного оружия и 
патронов к нему на территории Россий-
ской Федерации, утвержденных поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 21 июля 1998 года № 814 «О 
мерах по регулированию оборота гра-
жданского и служебного оружия и патро-
нов к нему на территории Российской 
Федерации», изъятые и приобщенные к 
уголовному делу, в том числе конфиско-
ванные, гражданское и служебное оружие 
и патроны к нему подлежат передаче в 
территориальные органы Федеральной 
службы войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации либо в органы вну-
тренних дел Российской Федерации.».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 11 июня 2019 г. № 15 г. Москва 

О внесении изменений в постановление Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 12 марта 2002 года № 5 «О судебной практике 

по делам о хищении, вымогательстве и незаконном обороте оружия, 
боеприпасов, взрывчатых веществ и взрывных устройств»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГУП «Росморпорт» информирует неопределенный круг 
лиц о начале процедуры общественных обсуждений проектной 
документации «Проект производства ремонтных дноуглуби-
тельных работ на Азово-Донском морском канале на период 
2020—2030 гг.» (далее — Проект), включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду, в форме общественных 
слушаний.

Место осуществления хозяйственной деятельности: Рос-
товская область, Азовский район, акватория р. Дон и части 
акватории Таганрогского залива. Цель намечаемой деятель-
ности: снижение аварийной опасности судоходства на АДМК. 
Краткие сведения о намечаемой деятельности: ликвидация за-
носимости по всей длине канала с помощью дноуглубления.

Заказчик работ: ФГУП «Росморпорт», 344116, 
г. Ростов-на-Дону, ул. 2-я Володарского, 76/23 А.  
E-mail: mail@abf.rosmorport.ru, 8 (863) 287-00-33, доб.1. Ди-
ректор Вахрушев А.А.

Ген. проектировщик: ООО «ПЛАТО ИНЖИНИРИНГ», 
199106, г. Санкт-Петербург, Большой пр. В.О., д.80, лит.Р, 
т. 8(812)3329433, Е: info@platoeng.ru. Ген. директор Алё-
хов М.А.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Азовского района.

В период с 28.06.2019 г. по 28.07.2019 г. с материалами Про-
екта, включая ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду 
можно ознакомиться в по адресу: 344116, Ростовская область, 
г. Ростов-на-Дону, ул. 2-я Володарского, 76/23 А, четвертый 
этаж, кабинет № 410, т. 8(863)2870033, доб.1.

Общественные обсуждения (слушания) состояться 
30.07.2019 г. в 13.00, по адресу: г. Азов, ул. Московская, 58, 
малый зал.

Замечания и предложения по проекту, в письменном виде, с 
пометкой «к общественным обсуждениям (слушаниям)» просим 
направлять в «ПЛАТО ИНЖИНИРИНГ», 199106, г. Санкт-Пе-
тербург, Большой пр. В.О., д.80, лит.Р, тел.: 8 (812) 332-94-33,  
Е: info@platoeng.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду согласно Феде-
ральному закону от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и в соответствии с требованиями Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 № 372, 
АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» совместно с администрацией 
Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района 
уведомляют о проведении общественных обсуждений (в форме 
общественных слушаний) намечаемой деятельности по проек-
тной документации: «Строительство морского угольного тер-
минала на базе Сырадасайского угольного месторождения», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и Техническое задание на проведение ОВОС (ТЗ). 

Местоположение объекта: Российская Федерация, Кра-
сноярский край, побережье Енисейского залива на восточном 
побережье Карского моря, между устьями рек Крестьянка 
и Рогозинка.

Цель намечаемой деятельности: Строительство морс-
кого угольного терминала на базе Сырадасайского угольного 
месторождения.

Заказчик строительства объекта и материалов ОВОС: 
ООО «Северная звезда», адрес: 663300, Красноярский край, 
г. Норильск, Промзона, База «Норильскгеология», д. 1, 
тел.: 8 (926) 827-36-52.

Разработчик материалов ОВОС: АО «ЛЕНМОРНИ-
ИПРОЕКТ», адрес: 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Ме-
жевой канал, д. 3, корп. 2, тел.: 8 (812) 703-40-10, факс:  
8 (812) 703-49-78.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 26.06.2019 — 30.08.2019.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Администрация Таймырского Долгано-Ненец-
кого муниципального района, адрес: 647000, Красноярский 
край, Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район, 
г. Дудинка, ул. Советская, д. 35, тел.: 8 (39191) 2-84-40.

Материалы по оценке воздействия на окружаю-
щую среду и ТЗ доступны для ознакомления с 26.06.2019 
по адресам: 

-
динская централизованная библиотечная система» по адресу: 
647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8 
А, контактный тел.: 8 (39191) 5-49-04, время работы: пн.—вс. 
с 11.00 по 20.00;

-
тральная библиотека», по адресу: 647340, Красноярский 
край, г.п. Диксон, ул. Водопьянова, д. 13 А, контактный тел.: 
8 (39152) 2-42-27, время работы: вс., пн. — выходной, вт.—пт. 
с 10.00 до 19.00, сб. — с 12.00 до 16.00.

Форма и место предоставления замечаний и предло-
жений: в письменном виде в местах ознакомления с указан-
ными материалами в журнале учета мнений и пожеланий, в 
форме опросных листов, а также в электронном виде по адре-
су: lenmor@lenmor.ru.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состо-
ятся: 30.07.2019, в 15.00 местного времени по адресу: 647000, 
Красноярский край, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8 А. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений оценки воздействия на окружающую 
среду по объекту «ПАО «Тулачермет». Цех № 6. 

Участок обжига известняка».
В соответствии с действующим природоохранным законода-

тельством Российской Федерации, основные положения которого 
отражены в следующих документах в действующей редакции: Фе-
деральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об охране окружаю-
щей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. №174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе», приказе Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» ПАО «Тулачермет» 
совместно с Администрацией города Тулы информирует о прове-
дении общественных обсуждений с гражданами и общественными 
организациями (объединениями) проектной документации, 
включающей раздел «Оценка воздействия на окружающую среду» 
по объекту «ПАО «Тулачермет». Цех № 6. Участок обжига извес-
тняка».

Цель намечаемой деятельности: Получение комовой (негаше-
ной) извести для обеспечения производства ПАО «Тулачермет» и 
ООО «Тулачермет-Сталь».

Географическое положение: Тульская обл., г. Тула, Пролетарс-
кий район, ул. Пржевальского, д. 2, юго-восточная часть промыш-
ленной площадки ПАО «Тулачермет».

Вид намечаемой деятельности: производство негашеной  
извести.

Заказчик проекта: ПАО «Тулачермет», адрес: 300016, Россия, 
Тульская обл., г. Тула, ул. Пржевальского, д. 2.

Генеральный проектировщик — Исполнитель: Проектно-конс-
трукторский центр ПАО «Тулачермет», адрес: 300016, Россия, 
Тульская обл., г. Тула, ул. Пржевальского, д. 2, телефон:  
+7 (4872) 45-67-20.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Дата и место проведения: 01.08.2019 г. в 10.00 (время московс-

кое), г. Тула, ул. Пржевальского д. 2. конференц-зал заводоуправ-
ления ПАО «Тулачермет».

Определен следующий порядок ознакомления с проектной до-
кументацией объекта государственной экспертизы, включающей 
раздел «ОВОС», а также предоставления замечаний и предложе-
ний:

Проектная документация будет доступна по адресу: г. Тула, 
ул.  Пржевальского д. 2. Здание пожарной части, каб. 9, 2 этаж. 
с  24.06.2019, тел.: +7 (4872) 45-66-97.

Замечания и предложения от общественности, заявки на вы-
ступления будут приниматься в письменном виде в течение 30 дней 
от даты опубликования по адресу: г. Тула, ул. Пржевальского, д. 2. 
Здание пожарной части, каб. 9, 2-й этаж, тел.: +7 (4872) 45-66-97.

Время работы общественной приемной пн.—пт. с 9.00 до 16.00, 
перерыв с 12.00 до 13.00, суббота, воскресенье — выходной.

Для учета общественного мнения в общественных приемных 
будут размещены Журналы учета замечаний, предложений, мне-
ний и вопросов общественности.

Ответственный организатор: ПАО «Тулачермет»,  
начальник отдела экологии Челиков Игорь Александрович,  
тел.: +7 (4872) 45-66-97.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Филиал «Сургутская ГРЭС-2» ПАО «Юнипро» инфор-
мирует неопределенный круг лиц (граждан и общественные 
организации) о начале процедуры общественных обсуждений 
проектной документации, включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС), по объекту: «Реконструк-
ция шламоотвалов на филиале «Сургутская ГРЭС-2» с рекуль-
тивацией нефильтруемых секций № 3, 4» в форме проведения 
— слушания.

Заказчик: филиал «Сургутская ГРЭС-2» ПАО «Юнип-
ро», 628406, Российская Федерация, Тюменская область, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, город Сур-
гут, улица Энергостроителей, 23, сооружение 34, e-mail:  
Surgut_gres-2@unipro.energy, тел./факс: 8 (3462) 28-03-37,  
8 (3462) 38-13-20.

Генеральный проектировщик: ООО «НПК «Проек-
тводстрой», 195220, Санкт-Петербург, пр. Непокоренных, 
д. 47, лит. А, тел. 8(812) 458-56-62, 8 (812) 458-56-63, e-mail:  
pvs@proektvodstroi.ru

Разработчик раздела ОВОС: ООО «МЭП», 191123, 
г. Санкт-Петербург, ул. Шпалерная, д. 24 лит. А, пом. 3, тел.: 
 8 (812) 987-78-89, e-mail: info@projeco.ru.

Название и цели намечаемой деятельности
Реконструкция шламоотвалов на филиале «Сургутская ГРЭС-2» 

с рекультивацией нефильтруемых секций № 3,4.
Место осуществления хозяйственной деятельности: 

628406, Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, город Сургут, улица 
Энергостроителей, 23, сооружение 34, гидротехнические соору-
жения, ГРЭС-2, нефильтруемые секции № 3, 4. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: управление по природопользованию и экологии ад-
министрации города Сургута совместно с заявителем.

С документацией о намечаемой хозяйственной де-
ятельности, а также материалами оценки воздействия на 
окружающую среду, в том числе техническим заданием 
можно ознакомиться в период с 01.07.2019 г. по 31.07.2019 г. 
по адресу: Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, город Сургут, ул. Ма-
яковского, 15, каб. 414, 415 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00),  
тел.: 8 (3462) 52-45-52, 52-45-33.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 
01.08.2019 г. в 10.00, по адресу: Российская Федерация, Тюмен-
ская область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
город Сургут, ул. Маяковского, 15, каб. 412.

Замечания и предложения по документации просим направлять в пись-
менном виде с пометкой «к общественным слушаниям (обсуждениям) по 
объекту: «Реконструкция шламоотвалов на филиале «Сургутская ГРЭС-
2» с рекультивацией нефильтруемых секций № 3,4» в ООО «НПК «Про-
ектводстрой», 195220, Санкт-Петербург, пр. Непокоренных, д. 47, лит. А,  
тел.: 8 (812) 458‒56‒62, 8 (812) 458‒56‒63.  

Е-mail: pvs@proektvodstroi.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ОАО «Губахинский кокс» уведомляет о начале общественных 

обсуждений (в форме слушаний) проектной документации, вклю-
чающей материалы оценки воздействия на окружающую среду, по 
объекту государственной экологической экспертизы (ГЭЭ) «Ре-
культивация полигона промышленных отходов ОАО «Губахинс-
кий кокс»».

Строительство объекта планируется осуществлять на террито-
рии городского округа «Город Губаха» Пермского края 5,5 км от 
г. Губаха.

Заказчик: ОАО «Губахинский кокс», Торговая ул., 1, г. Губаха, 
Пермский край.

Проектная организация: ООО «Камэкопроект», Овчинникова 
ул., 17, г. Пермь.

Ответственный за организацию общественных слушаний: адми-
нистрация городского округа «Город Губаха» Пермского края.

С проектной документацией можно ознакомиться на официаль-
ном сайте Губахинского городского округа http://gubakhaokrug.ru/
Organy-vlasti/Administracĳa/Struktura_administracii/upravlenĳe_
zhkkh_i_infrastruktury/ и по адресу: Дегтярёва ул., 9, г. Губаха, Перм-
ский край, МБУК «Центральная библиотека», читальный зал, вто-
рой этаж ежедневно, кроме воскресенья, с 1 июля по 31 июля 2019 
года в рабочие часы с 10.00 до 18.00 без обеденного перерыва. 

Замечания и предложения принимаются в форме писем по адре-
су: Никонова ул., 44, городской округ «Город Губаха», Пермский 
край, 618250 и на электронную почту администрации admin-
gubaha@mail.ru. 

Проведение консультаций с гражданами и общественными ор-
ганизациями (объединениями), учет общественного мнения про-
изводится заместителем главного инженера по экологии — началь-
ником отдела по охране окружающей среды ОАО «Губахинский 
кокс» Бачуриной О.В. по телефону: +7(34248) 4-59-97.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) проектной до-
кументации по объекту государственной экологической эксперти-
зы (ГЭЭ) «Рекультивация полигона промышленных отходов 
ОАО «Губахинский кокс»» состоятся 1 августа 2019 года в 10.00 
по адресу: Никонова ул., 44, городской округ «Город Губаха», Перм-
ский край, на втором этаже в зале заседаний администрации Губа-
хинского городского округа «Город Губаха».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Управляющая компания АО «ВИнКо» сообщает о земельных 
участках, находящихся в государственной, муниципальной собствен-
ности, расположенных в границах ОЭЗ ППТ «Центр» на территории 
Новоусманского муниципального района Воронежской области и не 
сданных в аренду по состоянию на 26.06.2019 г., с кадастровыми но-
мерами: 36:16:5500006:192, площадь 363 033 кв.м; 36:16:5500006:115, 
площадь 100 000 кв.м; 36:16:5500006:132, площадь 200 272 кв.м; 
36:16:5500006:133, площадь 271 120 кв.м; 36:16:5500006:135, пло-
щадь 18 720 кв.м; 36:16:5500006:138, площадь 199 909 кв.м; 
36:16:5500006:139, площадь 298 513 кв.м; 36:16:5500006:142, пло-
щадь 12 964 кв.м; 36:16:5500006:144, площадь 322 813 кв.м; 
36:16:5500006:170, площадь 50 000 кв.м; 36:16:5500006:171, площадь 
50 000 кв.м; 36:16:5500006:184, площадь 28145 кв.м; 
36:16:5500006:187, площадь 64 559 кв.м; 36:16:5500006:211, площадь 
30 153 кв.м; 36:16:5500006:212 площадь 751 кв.м; 36:16:5500006:213, 
площадь 160 044 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить по телефону: +7 (473) 239-63-31.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О приеме документов  
на замещение вакантных должностей 

Первого апелляционного суда  
общей юрисдикции

В соответствии с Федеральным Законом от 27 июля 
2004 г. № 79-ФЗ «О государственной гражданской службе 
Российской Федерации», Положением о конкурсе на заме-
щение вакантной должности государственной гражданской 
службы в Первом апелляционном суде общей юрисдикции 
(далее — суд), утвержденным приказом председателя суда 
от 10 июня 2019 г. № 22-к, объявляется с 11 июня 2019 г. 
конкурс на замещение вакантных должностей: 

Отдел обеспечения судопроизводства — ведущий специ-
алист 3 разряда; 

Отдел эксплуатации зданий и материально-техническо-
го обеспечения — ведущий консультант, ведущий специа-
лист; 

Отдел информатизации, судебной статистики, анализа 
и обобщения судебной практики — главный специалист, 
ведущий специалист 3-го разряда.

Гражданин не допускается к участию в конкурсе в свя-
зи с его несоответствием квалификационным требовани-
ям к вакантной должности гражданской службы, а также 
в связи с ограничениями, установленными законодательс-
твом Российской Федерации о государственной гражданс-
кой службе для поступления на гражданскую службу и ее 
прохождения. 

Заявление и документы принимаются по рабочим 
дням с 9.00 до 17.00 (в пятницу с 0.00 до 15.00) по ад-
ресу: Баррикадная ул., д. 8, стр. 4, Москва, 123995.

Начало приема документов для участия в конкур-
се с 9.00 часов 11 июня 2019 года, окончание в 17.00 
1 июля 2019 года.

Информация о конкурсе размещена на сайте суда 
https://1ap.sudrf.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с «Положением об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной деятельности в Российской Федера-
ции» (утв. Приказом Госкомприроды РФ № 372 от  
16.05. 2000 г.) ПАО «Комбинат Южуралникель» уведомляет о 
начале проведения общественных обсуждений по проектной 
документации «Рекультивация и консервация Сахаринского 
рудника ПАО «Комбинат Южуралникель».

Цель намечаемой деятельности: ликвидация негативных 
экологических последствий, восстановление нарушенных тер-
риторий, хозяйственно-ценного растительного покрова, вы-
полняющего водоохранно-защитные и средообразующие фун-
кции.

Объект рекультивации находится в границах муниципаль-
ного образования Агаповского муниципального района Челя-
бинской области.

Заказчик проведения общественных обсуждений: 
ПАО «Комбинат Южуралникель» (ИНН 5613000143, юриди-
ческий адрес: 462402, Оренбургская область, г. Орск, ул. При-
заводская, д. 1, priemn@unickel.ru, тел. 8(3537)371159).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (общественных обсуждений): с июля по сен-
тябрь 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Агаповского муниципального 
района Челябинской области.

Форма проведения общественных обсуждений: обсуждение 
проекта с участием присутствующих:

— жителей Агаповского муниципального района, руково-
дителей предприятий и муниципальных учреждений, обще-
ственных организаций;

— представителей ПАО «Комбинат Южуралникель»;
Форма представления замечаний и предложений: заполне-

ние опросного листа.
Общественные обсуждения будут проводиться 29 июля 

2019 г. в в 14.00 в кабинете №6 администрации Агаповского 
муниципального района Челябинской области по адресу: Че-
лябинская область, село Агаповка, улица Дорожная, 32а.

Проект и информационные материалы к нему, бланки оп-
росного листа доступны для ознакомления (заполнения) на 
официальном сайте администрации Агаповского муниципаль-
ного района Челябинской области, в сети «Интернет» 
agapovka74@mail.ru, а также в Комитете по строительству и ар-
хитектуре Агаповского муниципального района по адресу: Че-
лябинскаяобласть, село Агаповка, улица Дорожная, 32а.

Опросные листы с замечаниями и предложениями прини-
маются Заказчиком — ПАО «Комбинат Южуралникель», а так-
же в Комитет по строительству и архитектуре Агаповского му-
ниципального района в письменном и/или электронном виде 
со дня опубликования настоящей информации и до даты про-
ведения общественных обсуждений (но не менее 30 дней со дня 
опубликования), а также 30 дней после окончания обществен-
ных обсуждений по адресу: 457400, Челябинская область, село 
Агаповка, улица Дорожная, 32а, кабинет № 5, электронной 
почте agaparkhitektura@mail.ru, тел. 8(35140) 2-09-45;

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
5 и 19 августа 2019 г. Государственная корпорация развития  

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45),  а также (по необходимости) тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента  
Правительства Российской Федерации: (495) 721-97-00, 781-97-00, 
доб. 65-12, 67-29, 87-30, 82-09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕХНОЛОГИИ К воспитанию кадров в АО «ТГК-16» подходят серьезно и ответственно

Универсальный энергетик
Анна Павлова, Казань

В 
б л и ж а й ш и е  г о д ы 
э н е р г о о т р а с л и 
РФ предстоит мас-
штабная модерниза-
ция генерирующих 
мощностей, переход 
на цифровые техно-
логии и   развитие 
р а с п р е д е л е н н о й 

и возобновляемой энергетики. 
Вопрос в   том,  достаточно 
ли хорошо обеспечена отрасль 
квалифицированными инже-
нерными и техническими ка-
драми. Работодатели по-разно-
му оценивают кадровый во-
прос в энергетике: одни счита-
ют, что квалифицированных 
кадров достаточно, другие ис-
пытывают дефицит. Однако все 
сходятся на том, что наблюда-
ется дефицит универсальных 
специалистов, обладающих до-
статочно глубоким знанием 
процессов, чтобы не пасовать 
при решении нестандартных 
и новых задач.

Человеческий фактор
В ближайшие шесть лет оте-

чественной электроэнергетике 
предстоят масштабные прео-
бразования, связанные с обнов-
лением основных фондов и пе-
реходом на цифровой базис. Как 
сообщил президент РФ Влади-
мир Путин в марте в своем по-
слании к Федеральному Собра-
нию, в России «предстоит вне-
дрить новые технологии генера-
ции, хранения и передачи энер-
гии». «В ближайшие шесть лет в 
обновление отечественной 
электроэнергетики планирует-
ся привлечь около 1,5 трлн ру-
блей частных инвестиций, — за-
являл президент. — По всей стра-
не на цифровой режим работы 
должны перейти системы элек-
троэнергетики. С помощью так 
называемой распределенной ге-
нерации нужно решить вопрос 
энергоснабжения отдаленных 
территорий».

Выполнение этих задач требу-
ет не только финансовых вложе-
ний и технического обеспечения, 
но и наличия профессиональных 
кадров, которые смогут управ-
лять этими преобразованиями 
и проводить их в жизнь.

Однако сегодня обеспечен-
ность энергетики кадровым ре-
зервом вызывает вопросы. Часть 
проблем связана с провалом 
в преемственности между совет-
ской и постсоветской школами 
профессионального образова-
ния, пришедшимся на 1990—
2000 годы, резонанс которого 
начал ощущаться десятилетие 
спустя. По состоянию на 2010 
год, по данным Санкт-Петер-
бургского института повыше-
ния квалификации, при 1,98 млн 
работников энергетической от-
расли в РФ 35% из них относи-
лись к возрастной категории 46—
55 лет, еще 8% были старше 
56 лет. При этом 60% общего чи-
сла работников всех возрастов 
были представителями рабочих 
специальностей.

Сегодня вопрос старения от-
части утратил свою остроту. От-
расль активно трудоустраивает 
выпускников отечественных 
вузов и профильных техниче-
ских колледжей. На 2017 год по-
требность  в   специа листах 
с высшим образованием оцени-
валась в семь тысяч человек, 
а со средним профессиональ-
ным — в 11 тысяч.

Отечественные энергохол-
динги изыскивают кадровый ре-
зерв как непосредственно через 
трудоустройство выпускников, 
так и посредством организации 
в профильных учебных заведе-
ниях специализированных про-
грамм, ориентированных на их 
непосредственные потребности. 
Так, «Россети» совместно с МЭИ 
готовят специалистов электро-
сетевого комплекса, «Систем-
ный оператор ЕЭС» (СО ЕЭС) 
и Томский политехнический ин-
ститут реализуют проект обуче-
ния студентов в магистратуре 
по программам «Управление ре-
жимами электроэнергетических 
систем» и «Информационные 
технологии в электроэнергети-
ке», АО «ТГК-16» активно взаи-
модействует с Казанским госу-
дарственным энергетическим 
университетом и так далее.

Дефицит энциклопедистов
В количественном плане ка-

дровый резерв не вызывает наре-
каний у работодателей. 

— Дефицита кадров энергети-
ческих специальностей у нас нет, 
— говорит директор по управле-
нию энергетическим комплексом 
группы НЛМК (Новолипецкий 
металлургический комбинат) Ва-
лентин Москалев. — Мы растим 
свои кадры самостоятельно: 
наши сотрудники занимаются 
теоретической подготовкой сту-
дентов в вузах, профессиональ-
ным развитием молодых специа-
листов и предоставлением мест 
для прохождения практики.

 Поэтому при грамотной ка-
дровой политике и создании ус-
ловий для профессионального ро-
ста (например, в нашей компании 
очень много руководителей, ко-
торые еще недавно были молоды-
ми специалистами) проблем с не-
хваткой специалистов не должно 
возникать. 

Он отмечает, что проблема 
снижения квалификации персо-
нала в той или иной отрасли ста-
ра как мир. «У меня почти сорок 
лет работы в энергетике, и столь-
ко же я слышу разговоры про 
снижение квалификации кадров 
и прочее», — говорит Валентин 
Москалев. При этом он отмечает, 
что некоторые проблемы с дефи-
цитом кадров существуют в мо-
ногородах, в сибирском регионе 
и активно развивающемся Под-
московье. Но считать ситуацию 
критической неправильно.

Однако работодатели не-
редко отмечают дефицит уни-
версальных специалистов — про-
фессионалов, понимающих про-
изводственный процесс от нача-
ла и до конца и вследствие этого 
способных импровизировать 
при решении задачи, выходящей 
за рамки шаблона.

Отчасти, как ни парадоксаль-
но, причина этого в явлении, ско-
рее, позитивном. Речь идет 
о компьютеризации отрасли 
и увеличении веса информацион-
ных технологий в энергетике, 
влекущем за собой сращивание 
этих сфер деятельности и повы-
шение потребности в углублен-
ном понимании информацион-
ных технологий для специали-
стов энергоотрасли. В прошлом 
году замминистра энергетики 
Андрей Черезов в своем высту-
плении на «круглом столе» «Но-
вые специальности в электроэ-
нергетике в эпоху цифровой эко-
номики» указывал как на пози-
тивные стороны, так и на издер-
жки усиления значимости инфор-

мационных технологий для энер-
гетики в разрезе профессиональ-
ной подготовки специалистов. 
С одной стороны, сегодняшнее 
проникновение IT в область фун-
кционирования первичного обо-
рудования выдвигает совершен-
но новые требования «к качеству 
подготовки и формированию 
профессиональных компетенций 
энергетиков», отмечал заммини-
стра. С другой, у этого процесса 
есть и оборотная сторона. 

— Персонал не только должен 
разбираться, как с помощью 
компьютерной программы на-
строить и отладить устройство, 
но и четко понимать принципы, 
на которых построена логика 
устройства, —  напоминал он. — 
Поэтому изменение и адаптация 
учебных программ под современ-
ные реалии никоим образом 
не должны затрагивать объем ба-
зовых знаний по профильным 
дисциплинам.

— Сейчас очень трудно найти 
грамотных инженеров в области 

проектирования, строительства 
и монтажа, и эта проблема харак-
терна не только для электроэнер-
гетики и всей промышленности 
России, но и для мирового инжи-
ниринга, — говорит генеральный 
директор АО «ТГК-16» Эдуард Га-
леев. — Развитие информацион-
ных систем позволяет кое-как эту 
проблему снять, поскольку мож-
но привлекать информационные 
системы и удаленный монито-
ринг, но это приводит к еще боль-
шей деградации персонала. Даже 
проектировщики сегодня больше 
полагаются на информационные 
системы и автоматизированные 
системы проектирования. Это по-
могает решать стандартные ин-
женерные задачи. Но когда задача 
становится нестандартной, не-
тривиальной, наступает пат.

По словам Эдуарда Галеева, 
коллеги из зарубежных компа-
ний, с которыми сотрудничало 
АО «ТГК-16» в рамках модерни-
зации Казанской ТЭЦ-3, также 
подтверждали наличие дефици-
та профессиональных энергети-
ческих кадров во всем мире. 

— Парадокс заключается 
в том, что сейчас грамотного спе-
циалиста — руководителя средне-
го звена, который должен руко-
водить монтажом, пусконалад-
кой сложного высокотехноло-
гичного оборудования, — проще 
найти в России или Алжире, чем 
в Западной Европе, — говорит го-
сподин Галеев. — Причина в том, 
что интерес к таким специали-
стам и, следовательно, их коли-
чество в индустриально разви-
тых странах резко упали. 

Этим объясняется и то, что 
при реализации проекта строи-
тельства газотурбинной уста-
новки производства General 
Electric (GE) данная компания 
и ее субподрядчики на 80% при-
влекали российские компании 
и русскоязычный персонал. 

Господин Галеев говорит 
о проекте комплексной модер-
низации Казанской ТЭЦ-3, кото-
рая завершилась в июне 2017 
года вводом энергоблока элек-
трической мощностью 405,6 
МВт и тепловой мощностью 455 
Гкал/час. Выбирая наиболее эко-
номичное и эффективное реше-
ние, АО «ТГК-16» установило 
на станции ранее не использо-
вавшуюся в России ГТУ 9HA.01 
производства GE.

—  Аналогичные проблемы сто-
яли и перед нами, — рассказывает 
господин Галеев. — В связи с тем, 
что оборудование ГТУ, которое 
мы строили совместно с GE, на тот 
момент не имело аналогов в мире 

и в России и это был первый про-
ект GE как EPC-контрактора 
в России, перед нами тоже встал 
вопрос о подготовке персонала. 
И если вопросы, связанные непо-
средственно со строительством, 
находились в зоне ответственно-
сти наших коллег из GE, то вопро-
сы осуществления функций за-
казчика, а также принятия обору-
дования в эксплуатацию оказыва-
лись в нашей компетенции, и для 
этого нами решалось множество 
нетривиальных задач. 

При этом команда собралась 
молодая, нам удалось сформиро-
вать хороший коллектив, кото-
рый прошел подготовку в центрах 
России под руководством специа-
листов других компаний. Изна-
чально было принято решение, 
что генподрядчик привлекает 
наш персонал на всех этапах стро-
ительства и пусконаладочных ра-
бот для того, чтобы полностью оз-
накомить их с оборудованием 
строящейся электростанции. 
И такое взаимодействие себя пол-

ностью оправдало. Конечно, это 
никак не снимает проблему того, 
что мы не имеем опыта эксплуата-
ции вновь смонтированного обо-
рудования и наш персонал не зна-
ком со всеми тонкостями процес-
са, особенно с точки зрения обна-
ружения дефектов и неисправно-
стей и раннего предупреждения 
возникновения таких вопросов. 
И здесь мы не стали изобретать 
велосипед — единственным реше-
нием, которое предлагает миро-
вая энергетика, является дистан-
ционный мониторинг оборудова-
ния, который позволяет сконцен-
трировать в центрах мониторинга 
инженеров-разработчиков, эк-
сплуатантов, по запросу содейст-
вующих эксплуатационному пер-
соналу в решении возникающих 
вопросов и предупреждающих 
их появление в период эксплуата-
ции оборудования. Это общеми-
ровая тенденция, и мы никуда 
от этого не уйдем.

К сожалению, до недавнего 
времени в России практически 
отсутствовали подобные систе-
мы. Это приводило к ситуации, 
когда либо персонал эксплуати-
рует оборудование на свой страх 
и риск, либо передает оборудова-
ние на мониторинг поставщику — 
зарубежной компании. Сейчас 
ситуация начала меняться, и это 
очень хороший тренд, потому что 
на рынке начали появляться по-
добные системы мониторинга 
российского производства.

По словам господина Галеева, 
компания подошла к воспитанию 
кадров для реализации проекта 
модернизации Казанской ТЭЦ-3 
со всей серьезностью и ответст-
венностью. 

— Необходимо признать, что в 
момент заключения договора ге-
нерального подряда по энерго-
блоку ГТУ Казанской ТЭЦ-3 у 
специалистов АО «ТГК-16» от-
сутствовал опыт строительства 
подобных объектов, — рассказы-
вает он. — И тогда было принято 
принципиальное решение по 
воспитанию собственных ка-
дров, которые могли бы решать 
широкий спектр задач по строи-
тельству и вводу в эксплуатацию 
энергетических мощностей. В 
результате на Казанской ТЭЦ-3 

была образована служба по стро-
ительству ГТУ. Персонал службы 
занимался анализом проектной 
документации, вел строитель-
ный контроль производства 
строительно-монтажных работ, 
принимал участие в вводе объек-
та в эксплуатацию. Генподряд-
чик также приложил все усилия, 
чтобы на строительстве объекта 
был задействован опытный пер-
сонал. Команда собралась моло-
дая, работали с огоньком, все во-
просы решали совместно. Не-
смотря на молодость, многие со-
трудники генподрядчика уже 
обладали опытом строительства 
энергетических объектов. Их 
опыт пригодился и здесь.

Совместно с генподрядчиком 
была организована перспектив-
ная подготовка вновь принятого 
оперативного персонала для 
энергоблока ГТУ по работе как с 
тепломеханическим оборудова-
нием, так и с электротехниче-
ским и АСУТП. Генподрядчик 
предоставил также информаци-
онные пособия, направил на 
ТЭЦ-3 инженеров с фирм по-
ставщиков оборудования для пе-
редачи как теоретических, так и 
практических знаний набираю-
щему опыт персоналу ГТУ. Такая 
подготовка длилась около двух 
месяцев. 

— Работа была проведена 
большая! — говорит господин Га-
леев. — Персонал постигал тонко-
сти пуска и останова оборудова-
ния энергоблока ГТУ, введения 
режима работы. Пусконаладоч-
ные работы производились круг-
лосуточно. Наши специалисты и 
специалисты генподрядчика ра-
ботали плечом к плечу, стараясь 
перенять у них знания в макси-
мальном объеме. Руководством 
Казанской ТЭЦ-3 были органи-
зованы поездки по обмену опы-
том на Краснодарскую ТЭЦ ПГУ-
410 МВт, Сургутскую ГРЭС-2 
ПГУ-400 МВт, Шатурскую ГРЭС 
ПГУ-400 МВт, ПАО «Мосэнерго» 
ТЭЦ-26 ПГУ-420 МВт для персо-
нала ГТУ «Казанская ТЭЦ-3». В 
то время у них уже имелся боль-
шой опыт в эксплуатации обору-
дования ПГУ. 

Работа с генподрядчиком в ча-
сти строительства энергоблока и 
теоретической подготовки, сов-
местное проведение пусконала-
дочных работ, получение практи-
ческих навыков — все это привело 
к совокупному эффекту, выра-
зившемуся в росте кругозора пер-
сонала ГТУ. В результате этих ме-
роприятий АО «ТГК-16» сегодня 
располагает уникальной коман-
дой, способной эксплуатировать 
и обслуживать оборудование ГТУ 
и готовой к новым задачам, в том 
числе к проектам модернизации 
и нового строительства. В настоя-
щий момент часть людей из ко-
манды внедрения уже участвует в 
новых проектах строительства 
энергетических мощностей в ГК 
«ТАИФ», где АО «ТГК-16» участ-
вует в качестве технического за-
казчика».

Электронный 
энергофутуризм

Судя по форсайт-исследова-
ниям кадровых потребностей 
в электроэнергетике, уделом бу-
дущего является дальнейшее 
углубление специализации и по-
вышение значимости «цифры». 
В прошлом году Молодежная 
секция РНК СИГРЭ провела 
опрос о наиболее востребован-
ных профессиях будущего 
в электроэнергетике. Экспертам 
было представлено десять про-
фессий, по итогам опроса лиде-
рами стали четыре — специалист 
по цифровым системам управле-
ния энергетических объектов 
(21,8%), специалист по обеспе-
чению кибербезопасности пред-
приятий энергетики (21,5%), си-
стемный инженер интеллекту-
альных энергосетей (16,8%) 
и специалист по диагностике 
и управлению активами энерге-
тических компаний (15,2%). 

Однако еще на сессии, где 
РНК СИГРЭ представлял резуль-
таты этого опроса, глава центра 
образовательных разработок 
«Сколково» (SEDeC) Денис Ко-
нанчук подчеркивал, что непо-
нятно, «кто должен двигать впе-
ред изменение программы под-
готовки специалистов, как долж-
ны быть сформированы про-
граммы и кто должен за это пла-
тить». Ответы на эти вопросы за-
дадут правильный вектор разви-
тия сложившейся ситуации 
и станут первым шагом на пути 
преодоления кадровой стагна-
ции в энергетике.

В Атласе новых профессий, 
разработанном самим SEDeC, 
есть два раздела, относящихся 
к энергетике: «энергогенера-
ция и накопление энергии» 
и «энергосети и управление 
энергопотреблением». В сфере 
генерации ряд профессий — это 
узкие приложения более широ-
ких специальностей к сущест-
вующим энергообъектам (ме-
неджер по модернизации си-
стем энергогенерации, метео-
энергетик). Ряд профессий от-
носится, если обобщить, к сфе-
ре разработки, установки и сер-

виса локальных источников 
и устройств на уровне потреби-
теля (разработчик систем ми-
крогенерации,  специалист 
по локальным системам энерго-
снабжения, дизайнер носимых 
энергоустройств), некоторые — 
к разработке накопителей и си-
стем рекуперации.  В сфере 
электросетей и управления по-
треблением превалируют про-
фессии, связанные с дизайном 
умных сетей и интеграцией 
в систему приборов бытового 
потребителя, а также разного 
рода оптимизаторы потребле-
ния. При этом часть профессий, 
обозначенных в Атласе, опро-
сом РНК СИГРЭ были отбрако-
ваны. Так, за перспективность 
профессии энергозаправщика 
проголосовали лишь 0,3% опро-
шенных, защитник прав потре-
бителей электроэнергии и энер-
гоаудитор (по 3,6% каждый) 
также не заслужили популярно-
сти у экспертов.

Мировой опыт
Анализ спроса на мировом 

рынке труда заставляет конста-
тировать, что энергетические 
специальности не находятся се-
годня в фокусе внимания. В топе 
востребованных специально-
стей стойко лидируют IT и сек-
тор здравоохранения. По под-
счетам кадровых сервисов 
Flexjobs и Carreercast, наиболее 
востребованные профессии 
в 2018 году — это разработчик 
ПО и приложений, аналитик 
по информационной безопасно-
сти, финансовый консультант, 
фельдшер, медицинский адми-
нистратор; по мнению Indeed — 
менеджер коммерческих проек-
тов, разработчик full stack (про-
граммист широкого профиля), 
специалист по искусственному 
интеллекту.

По данным Управления тру-
довой статистики (BLS) США, 
10 наиболее востребованных 
профессий c наиболее высоким 
ожидаемым приростом спроса 
со   стороны работодателей 
к 2026 году — это социальные 
работники, работники системы 
общественного питания, препо-
даватели медицинских специ-
альностей (высшее и среднее 
специальное образование), 
ф е л ь д ш е р ы ,  с п е ц и а л и с т ы 
по уходу за домашними живот-
ными, повара, менеджеры си-
стемы здравоохранения, специ-
алисты по информационной 
безопасности,  менед жеры 
по финансам, медицинские ла-
боранты. На удивление, в спи-
сок самых востребованных 
не входят специалисты, способ-
ные осуществить научно-техно-
логический прорыв. 

Каковы же  перспективы 
энергетиков? К сожалению, 
не столь радужные. С одной сто-
роны, по количеству стран, где 
данная профессия востребова-
на, инженеры-энергетики зани-
мают достаточно высокое седь-
мое место: их ищут 16 стран 
(расчеты компании Michael 
Page на основе Индекса лучшей 
жизни ОЭСР). Германия, в част-
ности, показывает наличие по-

стоянного спроса на энергети-
ков. Электротехника и электро-
ника — второй по величине ра-
ботодатель в стране, не в по-
следнюю очередь в силу того, 
что Германия ежегодно вклады-
вает в НИОКР в этой сфере по-
рядка €15 млрд.

С другой стороны, интерес 
к энергетическим специально-
стям у работодателей, по оцен-
кам мировых агентств, сколь-
либо существенно в перспекти-
ве не возрастет.

По данным BLS США, в 2016—
2026 годах спрос на операторов 
тепловых электростанций,  
диспетчеров и  работников  
электросетевого комплекса пра-
ктически не изменится (сокра-
тится на 1%). BLS объясняет это 
тем, что прирост потребления 
электроэнергии не приведет 
к пропорциональному росту по-
требности в кадрах из-за сопут-
ствующего повышения энерго-
эффективности и технологично-

сти отрасли. Спрос на инжене-
ров-атомщиков будет расти 
куда быстрее (на 4%), однако 
конкретно в сфере атомной ге-
нерации, по мнению BLS, он бу-
дет  снижаться ,  прирастая 
за счет исследовательского сек-
тора и управленческого, науч-
ного и технического консалтин-
га. Спрос на операторов АЭС вы-
растет лишь на 1%.

Инженеры-электрики и ин-
женеры-электроники показы-
вают рост востребованности 
на 7%, однако в первую очередь 
за счет электроники. Более во-
стребованы в перспективе мон-
тажники линий электропереда-
чи (8%) и электрики (9%), по-
следние — в силу роста спроса 
со стороны коммерческого 
и бытового сектора.

При этом спрос на инженер-
ные кадры в США восстанавли-
вается. В целом, по прогнозам 
BLS, спрос на специалистов ин-
женерной отрасли к 2026 году 
должен вырасти на 7%. 

Наиболее высокие темпы ро-
ста спроса, 15%, у преподава-
ния инженерных специально-
стей. Однако в США драйвером 
становятся инженерные специ-
альности строительного профи-
ля; то же относится к техниче-
скому персоналу, от которого 
не требуется высшего образова-
ния. По данным Indeed, в 2018 
году в перечне наиболее востре-
бованных позиций впервые по-
явились строительные специ-
альности: в 2017 году их не 
было вообще, а в 2018-м они 
сразу поднялись в топ-5. Среди 
них архитектор-проектиров-
щик (5-е место), прораб (6-е), 
сметчик строительных работ 
(12-е),  инженер-сантехник  
(14-е), руководитель строитель-
ных работ (15-е).

В целом в мире спрос на ин-
женеров сохраняется. По оцен-
кам Всемирного экономическо-
го форума, сектор «архитектура 
и инжиниринг» к 2020 году все 
еще останется стабильным ра-
ботодателем. Но основной рабо-
тодатель — все так же не энерге-
тика: это прежде всего биохи-
мия, нанотехнологии, робото-
техника и материаловедение.

Примечательно,  что при 
этом к энергетике относятся две 
самые быстрорастущие профес-
сии в США в перспективе деся-
тилетия. Это монтеры фотоэлек-
трических панелей (спрос 
на них вырастет на 105%) и спе-
циалисты по обслуживанию ве-
тровых турбин (96%). Однако 
такие темпы роста спроса объя-
сняются низкой базой: всего ко-
личество новых рабочих мест, 
которые образуются по этим по-
зициям за 10 лет, — 11,8 тыс. 
и 5,6 тыс. соответственно. Для 
сравнения, штат социальных ра-
ботников, которые занимают 
четвертое место по темпам ро-
с т а  ( 3 8 , 6 % ) ,  р а с ш и р и т с я 
на 777,6 тыс. человек.

При этом в России карта вос-
требованности энергетических 
профессий может заметно от-
клониться от общемировой под 
влиянием старта масштабной 
программы модернизации 
энергетики. До 2035 года долж-
но быть модернизировано по-
рядка 39 ГВт старой тепловой 
мощности, что будет профинан-
сировано за счет повышенных 
платежей энергорынка. При 
этом, поскольку условием уча-
стия в программе модерниза-
ции ставится 90—100%-ная ло-
кализация используемого обо-
рудования, сектор энергомаши-
ностроения, вероятнее всего, 
также будет стабильным рабо-
тодателем для выпускников 
российских энергетических ву-
зов в ближайшие годы. 

Казанская ТЭЦ-3 — высокоэффективная электростанция, эксплуатирующая оборудование с показателями эффективности на уровне лучших мировых стандартов.

В России карта востребованности энергетических профессий может 
заметно отклониться от общемировой под влиянием старта масштабной 
программы модернизации энергетики.

Эдуард Галеев, генеральный директор АО «ТГК-16»: Сейчас очень трудно 
найти грамотных инженеров в области проектирования, строительства  
и монтажа, и эта проблема характерна не только для электроэнергетики  
и всей промышленности России, но и для мирового инжиниринга.

РЕКЛАМА

Справка

Комплексная модернизация филиала АО «ТГК-16» — Казанская 

ТЭЦ-3 включила в себя несколько этапов. Сначала были реализова-

ны мероприятия, направленные на обеспечение надежности про-

изводства электро- и теплоэнергии. После стартовал этап комплек-

сной реконструкции и модернизации электростанции с целью по-

вышения эффективности и конкурентоспособности энергопроиз-

водства. 

В 2017 году на Казанской ТЭЦ-3 был установлен один из самых 

мощных и эффективных в России и мире газотурбинных энергобло-

ков производства «Дженерал электрик», что удвоило установлен-

ную электрическую мощность Казанской ТЭЦ-3 и утроило выра-

ботку ею электрической энергии.

Сегодня Казанская ТЭЦ-3 — высокоэффективная электростанция, 

эксплуатирующая оборудование с показателями эффективности на 

уровне лучших мировых стандартов. Электростанция ежегодно на-

ращивает динамику производства, обеспечивая энергетическую 

безопасность потребителей и внедряя инновационные технологии.

А К Ц Е Н Т

Отечественные энергохолдинги 
изыскивают кадровый резерв как 
непосредственно через трудоустройство 
выпускников, так и посредством 
организации в профильных учебных 
заведениях специализированных 
программ, ориентированных на их 
непосредственные потребности

А К Ц Е Н Т

Судя по форсайт-исследованиям 
кадровых потребностей  
в электроэнергетике, уделом будущего 
является дальнейшее углубление 
специализации и повышение 
значимости «цифры»
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ДЗЮДО Наши мастера 
в Минске подтвердили 
высокий класс 

Затянули 
пояса

Илья Зубко, Минск 

Вчера на Европейских играх в Минске завершился тур-
нир дзюдоистов. В командных соревнованиях россий-
ская сборная завоевала «золото». В индивидуальных 
видах лучший результат также показали представите-
ли России, у которых семь медалей (2 «золота», 3 «се-
ребра» и 2 «бронзы»).

Состязания смешанных команд, венчавшие про-
грамму Игр в дзюдо, включены в программу следую-
щей Олимпиады. И явно не зря — вид очень зрелищ-
ный, а развязка соревнований в Минске и вовсе была 
достойна кинодрамы. Без больших приключений одо-
лев Турцию и Сербию (по 4:0), а также хозяев Евро-
пейских игр белорусов (4:2), в финале сборная России 
встретилась с Португалией. 

Три схватки подряд завершились в пользу порту-
гальцев. Это означало, что права на ошибку больше 
нет — любая осечка приводила к поражению. Инал Та-
соев одержал трудовую победу над Жорже Фонсекой, 
затем Дарья Межецкая мгновенно сокрушила Телму 
Монтейро. Ну а в 
шестой по счету 
схватке Муса Мо-
гушков «задушил» 
Жорже Фернандеса 
— 3:3. Решать судьбу 
«золота» жребий 
определил самым 
уставшим — Могуш-
кову и Фернандесу 
пришлось вернуть-
ся на ковер. И Муса 
во второй раз под-
ряд доказал свое 
превосходство. Ко-
мандная победа за 
Россией — 4:3.

Ну а накануне 
зрители вставали 
под российский гимн в честь победы Армана Адамя-
на, который сотворил сенсацию в тяжелой категории 
до 100 килограммов. В финале российский спор-
тсмен заставил капитулировать куда более опытного 
Варлама Липартелиани из Грузии. На счету Адамяна 
до турнира в Минске была только победа на молодеж-
ном чемпионате Европы, тогда как Липартелиани — 
серебряный призер Олимпиады в Рио, он трижды 
был вторым на чемпионатах мира и трижды побе-
ждал на первенствах Европы.

— Я только недавно начал выступать на взрослых 
турнирах. В какой-то степени это сыграло на руку — 
многие меня просто недооценили, и потому некото-
рые схватки удалось закончить быстрыми победами. 
Понятно, что теперь ко мне будут серьезнее гото-
виться, но я тоже на месте стоять не собираюсь. Я вы-
ложился на сто процентов и очень надеюсь, что это 
«золото» поможет мне попасть в сборную на чемпио-
нат мира. Но решать, разумеется, тренерам, — сказал 
после награждения Адамян.

А вот в супертяжелой категории свыше 100 килог-
раммов, где также сошлись молодой россиянин и 
опытный грузинский спортсмен, результат оказался 
прямо противоположным. Здесь уже победа доста-
лась чемпиону мира-2018 Гураму Тушишвили, а чем-
пион мира и Европы среди юниоров Инал Тасоев 

остался с «серебром». После решающей схватки он 
был, разумеется, печален. Но для человека, который 
всего год выступает на взрослом уровне, выход в фи-
нал — тоже достойный результат.

— Знаю, что непобедимых нет, и Тушишвили тоже 
можно было одолеть, — рассказал Тасоев. — Я был 
очень хорошо готов, но что-то пошло не так — упустил 
свой захват. Нужно разобраться, чего мне не хватило 
в финале, и идти вперед. Конечно, я расстроен «сере-
бром», поскольку рассчитывал на большее.

А вот Хасан Халмурзаев, получивший «бронзу» в 
категории до 90 кг, напротив, был в хорошем настро-
ении. Ему откровенно не повезло в полуфинале про-
тив турка Микаила Озерлера. Эта схватка продолжа-
лась больше восьми минут и закончилась поражени-
ем россиянина. Турецкий дзюдоист в итоге стал чем-
пионом, а Хасан в борьбе за «бронзу» уверенно одо-
лел британца Фрейзера Чемберлена.

— У меня был не самый простой период, так что эти 
бронзовые награды для меня как золотые, — признал-
ся Халмурзаев. — Как и любой спортсмен, я ехал в 
Минск побеждать и много труда вложил в эти медали.

Еще больше эмоций от попадания на пьедестал ис-
пытала Ксения Чибисова, которая стала бронзовым 
призером в категории свыше 78 килограммов. 
30-летняя спортсменка впервые в карьере поднялась 
на подиум столь крупных соревнований. В Минске 
Ксения проиграла только будущей чемпионке Мари-
не Слуцкой из Беларуси, а в схватке за «бронзу» она 
одолела Рошель Нуньес из Португалии.

— Эта бронза — однозначно самая важная в моей 
карьере, — сказала Чибисова после награждения. — Я 
в дзюдо очень давно, участвовала во многих соревно-
ваниях, но впервые оказалась медалистом такого се-
рьезного турнира. У меня был очень хороший на-
строй. Я верила в то, что могу завоевать медаль, и 
тренеры в меня верили, за что я им очень благодарна.

Отметим, что в общей сложности в Минске россий-
ские дзюдоисты завоевали семь медалей в индивиду-
альных видах. Ранее три награды принесли команде де-
вушки — «золото» у Дарьи Межецкой (до 57 кг), «сере-
бро» у Натальи Кузютиной (до 52 кг) и Ирины Долго-
вой (до 48 кг). 

ПЕРСПЕКТИВА Спортивные акробаты мечтают попасть в олимпийскую программу

Балансируют на грани
Анна Козина

А
кробатика и аэробика в 
расписании Европейских 
игр стоят на первом ме-

сте — по алфавиту, не по значи-
мости. Они не входят в програм-
му олимпиад так же, как самбо 
или пляжный футбол, представ-
ленные в Минске, но точно за-
служивают внимания и продви-
жения.

Обе дисциплины пропаган-
дируются Международной фе-
дерацией гимнастики (FIG), но 
конкуренцию со спортивной и 
художественной гимнастикой в 
плане популярности и глобаль-
ного признания не выдержива-

ют. Кстати, в акробатику часто 
приходят те, кто уже не в силах 
справляться с жесткими крите-
риями выступлений на брусьях 
или перекладине. Акробатика 
все-таки более демократичный 
вид спорта. Хотя и здесь есть 
своя специфика.

На Европейских играх в 
Минске медали разыгрывали 
среди женских групп и в сме-
шанных парах. Акробаты вы-
ступали на одной арене с «ху-
дожницами», поочередно выхо-
дя на ковер. В зрелищности они 
точно не проигрывали. Если 
наша абсолютная чемпионка 
Дина Аверина пируэты крутит, 
как прима-балерина, то акроба-

тика — это почти Цирк дю Солей. 
Чего только стоит «живая пира-
мида» из трех девчонок, когда 
самая хрупкая из них баланси-
рует на «вершине» на вытяну-
той руке. А от различных пово-
ротов партнерши вокруг своей 
оси и сальто в исполнении 
микст-дуэтов в динамических 
упражнениях порой дух захва-
тывает.

Чтобы выполнять такие трю-
ки, нужно решить кадровый во-
прос. Самая большая слож-
ность — найти «верхнюю» спор-
тсменку. Она должна быть ма-
ленькой и легкой. Например, 
18-летняя россиянка Виктория 
Аксенова, которая вместе с Ки-

риллом Старцевым выиграла 
две золотые и одну серебряную 
медали, при росте 152 см весит 
37 кг. А в белорусской группе, 
которая победила в балансовых 
упражнениях, Карина Сандо-
вич весит 34,5 кг. И она не под-
росток, а взрослая сформиро-
вавшаяся девушка 20 лет. Такой 
фигуры никакими диетами не 
добьешься. Поэтому миниатюр-
ные девушки в акробатике и в 
прямом, и переносном смысле 
на вес золота.

Тем более что, выиграв все 
существующие соревнования и 
не видя новых целей, акробаты 
уходят из спорта. В тот же цирк. 
Но наши ребята Вика Аксенова 
и Кирилл Старцев, которые 
только начинают свой путь, 
пока верят в мечту выступить 
на Олимпийских играх.

О перспективах российской 
пары и вида спорта в целом кор-
респондент «РГ» побеседовал с 
потомственным акробатом, 
11-кратным чемпионом мира, 
тренером Ревазом Гургенидзе. 
Его отец — главный тренер сбор-
ной России, мама — хореограф, 
брат — старший тренер коман-
ды. Уже много лет они всей се-
мьей развивают этот вид спорта 
и готовят чемпионов.

Реваз, ваша пара ехала в 
Минск за тремя победами. 
Обидно, что не получилось со-
брать все «золото»?

РЕВАЗ ГУРГЕНИДЗЕ: Вика и Кирилл 
выступили отлично. Но борьба 
была очень плотная. Пара хозя-
ев и дуэт из Азербайджана — 
всегда наши основные соперни-
ки. И в балансовых упражнени-
ях мы проиграли по делу. Ребята 
не додержали по времени самый 

последний элемент в конце ком-
бинации. Стойку нужно выдер-
живать три секунды. Но все рав-
но уступили белорусам совсем 
немного — за счет повышенной 
трудности программ.

Какой самый сложный эле-
мент освоили россияне?

Р Е В А З  Г У Р Г Е Н И Д З Е :  Аксенова — 
Старцев были единственной 
смешанной парой, которая вы-
полняла тройное сальто назад. 
А в балансовом  упражнении у 
нас есть такой трюк: девушка 
заходит в статический элемент 
с поворота вокруг своей оси на 
одну руку. Все эти элементы 
группы ультра-си, как мы их 
называем, были сделаны пра-
ктически безукоризненно. По-
тому ребята и выиграли два 
«золота».

Место в программе Европей-
ских игр как-то приближает 
вас к Олимпиаде?

Р Е В АЗ  Г У Р Г Е Н И Д З Е :  Мы вошли в 
юношеские Олимпийские игры 
одним видом — микстом. Один 
шаг к большой олимпийской 
цели сделан. Европейские игры 
для нас самое статусное сорев-
нование на сегодняшний мо-
мент. Это огромный трамплин 
для того, чтобы и среди медиа, 
и среди болельщиков предста-
вить в лучшем виде наш вид 
спорта. Вы же сами видели. Ве-
ликолепное действо: крутей-
шие элементы связаны между 
собой красивой хореографией, 
и все это выполняется под му-
зыку и в ярких костюмах. А у 
нас же еще есть мужские «чет-
верки», которые под потолок 
выбрасывают спортсмена. Это 
суперзрелищно. 

ДЕНЬГИ 

Чемпион 
Европейских 
игр по 
киберспорту 
заработал 
900 долларов

ПОБЕДИЛ 
ЗА 15 МИНУТ
Дмитрий Ключевский

В рамках культурной програм-
мы II Европейских игр в Минске 
завершились показательные вы-
ступления по киберспортивно-
му футбольному симулятору 
FIFA 19.

К слову, как и в традицион-
ном футболе, 16 участников 
турнира, разбитые на пары, иг-
рали два тайма, по семь-восемь 
минут каждый. В случае ничей-
ного результата назначалась се-
рия пенальти.

Победителем турнира гейме-
ров стал 20-летний белорус 
Илья Шиманский, одолевший в 
финале своего оппонента Всево-
лода Привалова со счетом 3:1. 
После завершения турнира 
счастливый чемпион поделился 
своими мыслями относительно 
пути развития киберспорта (в 
частности, серии FIFA), отноше-
нии взрослого поколения к мо-
лодой спортивной дисциплине и 
поведал, в какую игру готов пе-
рейти в перспективе.

По словам Шиманского, ко-
торого цитирует официальный 
сайт Белорусской федерации 
киберспорта, он немного жале-
ет, что взрослое поколение не 
воспринимает киберспорт и ув-
лечение им молодых серьезно:

— Они думают, что это про-
стое сидение за компьютером, 
которое не является серьезным 
занятием, а баловством. Что го-
ворить, если даже моя мама так 
считает. Я надеюсь, что они при-
знают со временем, что кибер-
спорт — это не шутки. Включе-
ние киберспорта в Культурную 
программу игр, например, есть 
первый шаг к этому.

Разумеется, журналистов ин-
тересовал вопрос: что, по мне-
нию чемпиона, общего между 
традиционным спортом и ки-
берспортом? Илья отвечал со 
знанием дела:

— В физическом плане, само 
собой, киберспорт и спорт несо-
поставимы. Хотя киберспор-
тсменам находиться в хорошей 
физической форме тоже нема-
ловажно. А так главное — это то, 
что находится в голове, мы же 
головой играем. Руки являются 
просто рабочим инструментом. 
Так действуют и в футболе, и в 
хоккее, и в любом другом виде 
спорта. Аналогично и с другими 
аспектами: есть режим, трени-
ровки, правильный сон, пита-
ние — все то же самое.

Не секрет, что за победы на 
турнирах киберспортсмены по-
лучают хорошие призовые, вот 
и счет Шиманского после успе-
ха в Минске пополнился на 900 
долларов США. Впрочем, Илья 
посетовал, что порой расходы 
на внутренние покупки в играх 
зачастую в несколько раз пре-
восходят возможный выигрыш 
того или иного чемпионата:

— Возьмите игру FIFA. С ка-
ждым годом она падает в про-
пасть. С чем это связано? Все 
просто: если сразу после выхода 
новой части игры у тебя нет в 
кошельке суммы в пять или бо-
лее тысяч долларов на внутри-
игровые покупки, то шансы на 
высокие результаты почти нуле-
вые. Потом да, через полгодика 
все выходят примерно на один 
уровень, но согласитесь — по-
добное недопустимо.

Интересно, что зацикливать-
ся на карьере виртуального 
«футболиста» чемпион игр в 
Минске не намерен. Он при-
знался, что является большим 
поклонником игры «Сounter-
Strike».

— Если бы сегодня или завтра 
я завершил карьеру «футболи-
ста», то с радостью пошел бы 
именно в CS. Порой мне даже ка-
жется, что в CS разбираюсь луч-
ше, чем в FIFA. 

ФУТБОЛ На Кубке Америки определились все  участники 
четвертьфинальной стадии

Дальше — по парам

Илья Соболев

Н
а Кубке Амери-
ки-2019, проходя-
щем в Бразилии, 
н а ста л о  в р е м я 
плей-офф. Состав 
четвертьфиналь-
ных пар выглядит 
следующим обра-
зом: Бразилия — 

Парагвай, Венесуэла — Арген-
тина, Колумбия — Чили, Уруг-
вай — Перу.

В последний игровой день 
группового этапа Уругвай одо-
лел Чили со счетом 1:0 и занял 
первое место в квартете «С», из-
бежав встречи в плей-офф  с Ко-
лумбией. Встреча Эквадора и 
Японии закончилась ничьей 
1:1, оставившей за бортом 1/4 
финала обе команды.

Первыми в борьбу за выход в 
полуфинал вступят хозяева тур-
нира, противостоять которым 
будут парагвайцы.  На первый 
взгляд, расклад сил очевиден. С 
одной стороны — главные фаво-
риты Копа Америка, показав-
шие свою силу в матче против 

Перу (5:0). С другой — Парагвай, 
который вышел в плей-офф во 
многом за счет удачи. «Гуара-
ни», как еще называют параг-
вайскую сборную, набрали в 
группе всего два очка, но этого 
хватило, чтобы пробиться в чет-
вертьфинал с третьего места.

Но есть нюанс.  Последние 
два раза, когда бразильцы выхо-
дили в 1/4 финала, они непре-
менно попадали на Парагвай. В 
обоих случаях  пятикратные 
чемпионы мира уступили со-
пернику в серии пенальти.

Е с л и  п о д о п еч н ы м  Ти те 
удастся расколдовать парагвай-
ское проклятие, то в полуфина-
ле их будет ждать победитель 

пары Аргентина — Венесуэла. В 
прежние годы предсказать по-
бедителя этой пары не состав-
ляло особого труда, но теперь 
категоричность неуместна. На 
групповом этапе  аргентинцы 
не произвели впечатления.  У 
команды Лионеля Скалони ог-
ромные проблемы в созидании, 
и наличие в составе Лео Месси 
их не решает. 

При этом не стоит недооце-
нивать венесуэльцев, хоть и 
считается, что это слабейшая 
сборная на южноамериканском 
континенте. Особенно арген-
тинским футболистам. В квали-
фикации к ЧМ-2018 Месси и 
компания дважды сыграли с Ве-

несуэлой вничью, а в марте это-
го года уже с новым главным 
тренером, Скалони, уступили 
венесуэльцам в товарищеском 
матче — 1:3. Эта победа стала 
для Венесуэлы всего лишь вто-
рой в матчах против Аргентины.

Если в одной части сетки 
плей-офф Копы оказался лишь 
один из основных претендентов 
на трофей, то в другой их сразу 
три. И два сыграют между со-
бой. Речь о сборных Колумбии и 
Чили. Обе команды на группо-
вом этапе выглядели весьма 
прилично. Особенно колумбий-
цы, в действиях которых, несмо-
тря на обилие звезд, видна тре-
нерская рука опытнейшего пор-
тугальца Карлуша Кейруша.  
Что касается чилийцев, многие 
заранее списывали со счетов 
действующего чемпиона турни-
ра — и зря. Старая чилийская 
гвардия во главе с Алексисом 
Санчесом  в полном порядке. 
Эта пара явно самая непредска-
зуемая из четырех.

Наконец, в еще одной чет-
вертьфинальной схватке сойдут-
ся Уругвай и Перу. Перуанцам 

будет нелегко: из-за травмы на 
полгода выбыл один из основных 
форвардов этой команды Джеф-
ферсон Фарфан, выступающий, 
кстати, за «Локомотив». 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 июня, четверг, 
«Матч ТВ»
03.30 (в ночь с 27 на 28 июня) 

Бразилия — Парагвай. Прямая 

трансляция

28 июня, пятница, 
«Матч! Футбол1»
22.00. Аргентина — Венесуэла. 

Прямая трансляция

«Матч ТВ»
02.00. Колумбия — Чили. Пря-

мая трансляция

29 июня, суббота, 
«Матч ТВ»
22.00. Уругвай — Перу. Прямая 

трансляция

Дуэт Виктория Аксенова — Кирилл Старцев стал первым на Европейских играх.

А К Ц Е Н Т

Последние два раза, когда Бразилия 
выходила в четвертьфинал 
Кубка Америки, она уступила 
в серии пенальти сборной Парагвая

Уругвайцы подтвердили статус 
фаворитов, обыграв действующего 
чемпиона Копы, сборную Чили.

Илья Шиманский профессионально 
занимается киберспортом 
с 2016 года.

Турнир дзюдои-
стов носил статус 
чемпионата 
Европы, поэтому 
всем чемпионам 
и призерам 
вручали сразу 
по две медали
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Наш дзюдоист Арман Адамян (в синем) выиграл золотую 
медаль в весовой категории до 100 кг.
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Москва +14...+22, дождь

Санкт-Петербург +15...+21, перем. обл.

Анадырь +6...+15, дождь

Архангельск +8...+19, дождь

Астрахань +21...+33, перем. обл.

Благовещенск  +14...+23, дождь

Владивосток +14...+18, дождь

Волгоград +18...+30, перем. обл.

Воронеж +13...+27, ясно

Екатеринбург +11...+19, дождь

Иркутск +9...+19, дождь

Казань +14...+18, дождь

Калининград +17...+27, дождь

Краснодар +21...+34, дождь

Магнитогорск +11...+23, перем. обл.

Мурманск +8...+15, дождь

Нижний Новгород +11...+20, перем. обл.

Новосибирск +14...+26, перем. обл.

Омск +18...+27, дождь

Орел +12...+24, перем. обл.

Оренбург +14...+26, дождь

Пермь +9...+17, дождь

Ростов-на-Дону +21...+30, перем. обл.

Севастополь +19...+31, перем. обл.

Симферополь +19...+31, перем. обл.

Сочи +23...+30, дождь

Тамбов +10...+25, ясно

Тюмень +11...+16, дождь

Уфа +10...+21, дождь

Хабаровск +10...+15, дождь

Челябинск +12...+21, дождь

Чита +14...+23, дождь

Элиста +21...+33, дождь

Южно-Сахалинск +13...+19, дождь

Якутск +10...+24, перем. обл.

Ярославль +9...+21, дождь

НА УЛИЦЕ

Мы, взрослые, учим своих де-
тей не доверять незнакомым 
людям, не разговаривать и ни-
куда с ними не ходить, но сами 
порой эти правила нарушаем. 

В результате чего, бывает, по-
падаемся на удочку мошенни-
ков и аферистов («РГ», 1-я и 
7-я полосы).

Как правило, мошенники 
создают такую ситуацию, в ко-
торой сложно заподозрить не-
ладное. Она не выглядит опа-
сной или настораживающей. 
Скажем, просят о помощи. 
Кроме того, они всегда дейст-
вуют очень быстро. У потенци-
альной жертвы не должно быть 
времени на размышления. 

Перед совершением непо-
средственно самого преступ-
ления подобного рода злоу-
мышленники обычно проводят 
так называемый тест на ведо-

мость. Как я уже сказала, про-
сят о помощи или сами ее пред-
лагают, зовут куда-то с ними 
пройти и что-то посмотреть и 
так далее, и тому подобное. 
Если человек соглашается, зна-
чит его можно «обрабатывать» 
дальше.    

Еще одна «струна», на кото-
рой играют преступники, — 
наша любовь к дармовщине. 
Очень многие на эту «нажив-
ку» клюют. Причем сколько ни 
тверди людям, что бесплатный 
сыр бывает только в мышелов-
ке, бесполезно. Пока сами не 
обожгутся — не поверят.

Чаще всего на уловки мо-
шенников попадаются, конеч-

но, психологически слабые 
люди, с низкой критичностью. 
Они верят всему, что им гово-
рят. Их легко склонить к чему 
угодно и в чем угодно убедить. 
Вернее, практически. У каждо-
го человека все же имеется не-
кий внутренний ограничи-
тель, который в определенный 
момент включает инстинкт 
самосохранения. Например, 
никогда не удастся подгово-
рить к убийству того, для кого 
это действие является табуи-
рованным. То, что попадает в 
резонанс с ценностями и мо-
ральными устоями человека, 
вызывает у него резкое оттор-
жение.

Наиболее действенный спо-
соб защитить себя от мошенни-
ков — это держать дистанцию с 
незнакомыми и малознакомы-
ми людьми. Не принимать по-
спешных, необдуманных реше-
ний. В особенности когда вас 
торопят и подгоняют с приня-
тием этого самого решения. В 
данной ситуации практически 
наверняка есть какой-то под-
вох. И еще очень важно нау-
читься говорить «нет». Чем 
дальше человек от твоего кру-
га, тем чаще ему следует гово-
рить «нет». Да, это непросто. У 
многих существует такая пси-
хологическая проблема, как 
неумение отказывать. Никому. 

Это идет из детства. Когда де-
тей воспитывают в чрезмерной 
строгости. Когда им внушают, 
что они должны слушаться 
взрослых, всех без исключе-
ния. Взрослые для них стано-
вятся абсолютными авторите-
тами. И в дальнейшем, выра-
стая, эти дети продолжают по 
привычке «слушаться» тех, кто 
старше их. Старшим трудно от-
казать и трудно поверить в то, 
что они могут желать не только 
добра, но и зла. Но этому нау-
читься просто необходимо. 
Чтобы не попадать в неприят-
ные и опасные ситуации. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
В городе будет пасмур-
но. Атмосферное 
давление — 753 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается дождь 
с грозой. Давление — 
739 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Возможны осадки. Ат-
мосферное давление — 
731 мм ртутного столба.
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Печать на расстоянии
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/1707712
Министерство юстиции внесло в правительство зако-
нопроект, предусматривающий совершение нотариу-
сом отдельных нотариальных действий удаленно. Не-
сколько нотариусов из разных регионов смогут связы-
ваться и помогать гражданам дистанционно офор-
млять сделки, например, при продаже квартиры. Про-
давец может находиться в Москве, а покупатель в 
Красноярске или Хабаровске. Каждый придет к нота-
риусу в своем регионе, и житель Красноярска или Ха-
баровска, никуда не уезжая, станет полноправным 
владельцем столичной недвижимости. Полезная, дол-
гожданная даже инициатива. Главное, чтобы все сторо-
ны закон соблюдали, а то так вообще без имущества 
останешься и узнаешь об этом случайно, когда уже 
поздно будет что-то исправлять.

Светлана

Важен верный тон
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1707875
Возврат тонировки боковых стекол передних дверей ав-
томобиля — разумное предложение. Неудобство вожде-
ния с голыми стеклами все оценили, особенно водители 
и пассажиры переднего сиденья. Приводимые ранее до-
воды о плохом обзоре не оправдали себя. Ни у кого не 
возникает намерения запретить солнцезащитные очки. 
Это покажется странным и вызовет удивление. При этом 
водитель может использовать солнцезащитные очки с 
высокой плотностью затемнения, при которой не будет 
видно рук на руле, тем более иметь возможность оцени-
вать все, что происходит за пределами кузова автомоби-
ля. Каждый должен решать сам и определять комфорт и 
удобство с обязательным условием персональной ответ-
ственности за соблюдение безопасности движения. Во-
прос тонировки лобового стекла несколько противоре-
чивый и спорный. Опять же на решение водителя. Дово-
ды о необходимости обзора салона автомобиля в целях 
надуманной общественной безопасности допустимы от 
дилетантов, не обладающих профессиональным пони-
манием возможности создания угрозы при существую-
щем варианте тонировки стекол автомобиля. Наличие 
или отсутствие тонировки никаким образом не влияет 
на создание возможной угрозы безопасности. И послед-
нее. Повторюсь, персональная ответственность водите-
ля — есть стартовое положение, от которого отталкивает-
ся каждый, запуская двигатель своего ТС и начиная дви-
жение. Техническое состояние ТС, физическое состоя-
ние водителя, активные и пассивные средства защиты и 
т.д. — с этой секунды каждый несет ответственность за 
себя, пассажиров и других участников движения. Выбор 
плотности тонировки и пристегнутого ремня безопасно-
сти — за каждым лично. Кстати, в Китае водитель отде-
лался переломом руки, выброшенный из ТС, улетевшего 
в 150-метровый обрыв. Пристегнутый ремнем безопа-
сности не расставался бы со своим автомобилем до при-
земления на дне ущелья. Благодарю.

Анатолий Урсул

В красноярском 
заповеднике туристы 
отобрали оленят 
у матери
Надежда Столярчук  •  rg.ru/art/1704790
Если такие случаи имеют место быть, значит нужно 
сделать плакаты с информацией, как себя вести в запо-
веднике. Ну вот туристы такие, не знают правила. Ни-
какие штрафы не возместят потерю. Побольше инфор-
мации, и все будет хорошо

Елена Ильичева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ПРОГНОЗ Рубль в июле: позитива станет еще больше
rg.ru/art/1708027

ДЕТИ Назван несложный способ повысить 
успеваемость ребенка
rg.ru/art/1708057

КОСМОС Мощный всплеск метана зафиксирован на 
Марсе
rg.ru/art/1708045

НАУКА Почему одних кусают комары, а других — нет
rg.ru/art/1707858

ЗДОРОВЬЕ Как не отравиться во время отдыха на 
курорте
rg.ru/art/1707748

ЕДА Названо влияние вишни на мозг
rg.ru/art/1707576

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

25.06
вторник 

Российские традиционные матрешки с изображением 
американского астронавта Энн Макклейн, российского 
космонавта Олега Кононенко и Дэвида Сен-Жака 
из Канадского космического агентства были выставле-

ны в зале для пресс-конференций в аэропорту 
Караганды (Казахстан). 25 июня 2019 года спускаемая 
капсула космического корабля «Союз МС-11» с Энн 
Макклейн, Олегом Кононенко и Дэвидом Сен-Жаком, 

возвращавшимся с миссии на Международную косми-
ческую станцию, благополучно приземлилась в степях 
Казахстана. 
Подробности на с. 7

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Ольга Маховская
научный сотрудник 

Института психологии РАН, 

автор книг
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